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Недавний анализ показыва-
ет, что штаты, возглавляемые 
республиканцами, опережают 
штаты, возглавляемые демо-
кратами, по общему уровню 
свободы.

Новейший отчет Института 
Катона "Свобода в 50 штатах" 
показывает, что по целому ряду 
показателей – включая налого-
вую политику, государственное 
регулирование и гражданские 
свободы – красные штаты в це-
лом обеспечивают более высокое 
качество жизни.

Методология анализа такова:
Наш индекс включает в себя 

как экономические, так и личные 
свободы, поскольку эти два вида 
свобод дополняют друг друга. Го-
сударство с высокими показателя-
ми экономической свободы, но не 
личной свободы – гипотетический 
американский Сингапур – не было 
бы действительно свободным го-
сударством в том смысле, как это 
понимается в либеральной тради-
ции. Государство с высоким уров-
нем личной свободы, но низким 
уровнем экономической свободы 
– американская Аргентина – так-

же не обеспечит либеральных ус-
ловий, необходимых для процве-
тания человека в самом широком 
смысле.

Даже для экономиста Мил-
тона Фридмана простой "индекс 
экономической свободы" не был 
бы индексом реальной свободы. 
В своей книге 1962 года "Капита-
лизм и свобода" Фридман иссле-
дует связь между экономической 
и политической свободой, при-
ходя к выводу, что политическая 
свобода в отсутствие экономиче-
ской вряд ли будет долговечной. 

Он пишет: "Признаком политиче-
ской свободы капиталистического 
общества является то, что люди 
могут открыто выступать и рабо-
тать на социализм", в то время 
как социалистическое общество 
не допускает обратного.

По уровню общей свободы 
в пятерку лучших штатов вхо-
дят:

Нью-Гэмпшир, Флорида, Не-
вада, Теннесси, Южная Дакота.

Пятерка худших выглядит 
следующим образом:

Орегон, Нью-Джерси, Кали-

форния, Гавайи, Нью-Йорк.
Из-за либертарианской на-

правленности Института Катона 
небольшая часть индекса учиты-
вает политику, связанную с азарт-
ными играми, идеологией ЛГБТК, 
марихуаной и табаком. Однако 
после отсеивания этих категорий 
и концентрации на экономической 
свободе, в пятерку лучших шта-
тов вошли Флорида, Теннесси, 
Нью-Гэмпшир, Южная Дакота и 
Айдахо; в пятерку худших штатов 
снова вошли Нью-Йорк, Гавайи, 
Калифорния, Орегон и Нью-Джер-
си.

Оценка штатов с точки зрения 
регуляции и ограничение свободы 
показывает аналогичные резуль-
таты. В пятерку лучших штатов 
входят Канзас, Небраска, Айова, 
Айдахо и Вайоминг; в пятерку худ-
ших – Калифорния, Нью-Джерси, 
Нью-Йорк, Мэриленд и Орегон.

Ранее в 2021 году Индекс воз-
врата к норме – проект Moody’s 
Analytics и CNN Business – начал 
показывать, что штаты, которые 
избежали или быстро устранили 
агрессивные меры по COVID-19, 

превзошли штаты, которые за-
тянули с повторным открытием. 
Экономики Южной Дакоты и Фло-
риды первыми вернулись к до-
рецессионному уровню; другими 
штатами-лидерами стали Запад-
ная Вирджиния, Невада, Монта-
на, Айова и Аризона.

Губернатор Кристи Ноэм (Kristi 
Noem, R-SD) не давала директи-
вы на закрытие предприятий вес-
ной 2020 года. Согласно одному 
из опросов, Южная Дакота – в 
равной степени с Айдахо – зани-
мает четвертое место в стране по 
миграции из штата в штат. Губер-
натор Рон ДеСантис (штат Флори-
да) был одним из первых губерна-
торов, отменивших ограничения 
COVID-19 в своем штате – этот 
шаг вызвал одобрение даже у де-
мократов Флориды.

"Мы больше никогда не бу-
дем вводить такие ограничения, 
и когда я слышу, как люди говорят, 
что они закроют страну, честно 
говоря, я содрогаюсь", – заявил 
ДеСантис в августе 2020 года. "В 
лучшем случае, изоляция при-
ведет к задержке. Это не умень-
шит конечную смертность … Это 
создает ряд других проблем со 
смертностью, на которые многие 
люди не акцентируют внимание".

ÑØÀ "ИНДЕКС ЛИЧНОЙ И ЭКОНОМИЧЕСКОЙ СВОБОДЫ"

КРАСНЫЕ ШТАТЫ НАХОДЯТСЯ КРАСНЫЕ ШТАТЫ НАХОДЯТСЯ 
НА ВЕРШИНЕ, А СИНИЕ  НА ДНЕНА ВЕРШИНЕ, А СИНИЕ  НА ДНЕ

Лишь пятая часть аме-
риканцев, заявляет, что они 
хотят, чтобы президент Джо 
Байден возглавил демокра-
тов в президентской гонке 
2024 года, но еще меньше хо-
чет, чтобы вице-президент 
Камала Харрис или другие 
ключевые демократы стали 
первым номером партии.

Байдена хотят видеть пер-
вым номером демократом толь-
ко 22% людей, опрошенных в 
новом опросе I&I/TIPP, при этом 
Камала Харрис получила только 
12% из 1013 зарегистрированных 
избирателей, задействованных в 
опросе, который проводился он-
лайн с 1 по 4 декабря компанией 
TechnoMetrica Market Intelligence, 
сообщает Tipp Insights.

Ни один из других возможных 
кандидатов не набрал в опросе 
двузначных результатов:

• Министр транспорта 
Пит Буттиджич – 4%.

• Член Палаты предста-
вителей Александрия Окаси-
о-Кортес, сенатор от Массачу-
сетса Элизабет Уоррен, член 
Палаты представителей Джо 
Кеннеди и кандидат в губерна-
торы Джорджии Стейси Абрамс 

набрали по 3%.
• Сенатор от Нью-Джер-

си Кори Букер, сенатор от Мин-
несоты Эми Клобушар, губерна-
тор Калифорнии Гэвин Ньюсом 
и сенатор от Колорадо Майкл 
Беннет набрали по 2%.

• Губернатор Мичигана 
Гретхен Уитмер, губернатор Ва-
шингтона Джей Инсли, губерна-
тор Нью-Мексико Мишель Лухан 
Гришам и губернатор Иллинойса 
Дж. Б. Прицкер получили менее 
1%.

Между тем, 6% заявили, что 
предпочитают кого-то другого, а 
не тех людей, указанных в спи-
ске, а 31% заявили, что не увере-
ны в том, кого они хотят видеть 
кандидатом от демократов, сиг-
нализируя о том, что, возможно, 
еще слишком рано для принятия 
такого решения.

Погрешность опроса соста-

вила плюс-минус 3,2 процентных 
пункта.

Между тем, только 8% опро-
шенных республиканцев зая-
вили, что хотят, чтобы Байден 
вернулся в качестве кандидата 
от демократов. Однако 8% неза-
висимых и других избирателей, 
не входящих в основные партии, 
заявили, что хотят, чтобы Бай-
ден вернулся, но 10% из них хо-
тят, чтобы победителем в списке 
была Харрис, а не Байден, пред-
полагая, что у него могут возник-
нуть проблемы с привлечением 
колеблющихся избирателей.

Но демократы также не были 
воодушевлены возможным воз-
вращением Байдена: 37% зая-
вили, что хотят, чтобы он занял 
первое место, а 16% заявили, 
что хотят Харрис.

Между тем, в других резуль-
татах:

• Мужчины отдавали 
предпочтение Байдену: 27% 
опрошенных заявили, что хотят, 
чтобы он занял первое место в 
списке, по сравнению с 16% жен-
щин.

• 20% белых избирателей 
заявили, что хотят выдвинуть 
Байдена в качестве кандидата, 
по сравнению с 26% чернокожих 
и латиноамериканских избирате-
лей. Между тем, только 17% из-
бирателей из числа меньшинств 
заявили, что хотят, чтобы Харрис 
возглавила список.

Опрос проводится на фоне 
того, что политическая поддерж-
ка Байдена продолжает падать. 
Согласно среднему показате-
лю опросов RealClearPolitics, 
рейтинг одобрения президента 
составляет 42,35%, а его неодо-
брение – 52,2%.

США отказались поста-
вить Израилю два самоле-
та-заправщика раньше срока, 
обговоренного сторонами. Об 
этом сообщает портал Ynet. В 
статье отмечается, что отказ 
последовал на фоне визита 
министра обороны Ганца в 
США и сообщений о совмест-
ных учениях двух стран.

Согласно договоренностям, 
США обязались поставить Изра-
илю четыре самолета-заправщи-
ка KC-46. Они могут находиться 
в воздухе до 12 часов и осущест-
влять дозаправку десятков само-
летов. По мнению экспертов, КС-
46 критически необходимы для 
возможной воздушной атаки ВВС 
Израиля на ядерные объекты 
Ирана. Стороны ранее согласо-
вали поставку техники не раньше 
2025 года. Предполагается, что 
КС-46 заменят находящиеся на 
вооружении ВВС Израиля само-
леты-заправщики, выпущенные 
полвека назад.

Портал отмечает, что Изра-
иль и США согласовали прин-
ципиальное решение о поставке 

самолетов-заправщиков в быт-
ность Гади Айзенкота началь-
ником Генерального штаба и 
Авигдора Либермана министром 
обороны. Позже этот вариант 
застопорился вследствие дли-
тельного политического кризиса 
в еврейском государстве.

Boeing KC-46 — амери-
канский самолет-заправщик и 
стратегический транспортный 
самолет, разработан компани-
ей Boeing на базе авиалайнера 
Boeing 767. В феврале 2011 года 
самолёт был выбран ВВС США 
для замены устаревших KC-135 
Stratotanker. Практическая даль-
ность полета самолета превыша-
ет 12 тысяч километров.

Как сообщает Ynet, в Иеру-
салиме надеются, что им удаст-
ся убедить Пентагон изменить 
решение. Вашингтон, отмечает 
портал, по-прежнему придержи-
вается мнения, согласно которо-
му силовой вариант разрешения 
иранской ядерной программы 
может быть принят только в слу-
чае исчерпывания других воз-
можностей.

Питер Линч, один из веду-
щих биржевых игроков про-
шлого века, передал в дар Бо-
стонскому колледжу некоторые 
из своих самых драгоценных 
инвестиций: коллекцию работ 
стоимостью $20 млн из соб-
ственной частной коллекции 
произведений искусства.

 Линч, вице-председатель 
Fidelity Management and Research, 

заявил, что передаст в дар уни-
верситетскому Музею искусств 
Макмаллена 27 картин и три ри-
сунка таких художников, как Пабло 
Пикассо, Уинслоу Хомер, Мэри 
Кэссет и Диего Ривера. Пожертво-
вание включает грант в размере 
$5 млн на поддержку кураторства 
новой коллекции имени Каролины 
А. и Питера С. Линча.

Линч отметил, что он и его по-

койная жена начали 
покупать картины 
более 30 лет назад. 
Их особенно привле-
кали американские 
художники и пейзажи, 
но в коллекции есть и другие вы-
дающиеся работы, которые деся-
тилетиями хранились в частных 
коллекциях. Одна из подаренных 
картин, "Прощай, Майо" Джека 

Батлера Йейтса, была подарена 
британским актером Лоуренсом 
Оливье актрисе Вивьен Ли, когда 
они поженились.

"Эти работы находились в 
частных руках, а теперь они пе-
реходят в большой университет, 
где ученые из разных дисциплин 
очень хотят их исследовать. Они 
рассказывают множество историй, 
которые необходимо раскрыть не 
только на факультете искусств, но 
и на факультетах социологии, тео-
логии, наук о Земле и об окружа-
ющей среде", – заявила директор 
музея Нэнси Нетцер.

ТОЛЬКО 20%  ХОТЯТ БАЙДЕНА В 2024 ГОДУСША ОТКАЗАЛИСЬ ПОСТАВЛЯТЬ 
ИЗРАИЛЮ ДОЗАПРАВЩИКИ

ПИТЕР ЛИНЧ ПОЖЕРТВОВАЛ СВОЮ КОЛЛЕКЦИЮ ПРОИЗВЕДЕНИЙ 
ИСКУССТВА НА $20 МЛН БОСТОНСКОМУ КОЛЛЕДЖУ
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Немалых усилий стоило 
еврейской общине Василькова 
установить мемориал жертвам 
Холокоста, о которых в городе 
до недавнего времени не хоте-
ли вспоминать. Когда работы, 
наконец, начались, некоторые 
стали возмущаться, что им 
преградили путь к ближайшей 
свалке, в которую за эти годы 
превратили братскую могилу. 
Впрочем, ровно так же мно-
гие предпочли забыть о своих 
соплеменниках — восьмерых 
украинцах, Праведниках наро-
дов мира, спасавших евреев 
в годы Холокоста. В благо-
дарность этим людям община 
установила мемориал у По-
кровского Яра рядом с еврей-
ским памятником.

Ещё во время строитель-
ства от соседей, живущих на-
против мемориала, поступали 
угрозы, о чем глава общины 
Яков Тамаркин проинформи-
ровал полицию. Просьба при-
нять превентивные меры была 
принята во внимание, с потен-
циальным вандалом провели 
беседу. После чего мемориал 

был торжественно открыт и це-
лых два месяца оставался це-
лым и невредимым...

Правда, уже 9 октября 
плита с именами украинских 
праведников была вырвана из 
земли. Неизвестно, успел ли 
вандал ночью прочитать, чей 
монумент уничтожает. Так или 
иначе, стоявший вертикально 
на двух арматурах, вмонтиро-
ванных в гранитную основу, па-
мятник был выломан и повален 

навзничь. Уви-
дев эту картину, 

глава общины сообщил в поли-
цию и еврейские организации, 
рассчитывая, что принятый за 
два дня до этого закон о про-
тиводействии антисемитизму 
будет способствовать  ходу 
расследования. Уголовное 
дело открыли, Тамаркина до-
просили, подсказав, что плиту 
мог свалить сильный ветер. Ве-
роятно, смерч, прямо из штата 
Вирджиния достигший отдель-

но взятого района Василькова.
В итоге всестороннего и 

объективного расследования 
правоохранители вышли на 
некоего гражданина Х (мате-
риалы дела для ознакомления 
потерпевшей стороне, то есть 
еврейской общине, не дали, 
соответственно, имя фигуранта 
неизвестно).

Сей гражданин, пребывая 
в нетрезвом состоянии, ночью 
(!) по дороге на кладбище че-
рез мемориал (хотя тропинка 

проходит справа от памятника), 
споткнулся о ступеньку, упал, 
и снёс головой гранитную пли-
ту, находившуюся более чем 
в двух метрах от ступеньки. 
Гражданин не пострадал и по-
лон жизненных сил, ещё бы — 
при таком росте и здоровье!

Что было на голове бога-
тыря — шлем, каска или ска-
фандр — неизвестно. Зато 
ясно, что отреставрирован 
мемориал украинским правед-
никам будет за счёт еврейской 
общины Василькова, а не вино-
вника инцидента...

Анна ЧЕРНЯВСКАЯ, 
специально для "Хадашот"

Подарок к 50-летию осво-
бождения Иерусалима и по-
щечина UNESCO. Пока в этой 
организации продолжают 
отрицать связь евреев с Ие-
русалимом, раскопки одной 
из улиц древного города пол-
ностью подтверждают опи-
сание, которое оставил нам 
автор "Иудейской войны" Ио-
сиф Флавий. 

Раскопки проводятся под эги-
дой Управления национальных 
парков и Управления древно-
стей, под руководством архео-
логов Нахшона Зантона и Моран 
Хаджби, при поддержке между-
народной организации El-Ad (The 
David City Foundation), которая 
курирует развитие Града Давида. 
Пока ученые могут отчитаться, 
что им удалось полностью выс-
вободить от наслоений участок 
улицы длиной 100 метров и ши-
риной около 7,5 метра. 

Эта улица, как предполагает-
ся, была в древнем городе одной 
из главных, и в период Второго 
Храма вела от городских ворот к 
Храмовой горе. И на этой улице 
археологи обнаружили наконеч-
ники стрел, что свидетельствует 
о том, что там шли ожесточенные 
бои. С кем? Были найдены камни, 
точно такие же, какими римляне 
обычно обстреливали осажден-
ные города. Все это свидетель-
ствует, по мнению историков, что 
здесь проходили бои римлян с 
еврейскими повстанцами, засев-
шими в осажденном Иерусалиме 
в период римского нашествия в 
70 году нашей эры. И тем самым 
является свидетельством ожесто-
ченных боев, которые шли здесь 
во время осады Иерусалима 

войсками Тита Веспасиана. Той 
самой, что закончилась разруше-
нием Второго храма. 

Найденное историками пол-
ностью подтверждает описание, 
оставленное автором "Иудейской 
войны" Иосифом Флавием. Сле-
дует отметить, что многими труд 
Флавия ставится под сомнение 
как исторический документ имен-
но из-за недостатка доказатель-
ной базы.  

Помимо этого археологи об-
ратили внимание на некоторые 
особенности самой улицы. Она 
выложена крупными камнями не 
так, как это было принято делать 
в период Ирода Великого, а так 
как это было принято у римлян. 
Тем самым опровергнута точка 
зрения, что только Ирод был ве-
ликим строителем и строил Ие-
русалим, а после него были одни 
разрушения. Строительство про-
должалось и в период правления 
Понтия Пилата. 

"И вот через 2000 лет после 
Пилата и 50 лет спустя после 
освобождения Иерусалима мы 
снова здесь, - заявил главный 
археолог иерусалимского окру-
га Юваль Барух. - И недалек тот 
день, когда мы сможем прогу-

ляться по древней улице от ее 
начала до ее конца, потому что 
она будет раскопана целиком, 
и мы получим представление 
о том, какой она была. Тем са-
мым будет завершена работа, 
которую начали архитекторы со 
всего мира более 100 лет назад. 
Но для этого потребуются значи-
тельные усилия"

Для того, чтобы это произо-
шло скорее, ученые намерены 
употребить научные методы 
фильтрования артефактов (часть 
которых могла быть уничтожена 
в пору иорданского правления). 
Археологи будут знать, чем торго-
вали в лавках, которые располо-
жены на улице, и что ели жители 
Иерусалима в пору страшной 
осады. После того, как работы 
будут завершены, улицу откроют 
для свободных посещений.

"Наоми Шемер, сочинившая 
песню о Иерусалиме, и мечтать 
не могла, что люди когда-нибудь 
смогут прогуляться по его древ-
ним улицам".

Зив РЕЙНШТЕЙН

ÅÂÐÅÉÑÊÈÉ ÌÈÐ

Открытое письмо от име-
ни еврейского студенчества, 
подписанное также рядом 
политиков, деятелей науки и 
культуры, требует назначения 
нового министра внутрен-
них дел Австрии. В качестве 
оснований для этого приво-
дятся якобы имевшие место 
антисемитские высказывания 
Герхарда Карнера в ходе его 
избирательной кампании в 
ландтаг, о чем недавно инфор-
мировал своих читателей жур-
нал "Шпигель".

Речь идет о критических вы-
сказываниях Карнера в адрес 
политиков из SPÖ, которые – по 
его словам – "вместе с господа-
ми из Америки и Израиля рабо-
тают против своей страны". В 
полемическом запале Карнер 
охарактеризовал своих оппонен-
тов как "отравителей климата". 
Для авторов открытого письма 
антисемитские аспекты этих 
высказываний стали "очевидны-
ми". Поскольку они, во-первых, 
работают на усиление идеи "ев-

рейского мирового заговора", а 
во-вторых, отсылают к древней 
легенде о "еврейских отравите-
лях колодцев".

"Мы убеждены, - говорится в 
письме, - что этот человек совер-
шенно не подходит для должно-
сти министра внутренних дел и 
просим вручить нашу безопас-
ность в руки более умеренного 
политика", — говорится в откры-
том письме.

Кроме еврейских студентов 
свои подписи под обращением 
поставили писатели Дорон Ра-
бинович, Михаэль Кёльмайер и 
Эльфрида Елинек, бывший пре-
зидент Верховного суда, а ныне 
депутат от Neos Ирмгард Грисс, 
актер Корнелиус Обонья.

Представитель политика 
категорически отвергает все об-
винения, ссылаясь в частности 
на интервью, где Карнер прямо 
выступает против любых форм 
экстремизма и фашизма, а борь-
бу с антисемитизмом называет 
"своим личным делом".

Эрмитаж совместно с фон-
дом Still Art Foundation открыли 
выставку, посвященную мод-
ной фотографии второй поло-
вины XX–XXI века.

Экспозиция называется "Кра-
сота и стиль. История модной фо-
тографии". На ней представлены 
работы знаковых мастеров для 
фэшн-фото индустрии. Среди них 
много еврейских фотографов. На-
пример, Эрвин Блюменфельд. Он 
первым снял темнокожую модель 
для обложки Vogue, работал с 

Одри Хепберн и Марлен Дитрих, 
но главную известность ему при-
несли коллажи, высмеивающие 
Гитлера. Другой еврейский ма-
стер – Ирвин Пенн, который де-
лал снимки с Сальвадором Дали, 
а потом заскучал и переключился 
на торгашей. Также на выстав-
ке можно найти работы Ричарда 
Аведона. Первым в объектив его 
камеры попал Сергей Рахмани-
нов. Затем – Мэрилин Монро и 
Майя Плисецкая. Ричард Аведон 
был легендой глянца, но запом-

нили его как автора жестоких пор-
третов умирающего от рака отца.

Выставка расположилась в 
Главном штабе Эрмитажа и прод-
лится до 13 марта 2022 года. Она 
представлена в рамках проекта 
"Эрмитаж 20/21", посвященного 
изучению и экспонированию ми-
рового современного искусства.

Still Art Foundation – фонд, ос-
нованный Еленой Карисаловой 
в 2018 году, – управляет самым 
крупным в России собранием за-
падной фэшн-фотографии XX–
XXI веков.

austria-today.ru

ЖЕЛЕЗНАЯ ГОЛОВА,  ИЛИ КТО СНЕС ПАМЯТНИК 
УКРАИНСКИМ ПРАВЕДНИКАМ В ВАСИЛЬКОВЕ

ПОЩЕЧИНА UNESCO. ИЗРАИЛЬСКИЕ АРХЕОЛОГИ 
ПОДТВЕРДИЛИ: ИОСИФ ФЛАВИЙ БЫЛ ПРАВ

НОВЫЙ ГЛАВА МВД АВСТРИИ 
ОБВИНЕН В АНТИСЕМИТИЗМЕ

В ЭРМИТАЖ ЗАВЕЗЛИ ЕВРЕЕВ

Поваленная плита с именами праведниковПоваленная плита с именами праведников

Так выглядел монумент после Так выглядел монумент после 
установкиустановки

В ходе "следственного эксперимента"В ходе "следственного эксперимента"

Археолог Нахшон Зантон. Фото: Археолог Нахшон Зантон. Фото: 
пресс-служба Управления древ-пресс-служба Управления древ-
ностей Израиляностей Израиля
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Лидер "Ликуда" Бинья-
мин Нетаниягу подал еще 
одно заявление в полицию, 
указав на новые подстрека-
тельства к убийству супру-
ги Сары и сыновей. Судя по 
сообщению пресс-службы 
Нетаниягу, одним из под-
стрекателей мог быть рус-
скоязычный израильтянин.

 "Пользователь Давид Хай 
Шараби в "Фейсбуке" призвал 
к насилию против них, он на-
писал: "Пришло время, чтоб 
им причинили вред… Пусть 
по-настоящему навредят им и 
Яиру особенно".

"Еще одна угроза поступи-
ла от Сергея Полосина, напи-
савшего: "Биби должен полу-
чить смертную казнь вместе 
со всей семьей", – говорится 

в сообщении (Орфография и 
текст сообщения пресс-служ-
бы сохранены).

Как сообщалось, предсе-

датель партии "Ликуд" Бинья-
мин Нетаниягу подал заявле-
ние в полицию по поводу угроз 
со стороны левых экстреми-

стов. Угрожающие посты в со-
циальных сетях появились в 
последние дни в связи с тем, 
что с семьи бывшего премье-
ра сняли государственную 
охрану (по истечении полуго-
да со дня окончания его пре-
мьерского срока).

Заявление в полицию по-
дано против организации 
"Хозе хадаш" ("Новый дого-
вор"), которая устраивает 
леворадикальные акции под 
"брендом" "Крайм-министер", 
и персонально против пред-
седателя этой организации 
Ишая Хадаса.

В качестве примера при-
водится пост из "Фейсбука" 
этой организации. "В ближай-
ший понедельник, как стало 
известно заранее, будет снята 

охрана и отобраны брониро-
ванные автомобили у Сары 
Нетаниягу и двух ее сыновей. 
Ожидаете сюрпризов?" – на-
писано в посте.

Как напоминают в "Ликуде", 
организации "Черные флаги" 
и "Крайм-министер" — это 
агрессивные структуры, часть 
их руководителей привлече-
на к уголовной ответственно-
сти за подстрекательство к 
убийству членов семьи Нета-
ниягу. Один из обвиняемых, 
левый активист Хаим Шадми, 
призывал метать бутылки с 
зажигательной смесью в ре-
зиденцию премьер-министра, 
чтобы сжечь ее со всеми, кто 
находится внутри. Он также 
озвучивал прямую угрозу Яиру 
Нетаниягу: "Мы знаем, зачем 
тебе телохранитель. Придет 
день, и ты будешь без охраны. 
Кто знает".

БИНЬЯМИН НЕТАНИЯГУ ПОДАЛ ЗАЯВЛЕНИЕ В ПОЛИЦИЮ
ДАВИД И СЕРГЕЙ ДАВИД И СЕРГЕЙ 

УГРОЖАЮТ УГРОЖАЮТ 

БЫВШЕМУ БЫВШЕМУ 

ПРЕМЬЕРУ ПРЕМЬЕРУ 

И ЕГО СЕМЬЕИ ЕГО СЕМЬЕ

8 декабря пленум Кнессе-
та почти единогласно принял 
поправку к Закону о государ-
ственных компаниях, пред-
ложенную депутатом Джаи-
дой Ринави Зоаби ("Мерец") 
и рядом других депутатов, 
включая Аймана Оде, со-
гласно которой, госкомпании 
будут обязаны набирать пер-
сонал из всех групп населе-
ния, включая арабов, друзов, 
ультраортодоксов, людей с 
ограниченными возможно-
стями и т.д.

Как гласит пояснительная 
записка к законодательной по-
правке: "Представительство 
многих слоев населения на го-
сударственной службе низкое, 
по сравнению с их относитель-
ной долей в численности насе-
ления страны. Дискриминации 
подвергаются женщины, ара-
бы, друзы, черкесы, репатриан-
ты, инвалиды и харедим. Закон 
против подобной дискримина-
ции уже начал действовать при 
наборе депутатов Кнессета, 
однако законодательство не 
распространяется на государ-
ственные компании и офици-
альные органы власти".

Инициаторы закона под-
черкнули, что должности в по-
добных местах хорошо опла-
чиваемы, однако на практике 
наблюдается как значительный 
разрыв в зарплатах мужчин 
и женщин, так и в зарплатах 
представителей разных наци-
ональных и социальных групп, 
не говоря уже о том, что при 
найме на работу предпочтение 
отдается определенным канди-
датам.

Согласно отчету государ-
ственного контролера, опубли-
кованному в 2016 году и посвя-
щенному интеграции арабского 
населения в сфере занятости, 
в крупных государственных 
компаниях уровень занятости 
арабов крайне низок, или же их 
туда вовсе не нанимают.

Например, в Управлении 

по ценным бумагам всего 1,5% 
арабских сотрудников, в Управ-
лении аэропортов — 1,1% 
арабских сотрудников, а в Бан-
ке Израиля — только 1% араб-
ских сотрудников.

Как написала после засе-
дания Ринави Зоаби в своем 
аккаунте в Твиттере: "Долгая 
эпоха дискриминации закончи-
лась — законопроект об адек-
ватном представительстве в 
государственных компаниях 
принят в предварительном 
чтении! Он исправит то, что в 
течение длительного времени 
целые группы населения были 
исключены из работы в значи-
мых для общества компаниях. 
Теперь их руководство будет 
обязано содействовать трудоу-
стройству граждан из арабско-
го, эфиопского, ультраортодок-
сального сообщества и среди 
новых репатриантов".

Депутат Кнессета Айман 
Оде, в свою очередь, добавил, 
что арабы составляют 20% 
населения Израиля и "заслу-
живают адекватного предста-
вительства в госкомпаниях и 
справедливой занятости".

Израильский миллиар-
дер Бени Штейнмец, заочно 
приговоренный к тюремным 
срокам судами Румынии и 
Швеции, задержан в Греции 
по международному ордеру 
Интерпола, выписанному 
властями Румынии. Штейн-
мец прилетел в Афины 24 
ноября на частном самоле-
те и был задержан. После 
ареста магната отпустили 
на свободу при условии, что 
он останется в Греции до за-
вершения разбирательства.

В декабре 2020 года Вер-
ховный суд Румынии признал 
Штейнмеца и его советника, 

израильского политтехнолога 
Таля Зильберштейна, участ-
никами преступного сговора 
с целью незаконного при-
своения десятков гектаров 
государственных земельных 
угодий посредством подкупа 
государственных служащих. 
Штейнмец был приговорен к 
пяти годам тюрьмы.

Месяц спустя женевский 
суд признал израильского 
миллиардера виновным в 
подкупе бывшего президента 
Гвинеи Лансана Конте — со-
гласно вердикту, Штейнмец 
заплатил 8.5 миллионов дол-
ларов четвертой жене прези-

дента, чтобы получить концес-
сии на разработку полезных 
ископаемых, и продолжал 
платить взятки через сложную 
цепочку швейцарских банков 
и дочерних фирм на протя-
жении 2006-2012 годов. Суд 
приговорил израильского биз-
несмена к пяти годам тюрьмы 
и выплате штрафа в размере 
50 миллионов швейцарских 
франков.

Глава израильского пра-
вительства Нафтали Беннет 
и министр обороны Бени 
Ганц сообщили вечером 8 
декабря о начале работы над 
глобальной армейской ре-
формой. Они же возглавили 
рабочую группу, которая за-
ймется разработкой новых 
правил армейской и альтер-
нативной службы, а также 
призыва.

Оперативное руководство 
группой возложено на секре-
таря правительства Шалома 
Шломо и высокопоставленного 
представителя министерства 
обороны Мааяна Исраэли. Так-
же в группу войдут представи-
тели министерств главы прави-
тельства, юстиции, финансов, 
экономики, социальной спра-
ведливости, обороны, а также 
ЦАХАЛа и связанных с ним 
структур.

Необходимость реформы 
объясняют социальными из-
менениями в израильском об-
ществе, которые оказывают 
все более заметное влияние и 
на ЦАХАЛ. Начальник геншта-
ба Авив Кохави поддерживает 
эту инициативу. Если решение 
Беннета и Ганца действитель-
но будет реализовано, речь 
будет идти об историческом со-
бытии и огромном достижении 
двух политиков.

Новые правила армейской 
службы станут ответом и на 
кризис с армейскими призы-

вами. В последние годы чис-
ло призывников уменьшается, 
хотя население растет. При 
этом с призывом девушек ситу-
ация еще более сложная.

Предлагаемая реформа 
относительно проста. Она раз-
работана бывшим министром 
просвещения раввином Шаем 
Пироном, ныне возглавляю-
щим организацию "Пнима". 
"Суть реформы – провести 
всех молодых людей предар-
мейского возраста через "вир-
туальный призывной пункт" 
ЦАХАЛа. У армейского ру-
ководства появится возмож-
ность выбора – кого они хотят 
и должны призвать на боевую 
или технологическую службу в 
первую очередь", - объясняет 
Пирон.

Далее армия должна обе-
спечить призывников средства-
ми, "позволяющими достой-
ное существование", а после 
увольнения в запас – предоста-
вить бывшим солдатам реаль-
ные льготы и преимущества 
по сравнению с теми, кто не 
проходил армейскую службу. 
Льготы будут касаться приоб-
ретения жилья или налогообло-
жения. Те, кто не будет принят 
в ряды ЦАХАЛа, будут обязаны 
пройти альтернативную службу 
в Службе скорой медицинской 
помощи МАДА, ЗАКА, больни-
цах, полиции и пр.

vesty.co.il

ÈÇÐÀÈËÜ

ПЯТАЯ ЧАСТЬ ВСЕХ СОТРУДНИКОВ ГОСКОМПАНИЙ БУДУТ АРАБАМИ

ИЗРАИЛЬСКИЙ МАГНАТ БЕНИ ШТЕЙНМЕЦ 
ЗАДЕРЖАН В ГРЕЦИИ ПО ОРДЕРУ ИНТЕРПОЛА

МАСШТАБНАЯ РЕФОРМА ВОЕННОЙ СЛУЖБЫ 
ПО ПРИЗЫВУ ОБЪЯВЛЕНА В ИЗРАИЛЕ
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ООН разделила убитых ев-
реев не на 2 категории, а на 3: 
комбатанты, израильтяне, про-
живающие в пределах "зеле-
ной черты" и поселенцы.

Посол Израиля в ООН Гилад 
Эрдан написал резкое письмо 
генеральному секретарю ООН 
Антониу Гутерришу с протестом 
по поводу публикации последних 
данных Управления ООН по ко-
ординации гуманитарных вопро-
сов (OCHA).

Об этом рассказал утром в 
понедельник, 6 декабря, сайт 12-
го телеканала, хотя само письмо 
было отправлено в пятницу, 3 
декабря. Сайт 7-го телеканала 
приводит дополнительные под-
робности этого письма. Поводом 
к нему стало то, что в очередном 
своем отчете, подсчитывая число 
убитых и раненых палестинцев 
и израильтян с 2008 года, OCHA 
разделило убитых евреев не на 2 
категории, а на 3. Военнослужа-
щие и полицейские (комбатанты), 
израильтяне, проживающие в 
пределах "зеленой черты" и по-
селенцы.

"Это просто невероятно, что 
структура ООН опубликовала та-
кую статистику - написал Гилад 
Эрдан. - Мы полностью согласны 
с тем, что комбатанты в этой ста-
тистике упоминаются отдельно 
от нонкомбатантов. Но разделять 
убитых гражданских лиц по месту 

их проживания, почтового индек-
са или идеологических убежде-
ний - грубейшее нарушение норм 
международного права".

Отдельно в письме Гилад Эр-
дан возмутился тем, что 26-лет-
ний Элиягу Давид Кай, убитый 
террористом 21 ноября в Старом 
городе Иерусалима, назван в от-
чете "поселенцем", хотя из откры-
тых источников нетрудно узнать, 
что проживал он в Модиине.

"Это ставит под сомнения не 
только приверженность OCHA 
нормам международного пра-
ва, но наводит на подозрения, 
что структура, действующая под 
эгидой ООН, считает убийство 
какой-то категории гражданских 

лиц определенным образом 
оправданным, - закончил свое 
письмо Гилад Эрдан, обращаясь 
к Гутерришу. - В данном случае, 
речь идет о евреях. Израильское 
правительство никогда не сми-
рится с обесцениванием жизни 
евреев. И я призываю Вас при-
нять меры к тому, чтобы это не-
справедливое разделение исчез-
ло из документов ООН".

Напомним, что, как уже рас-
сказывал сайт "Детали", посол 
Израиля в ООН Гилад Эрдан ока-
зался в фокусе внимания СМИ в 
ночь на 30 октября. Выступая с 
трибуны ООН, Эрдан разорвал 
ежегодный отчет Совета ООН 
по правам человека. "Его место 

в антисемитской мусорной кор-
зине", - заявил он. Таким спосо-
бом израильский посол выразил 
протест против решения ООН со-
здать комиссию по расследова-
нию действий Израиля во время 
военной антитеррористической 
операции "Страж стен" в секторе 
Газа в мае нынешнего года.

"Совет по правам человека 
вновь разочаровал всех нас, ра-
зочаровал всех тех людей во всем 
мире, кто страдает от реальных 
нарушений прав человека. Их 
голоса не были услышаны, - зая-
вил Гилад Эрдан. - Они и не могут 
быть услышаны, так как Совет по 
правам человека тратит все свое 
время и все свои ресурсы ради 
одного государства. Демократи-
ческого и процветающего госу-
дарства со свободной прессой и 
свободой вероисповедания". "С 
момента своего создания 15 лет 
назад Совет по правам человека 
95 раз осудил Израиль, - продол-
жил Эрдан. - Для сравнения, все 
остальные страны мира, вместе 
взятые, этот совет осудил 142 
раза. В ООН нет органа, который 
занимается правами человека. 
Есть орган, который выкрикивает 
антиизраильские и антисемит-

ские лозунги".
В завершение своей речи Ги-

лад Эрдан разорвал экземпляр 
отчета на части. При этом он 
напомнил, что так же поступил в 
1975 году тогдашний посол Изра-
иля в ООН Хаим Герцог, публич-
но разорвав резолюцию 3379 Ге-
нассамблеи ООН, приравнявшую 
сионизм к нацизму.

Напомним также, что, как 
сообщил сайт 12 телеканала, 
министерство иностранных дел 
недовольно поведением посла 
Гилада Эрдана и готовит почву 
для того, чтобы сместить его. Как 
сообщил неназванный высоко-
поставленный источник в МИД, 
там зреет недовольство тем, что 
даже после инаугурации прави-
тельства Нафтали Беннета на та-
ком важнейшем посту, как посол 
Израиля в ООН, продолжает на-
ходиться человек, назначенный 
еще Нетаниягу. По мнению чи-
новников МИД, Гилад Эрдан как 
человек, занимающий высокое 
место в списке "Ликуда", исполь-
зует статус посла в ООН в своих 
политических интересах. "Вместо 
того чтобы дело делать, устра-
ивает из своей работы какие-то 
шоу, - заявил источник. - Его спо-
собность быть послом вызывает 
сомнение".

Реагируя на эти сообщения, в 
окружении посла Эрдана заяви-
ли: "На своем посту Гилад Эрдан 
продолжает представлять в ООН 
Государство Израиль максималь-
но достойным образом".

ПОСОЛ ИЗРАИЛЯ  ГЕНСЕКУ ООН:
 "ЖИЗНЬ ПОСЕЛЕНЦЕВ СТОИТ ДЕШЕВЛЕ?"

Министр иностранных дел 
России Сергей Лавров отказал-
ся от запланированной на 12 
декабря поездки в Израиль, Па-
лестинскую автономию и дру-
гие страны Ближнего Востока.

Лавров сообщил, что отмена 
визита произошла "по личным 
причинам". Дополнительных 
разъяснений от МИД РФ не по-
следовало, сообщает портал 
Ynet. Отмечается, что несколь-

ко дней назад профсоюз ра-
ботников МИД Израиля принял 
решение бойкотировать визит 
российского политика из-за про-
должающихся разногласий при 
подписании общего соглашения 
о заработной плате. Работникам 
МИДа Израиля предлагалось 
не давать рабочие визы членам 
российской делегации, отказать-
ся от организации охранных ме-
роприятий и т.д.

После того, как Лавров отме-
нил визит в Израиль, профсоюз 
заявил, что главной причиной 

стало введение забастовочных 
санкций со стороны работников 
МИДа.

Напомним, что в 2014 году 
Лавров последний раз приезжал 
в Израиль. Его визит проходил 
в период забастовки работни-
ков МИД Израиля. Российская 
сторона выразила протест за 
плохую организацию визита. 
Аналогичная ситуация была и в 
2011 году, когда визит в Израиль 
вынужден был отменить быв-
ший президент России Дмитрий 
Медведев.

Лидер оппозиции Бинья-
мин Нетаниягу 13 декабря вы-
ступил на заседании фракции 
"Ликуда".

Как сообщает Walla, Нетани-
ягу отреагировал на публикацию 
в The New York Times о том, что 

Израиль информирует Соединен-
ные Штаты о своих действиях в 
отношении Ирана.

"Если это правда, - отметил 
Нетаниягу, - это серьезная ошиб-
ка". Не секрет, что правитель-
ство Беннета-Лапида выступает 

против удара по Ирану. Поэтому 
взятое Беннетом-Лапидом обяза-
тельство заранее информировать 
американскую администрацию и 
их политика "без сюрпризов" - это 
фактически приглашение поме-
шать любым существенным ак-
циям, которые могли бы пресечь 
ядерные амбиции аятолл".

Во дворце наследника 
престола Абу-Даби принца 
Мухаммада бин Заида сегод-
ня принимают главу израиль-
ского правительства Нафтали 
Беннета, сообщают израиль-
ские новостные агентства. Он 
стал первым премьер-мини-
стром Израиля, официально 
посетившим ОАЭ.

Источник из его окружения 
отметил, что расширению дву-
сторонних отношений в сфере 
высоких технологий и иннова-
ций будет уделено особое вни-
мание.

Местным СМИ Беннет за-
явил, что сотрудничество Из-
раиля и Арабских Эмиратов 
принесет стабильность и бла-

госостояние всему ре-
гиону. Он подчеркнул, 
что Израиль стремит-
ся к миру, не только 
между государствами, 
но и между народами. 
"Наша дружба есте-
ственна, мы соседи, мы 
двоюродные братья, у 
нас общий отец – Авра-

ам", — сказал он.
В Абу-Даби Нафтали Беннет 

прибыл вечером 12 декабря, в 
аэропорту его встречал министр 
иностранных дел Абдалла ибн 
Заид Аль Нахайян. С министра-
ми технологии и культуры он 
встретился следующим утром.

Предыдущий премьер-ми-
нистр Израиля Биньямин Нета-
ньяху тоже несколько раз пла-
нировал визит в Эмираты, но 
каждый раз откладывал поездку 
из-за коронавирусных ограни-
чений. Правда, есть и другая 
информация: говорят, его все 
же отказывался принимать фак-
тический лидер страны принц 
Мухаммад.

ÈÇÐÀÈËÜ

ЛАВРОВ ОТКАЗАЛСЯ ОТ ВИЗИТА В ИЕРУСАЛИМ 

ИЗ ЗА БАЛАГАНА В МИД ИЗРАИЛЯ

"ЕСЛИ ЭТО ПРАВДА, ТО ЭТО ОШИБКА!"

ПРЕМЬЕР ИЗРАИЛЯ В ГОСТЯХ У ПРИНЦА ОАЭ

Cпикер российского парла-
мента Вячеслав Володин при-
будет 27 декабря в Израиль. 
Визит будет включать, среди 
прочего, весьма неординарное 
событие – выступление гостя 
в Кнессете. Об этом рассказы-
вает 9 декабря телерадиокор-
порация "Кан".

Председатель Кнессета Мики 
Леви проинформировал пре-
мьера о предстоящем визите 

Володина и о намерении россий-
ского спикера выступить перед 
израильскими депутатами. То, 
что Леви поставил в известность 
премьера – понятно. Уж слишком 
чувствительны и деликатны отно-
шения Москвы и Иерусалима. И 
надо напомнить, несколько лет 
назад тогдашний глава Кнессета 

Юлий Эдельштейн выступал в 
Государственной думе. Так что 
речь Володина будет в каком-то 
смысле ответной.

Предстоящее событие можно 
считать исключительным по двум 
причинам. Первая связана с теку-
щим моментом. Между Россией с 
одной стороны, США и Европой 

с другой происходит острая кон-
фронтация на фоне напряжен-
ности отношений РФ и Украины. 
Да и в нашей части Восточного 
Средиземноморья неспокойно. 
Зарубежные СМИ то и дело сооб-
щают о приписываемых Израилю 
ударах по иранским объектам 
в Сирии. А Россия в Сирии при-

сутствует основательно. Вторая 
причина: спикеры парламентов в 
Кнессете практически не высту-
пают, эта честь предусмотрена, 
в основном, для глав государств 
(президентов и премьер-мини-
стров). Пока за долгие годы в 
Кнессете выступили лишь два 
председателя иностранных пар-
ламентов. Похоже, Володин ста-
нет третьим.

ИЗ РЯДА ВОН: СПИКЕР ГОСДУМЫ ВЫСТУПИТ В КНЕССЕТЕ
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Зангезурский коридор 
должен функционировать 
аналогично Лачинскому ко-
ридору, если Ереван будет 
настаивать на установке 
таможенных пунктов в Зан-
гезурском коридоре, то Баку 
будет настаивать на иден-
тичных условиях в Лачин-
ском коридоре. Об этом ска-
зал президент Азербайджана 
Ильхам Алиев 14 декабря в 
ходе совместной пресс-кон-
ференции с генеральным се-
кретарем НАТО Йенсом Стол-
тенбергом в Брюсселе.

"Пункт об открытии Зан-
гезурского коридора предусмо-
трен в Трехстороннем заявле-
нии лидеров Азербайджана, 
РФ и Армении от 10 ноября 
2020 года. Таким образом, это 
является обязательством для 

Армении", – отметил Ильхам 
Алиев.

По его словам, Зангезур-

ский коридор должен функ-
ционировать аналогично Ла-
чинскому. "В трехсторонних 

заявлениях открыто говорится, 
что Азербайджан предостав-
ляет безопасность и доступ к 
Лачинскому коридору. Армения 
должна предоставить такой же 
беспрепятственный доступ нам 
к Зангезурскому коридору. На 
сегодняшний день в Лачинском 
коридоре нет таможенных пун-
ктов. То же самое должно быть 
и в Зангезурском коридоре. 
Если Армения будет настаи-
вать на установке таможенных 
пунктов для контроля передви-
жения грузов и граждан через 
Зангезурский коридор, то тогда 
мы будем настаивать на иден-
тичных условиях в Лачинском 
коридоре. Это логично", – отме-

тил Ильхам Алиев.
По его словам, в настоящее 

время достигнута договорен-
ность о строительстве желез-
ной дороги и автомобильной 
дороги в Нахчыван. "Но точ-
ный маршрут автомобильной 
дороги еще не определен, это 
вопрос будущих переговоров. 
Этот вопрос мы обязатель-
но обсудим на трехсторон-
ней встрече сегодня вечером 
(ЕС-Азербайджан-Армения)".

"Зангезурский коридор – 
это коридор не только для нас, 
чтобы Азербайджан получил 
доступ к Нахчывану. Он также 
нужен Армении для железнодо-
рожного сообщения с Ираном 
и Россией через территорию 
Азербайджана. Так что это дей-
ствительно создаст позитивную 
атмосферу", – добавил прези-
дент Азербайджана.

haqqin.az

Объединенные Арабские 
Эмираты и Саудовская Аравия 
подчеркнули необходимость 
гарантировать, что Ливан "не 
станет отправной точкой для 
каких-либо террористических 
актов", конкретно указав на 
ливанскую группировку "Хез-
болла", и выразили поддерж-
ку палестинского государства 
со столицей в Восточном Ие-
русалиме в совместном заяв-
лении по завершении визита 
наследного принца Саудов-
ской Аравии Мохаммеда бин 
Салмана, 9 декабря пишет The 
Jerusalem Post.

"Обе стороны подчеркнули 

необходимость проведения все-
объемлющих политических и 
экономических реформ для обе-
спечения того, чтобы Ливан мог 
преодолеть свой кризис, огра-
ничить вооружение законных 
государственных институтов и 
не стать отправной точкой для 
каких-либо террористических 
актов и центром для организа-

ций и групп, которые нацелены 
на безопасность и стабильность 
в регионе, таких как террористи-
ческая "Хезболла"", — говорит-
ся в совместном заявлении.

ОАЭ и Саудовская Аравия 
подтвердили свою "полную 
поддержку" прав палестинско-
го народа, "главным из которых 
является его право на создание 
независимого и суверенного па-
лестинского государства на гра-
нице со столицей в Восточном 
Аль-Кудсе (Иерусалим — прим. 
ИА Красная Весна) в границах 4 
июня 1967 года.

В заявлении, при этом, Изра-
иль не упоминается вовсе.

Королевская комиссия по 
кинематографии Иордании, ко-
торая является официальной 
организацией, подающей за-
явку на премию Американской 
киноакадемии, решила снять 
фильм "Амира" с конкурса 
"Оскар" 2022 года, сообщает те-
леканал "Си-эн-эн".

Фильм "Амира" (2021 Иор-
дания-Египет) рассказывает вы-
мышленную историю 17-летней 
палестинской девушки Амиры, 
отец которой отбывает срок в 
израильской тюрьме. Она была 
зачата путем искусственного 
оплодотворения после того, как 
сперма палестинца была тайно 
вывезена из места заключения 
и передана матери. Однако, по 
прошествии лет выясняется, что 
мужчина, которого Амира считает 
своим отцом, на самом деле им-
потент. А ее мать забеременела 
от тайно замененного семени из-
раильского тюремного надзирате-
ля. Премьера фильма состоялась 
на венецианской биеннале, где 
кинокартина получила две награ-
ды. На киноленту тут же обрушил-

ся шквал критики со стороны ини-
циативных групп, оказывающих 
поддержку палестинским заклю-
ченным. Как заявили обществен-
ники, контрабанда спермы пале-
стинских зеков из израильских 
тюрем - реально существующая 
практика. В результате этих тай-
ных транспортировок уже роди-
лось около 100 детей за послед-
ние десять лет, и теперь фильм 
вселяет сомнения в их отцовстве.

"Теперь ни один из более 100 
палестинских детей "из пробирки" 
не сможет быть уверенным, что 
его отец – действительно заклю-
ченный-террорист, а не охранник 
израильской тюрьмы", - проком-
ментировали активисты.

Неудивительно, что на этот 
фильм агрессивно отреагировали 
и сами палестинские заключен-
ные. Они решительно осудили 
фильм, который, по их словам, 
"оскорбляет палестинских заклю-
ченных", и потребовали от вла-
стей Палестинской автономии 
запретить его трансляцию.

Палестинские активисты 
и журналисты запустили он-

лайн-кампанию, используя хэштег 
#Pull_Out_Amira, чтобы выразить 
свое неприятие фильма. Мини-
стерство культуры ПА выразило 
официальный протест, заявив, 
что фильм "оскорбил достоин-
ство заключенных, их героизм и 
великую борьбу". В результате 
Иордания отозвала киноленту с 
фестиваля, отказавшись бороть-
ся за премию. 

"В свете недавних огромных 
споров, вызванных фильмом, и 
восприятия некоторыми людьми 
того, что он наносит ущерб делу 
палестинцев и из уважения к чув-
ствам заключенных и их семей, 
Королевская кинокомиссия при-
няла решение чтобы "Амира" не 
представляла Иорданию на це-
ремонии вручения "Оскара" 2022 
года", — заявили в комиссии.

По данным "Си-эн-эн", в на-
стоящее время около 4500 пале-
стинцев находятся израильских  
местах заключения. В большин-
стве своем - это террористы, от-
ветственные за многочисленные 
смертельные нападения на граж-
данские и военные объекты.

Â ÌÈÐÅ

Китай применил способ 
искусственного изменения по-
годы перед празднованием 
100-летия Коммунистической 
партии в июле 2020 года. Об 
этом стало известно из иссле-
дования Университета Цинхуа. 
Применение новых методов 
также описывает Euronews.

Сообщается, что правитель-
ство Китая применило технологию 
засева облаков, в ходе которой 
в облака вводятся специальные 
реагенты. Данный метод дает воз-
можность управлять количеством 
осадков, а также отменить град 
или туман.

Посредством такого засева об-
лаков китайские власти добились 

чистого голубого неба, которое 
стояло во время церемонии на 
площади Тяньаньмэнь.

Отмечается, что как правило 
в июле в Пекине стоит теплая по-
года, однако часто держится об-
лачность. Засев облаков уже стал 
обычной процедурой очистки неба 
в Китае. Правительство потратило 
на использование такой техники 
миллиарды евро за последние 13 
лет.

В июне 2020 года процесс стал 
более масштабным. Засев длился 
два часа. Результаты исследова-
ния свидетельствуют о том, что в 
небе распылили йодид серебра. 
Это помогло стимулировать выпа-
дение осадков.

Ранее Общественная служба 
новостей писала о том, что США 
пытаются сделать из Китая неру-
копожатную страну.

Президент РФ Владимир 
Путин уверен в необходимости 
помнить о зверствах нацистов 
по отношению к еврейскому на-
селению СССР. Этот вопрос об-
суждался в четверг, 9 декабря, 
на встрече главы государства 
с членами Совета по развитию 
гражданского общества и пра-
вам человека (СПЧ).

Журналист Николай Сванидзе 
на заседании заявил, что Минпро-
свещения изъяло из календаря 
образовательных событий дату 30 
октября - День памяти жертв по-
литических репрессий, "а заодно 
<…> изъяло еще одну важнейшую 
дату - 27 января, это День памяти 
жертв Холокоста, то есть ту дату, 
когда советский солдат освободил 
узников Освенцима". Как отметил 
журналист, это "не поддается ра-
циональному объяснению".

Путин, комментируя это 
утверждение, выразил полное со-
гласие с мнением Сванидзе.

"Да, конечно, у нас пострада-

ли от рук нацистов миллионы и 
миллионы представителей других 
этнических групп, помимо еврей-
ского населения Советского Сою-
за, но это абсолютно очевидные 
вещи, а именно - зверства над 
еврейским населением. И мы, ко-
нечно, не должны забывать это 
как часть общей картины престу-
плений, которые были совершены 
нацистами в мире и в нашей стра-
не", - сказал Путин.

В календаре образователь-
ных событий обозначены важные 
даты, приуроченные к государ-
ственным и национальным празд-
никам, а также к памятным дням 
и событиям в области истории, 
науки и культуры, с целью приоб-
щения учеников к культурным цен-
ностям своего народа, базовым 
национальным ценностям рос-
сийского общества и общечело-
веческим ценностям в контексте 
формирования у них российской 
гражданской идентичности.

ТАСС

ПУТИН  ПОДДЕРЖАЛ ДЕНЬ ПАМЯТИ ЖЕРТВ ХОЛОКОСТА 

ИЛЬХАМ АЛИЕВ ПОСТАВИЛ УСЛОВИЕ 
ПО ЗАНГЕЗУРСКОМУ КОРИДОРУ

ОАЭ И САУДОВСКАЯ АРАВИЯ ЗАЯВИЛИ 
О НЕПРИМИРИМОСТИ К ДЕЙСТВИЯМ "ХЕЗБОЛЛЫ"

ИОРДАНСКИЙ ФИЛЬМ СМЕРТЕЛЬНО ОБИДЕЛ ПАЛЕСТИНЦЕВ

КИТАЙ ИЗМЕНИЛ ПОГОДУ КИТАЙ ИЗМЕНИЛ ПОГОДУ 
РАДИ КОММУНИЗМАРАДИ КОММУНИЗМА
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Работая с режиссером 
Ариэлем Рубиновым над 
сценарием фильма, косвен-
но отражающим историю ве-
ликого рода Калонтаровых, 
которые стояли у истоков 
формирования новой общи-
ны бухарских евреев Самар-
канда со второй половины 
XIX до первой трети XX века, 
я решил перепроверить не-
которые данные по извест-
ным лицам, в частности 
Эммануэлю Маркиэловичу 
Калонтарову. Открыв по при-
вычке Википедию, я обнару-
жил странные, неведомые 
мне, далекие от достоверно-
сти факты из жизни выдаю-
щегося самаркандца.

Оказывается, по мнению 
Википедии, Э.М. Калонтаров 
вовсе не бухарский еврей, как 
его отец Маркиэль, мама, все 
дедушки и бабушки по отцов-
ской и материнской линиям в 
пяти поколениях, восходящие 
к самому Моше Калонтару – 
основателю еврейского квар-
тала "Восток"! Забудьте всё: 
Эммануэль (в переводе с ив-
рита означает "с нами Бог"!), 
оказывается, – представитель 
не еврейского народа, а неко-
его, мне доселе неизвестного 
– бахтиаров!

Да, именно так!
Читайте: 
"Эмонуэль Калантаров 

(узб. Emmanuel Kalontarov; 3 
июня 1932, Самарканд, Узбек-
ская ССР, СССР — 5 августа 
1984, Ташкент, Узбекская ССР, 
СССР) — узбекский художник. 
Представитель бахтиар". 

Имя отца художника, тоже 
народного художника Узбеки-
стана Маркиэла (Маркс+Эн-
гельс) Израилевича Калон-
тарова, то есть отчество, не 
указано.

Дальше – чудеса краткости 
и лаконичности.

Вся биография Эммануэ-
ля Калонтарова уместилась в 
двух строчках:

"В 1959 году окончил ВГИК. 
В кино пришёл ещё студентом. 
Работал с ведущими узбек-
скими режиссерами. С 1980 
года занялся педагогической 
деятельностью". Все! На этом 
биография выдающегося ки-
но-художника Узбекистана за-
кончилась.

Теперь начнем по порядку. 
Как оказалось, "бахтиары 

-  группа племён Юго-Запад-
ного Ирана, живущих главным 
образом в провинциях Чехар-
мехаль и Бахтиария, Исфахан, 
восточных частях Луристана и 
Хузестана, а также в районах 
Тегерана, Кума и в историче-
ской области Хорасан. Явля-
ются одним из двух крупней-
ших (наряду с кашкайцами) 

племён Ирана. Территория, по 
которой происходит переме-
щение племени, занимает при-
близительно 7500 квадратных 
километров и расположена 
между провинциями Исфахан 
и Хузестан. ...Согласно имею-
щимся данным, бахтиарское 
население составляет 570 тыс. 
человек".

Кому было выгодно убрать 
еврейский след в биографии 
выдающегося художника Эм-
мануэля Калонтарова?

А теперь еще одна история 
из жизни художественной ин-
теллигенции Узбекистана.

В 2018 году, после орга-
низованной мною презента-
ции в Нью-Йорке фильма Али 
Хамраева "Я тебя не забыл", 
режиссер поделился со свои-
ми соотечественниками с не-
которыми эпизодами из жизни 
своего друга Эммануэля Ка-
лонтарова, в содружестве с 
которым в свое время создал 
свои лучшие фильмы. Пере-
числив фильмы, он рассказал 
интересную историю. 

Дело в том, что Али Хамра-
ев долго считал Калонтарова 
... грузином, и, совершенно 
случайно узнал о его истин-

ной национальности, когда 
тот выразил сердечную обиду: 
среди тех, кого выдвинули на 
государственную премию им. 
Хамзы 1971 года, не было его 
имени, в то время как другие 
создатели фильма Али Хамра-
ева "Чрезвычайный комиссар" 
– сам режиссер, композитор, 
оператор фильма – были в чис-
ле номинантов. "Меня, главно-
го художника нет, потому что я 
еврей!" - сказал он Хамраеву.

Али Хамраев близко вос-
принял обиду друга, так как 
был и есть по сей день боль-
шим интернационалистом. Бу-
харских евреев было немало 
среди его друзей и однокласс-
ников, и он с уважением отно-
сился ко всем представителям 
еврейской национальности. 
Решил принять меры. 

И сразу взял советского 
быка за рога: обратился напря-
мую к Рано Хабибовне Абдул-
лаевой - заместителю Пред-
седателя Совета Министров 
Узбекской ССР, секретарю ЦК 
КП Узбекистана по идеологии.

Время было непростое. В 
1971 году вся советская пропа-
ганда, воевавшая с "израиль-
ской военщиной", "сионизмом", 

"ставленниками американско-
го империализма на Ближнем 
Востоке", и набирающая свой 
пик еврейская иммиграция 
из СССР в Израиль, "страну 
агрессора", никак не могли 
служить благоприятным фо-
ном для выдвижения бухарско-
го еврея на премию им. Хамзы. 
Но он пошел своим путем, и 
сделал весьма рискованный 
шаг: пришел в кабинет Рано 
Хабибовны, и высказал ей все, 
как коммунист коммунисту. 
Дескать, это идеологически 
неверное решение, с далеко 
идущими последствиями. Если 
завтра... израильские само-
леты (!) сбросят на Ташкент 
свои бомбы (!), заступившись 
за своего соплеменника (!), то 
с кого за преступление спросят 
в первую очередь? Кто за это 
ответит!? - вопрошал он. - В 
1966 году Ташкент был разру-
шен землетрясением, и ныне 
возрожденная столица Узбе-
кистана вновь окажется в руи-
нах из-за натиска израильских 
агрессоров с неба.

- Что делать? - глядя ис-
пуганно на однопартийца 
А.Э. Хамраева, вопрошала 
полностью ошарашенная сва-
лившейся на ее голову ново-
стью дочь офицера КГБ.

- Еще не поздно, - успокоил 
ее Хамраев. - Срочно включите 
художника Э.М. Калонтарова в 
список лауреатов премии им. 
Хамзы. Завтра список напеча-
тают во всех республиканских 
газетах, и тем самым мы пре-
дотвратим новую израильскую 
агрессию, теперь уже против 
нашей республики. 

Рано Абдуллаева сдалась. 
Голос автора "Чрезвычайного 
комиссара" мог уговорить чук-
чу купить холодильник, а тут 
– бывшая учительница, в неда-
леком прошлом первый секре-
тарь Шафирканского райкома 

(Шафиркан - узб. Shofi rkon/Шо-
фиркон – город районного под-
чинения, административный 
центр Шафирканского района 
Бухарской области). Она сразу 
же взялась за дело. 

Срочно позвонила куда сле-
дует, уверенным голосом про-
изнесла имя нового лауреата 
Э.М. Калонтарова, и облегчен-
но, с чувством выполненного 
долга перед родиной и парти-
ей, снова заняла свое кресло. 
Справедливость восторже-
ствовала.

Через день Али Хамраев 
встретил на улице своего дру-
га Эммануэля Калонтарова с 
пачкой газет "Правда Востока" 
на руках, где в списке лауреа-
тов Государственной премии 
им. Хамзы 1971 года значилась 
и его фамилия. Счастливый, 
сияющий лауреат раздавал, 
купленные на один советский 
рубль газеты (50 штук) своим 
друзьям, знакомым, радостно 
оповещая о признании своего 
таланта в Узбекистане. 

Конец истории?
Нет. 
Я не поленился, открыл 

сайт "Лауреаты Государствен-
ной премии Узбекской ССР 
имени Хамзы", и... не обнару-
жил в нем имён ни Али Эргаше-
вича Хамраева, ни художника 
Эммануэля Маркиэловича Ка-
лонтарова. Подумал: "Ну, всё 
понятно. А.Э. Хамраев эмигри-
ровал в Италию, а Калонтаров 
в 1984 году умер от "укуса шме-
ля", как было написано в газе-
те "Советская культура". Увы, 
их уже было не обязательно 
указывать в списке лауреатов 
Госпремии им. Хамзы: один – 
в другой стране, а другой – на 
другом свете..." 

Кстати, дочь Э. Калонта-
рова живет в США, работает 
в Голливуде. Как и папа, она 
прекрасная художница, и муль-
тфильм с ее участием "Фрозен" 
получил Оскара в 2013 году. Я 
уверен, что она никогда не чи-
тала статью на русском языке 
в Википедии. Но Калонтаровы 
создали свой, прекрасный сайт 
http://www.emonuelkalontarov.
com/, где подробно, на ан-
глийском языке, описана био-
графия Э.М. Калонтарова, его 
жизнь, творческие достижения, 
фильмография, выставки... 

Теперь я понимаю, как 
важно каждому народу иметь 
собственный энциклопедиче-
ский словарь, свои источники 
информации: газеты, журналы, 
сайты, где будет подана прав-
дивая история о достойных 
сынах и дочерях этого народа. 
И, к счастью, у нас, бухарских 
евреев, это все имеется. К 
примеру, "Энциклопедический 
справочник" д-ра Р. А. Пинхасо-
ва.  И давайте, начнем с правок 
в русской версии Википедии, 
которая многое знает, но не 
всегда в ладах с достоверно-
стью.

Фото
www.emonuelkalontarov.com

НУЖНА ЛИ ПАМЯТЬ 
БЕЗ ДОСТОВЕРНОСТИ?

ÒÎ×ÊÀ ÇÐÅÍÈß

                     

Рафаэль
НЕКТАЛОВ
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Все учащиеся и пре-
подаватели Националь-
ного института музыки 
Афганистана (НИМА) 13 
декабря прилетели в Пор-
тугалию, которая согла-
силась предоставить им 
убежище. Об этом сооб-
щает новостное агентство 
Reuters.

В Лиссабон чартерным 
рейсом прилетели 272 че-
ловека — это не только 
сотрудники и учащиеся 
НИМА, но и их родственни-
ки.

Институт был един-
ственным в Афганистане 
музыкальным учебным за-
ведением. Основан в 2010 
году. В нем учились как 
мальчики, так и девочки. В 
НИМА насчитывалось бо-
лее 200 учащихся, причем 
треть из них — девочки и 
девушки.

В 2015 году воспитанни-
ца института, первая аф-
ганская девушка-дирижер, 
17-летняя Негин Хпалфак 
(Negin Khpalwak) дала свой 
первый концерт совместно 
с женским ансамблем.

Годом ранее во время 
концерта воспитанников 
НИМА взорвал себя терро-
рист-смертник — один зри-
тель погиб и еще несколько 
получили ранения.

Однако, несмотря на 
угрозы со стороны радика-

лов, музыкальные коллек-
тивы НИМА продолжали 
выступать не только в Аф-
ганистане, но и совершали 
зарубежные туры, выступа-
ли на крупнейших концерт-
ных площадках мира — от 
нью-йоркского Карнеги-хол-
ла до Королевского оперно-
го театра Омана.

После захвата власти в 
Кабуле радикальным дви-

жением "Талибан" в августе 
нынешнего года учащим-
ся и преподавателям при-
шлось сломать свои ин-
струменты, так как талибы 
объявили, что выступают 
против публичного испол-
нения музыки. Студентка 
института Зарифа Адиба 
(Zarifa Adiba) поделилась 
в Facebook фотографией 
разбитых гитар и объясни-
ла, что хранить у себя ин-
струменты или дипломы о 
музыкальном образовании 
стало опасным для жизни. 

Ранее из разных провин-
ций Афганистана появля-
лись сообщения о том, что 
боевики "Талибана" после 
захвата власти жестко пре-
секают публичное исполне-
ние музыки — например, во 
время свадеб. В конце ав-
густа талибы убили извест-
ного в Афганистане испол-
нителя песен и народной 
музыки Фавада Андараби.

При этом сами боевики 
время от времени выкла-
дывают в социальных сетях 
видео того, как они поют 
или играют на музыкаль-
ных инструментах.

Как рассказали при-
бывшие в Португалию уча-
щиеся и преподаватели 
НИМА, в бывшем здании 
института в Кабуле теперь 
расквартировано одно из 
подразделений "Талибана". 
Планируется, что институт 
возобновит свою деятель-
ность в Лиссабоне в сле-
дующем году, а коллективы 
единственной афганской 
музыкальной школы начнут 
выступления, как только 
устроятся на новой родине.

Приводятся примеры не-
скольких выступлений вос-
питанников НИМА до того, 
как власть в Афганистане 
была захвачена талибами.

fergana.agency

ПОРТУГАЛИЯ ПРИНЯЛА ВСЕХ УЧАЩИХСЯ 
И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ ЕДИНСТВЕННОЙ 

МУЗЫКАЛЬНОЙ ШКОЛЫ АФГАНИСТАНА

ÀÔÃÀÍÈÑÒÀÍ

Разломанные инструменты НИМА. Разломанные инструменты НИМА. 
Фото из сети FacebookФото из сети Facebook
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Ломать таблетку можно, 
если на ней есть черта для 
разделения.

Но не все таблетки можно 
переламывать пополам. Это мо-
жет повлиять на действенность 
препарата. Поэтому, когда это 
делать категорически запреще-
но.

Как рассказала врач-эндо-
кринолог Наталья Домбровская, 
ломать таблетку можно, если на 
ней есть черта для разделения. 

В таком случае в одной и вто-
рой половинке будет одна и та 
же строго регламентированная 

доза препарата.
Другие таблетки нельзя де-

лить, потому что:

- в таблетке может быть не-
равномерное распределение ве-
щества, это особенно касается 
комбинированных лекарств;

- если таблетка покрыта за-
щитной оболочкой, то та или за-
щищает действующее вещество 
от разрушительного действия 
желудочного сока, или хранит 
слизистую желудка от агрессив-
ного вещества, поэтому ее раз-
рушение во время разделения 
может иметь негативные послед-
ствия;

- лекарства с замедленным 
высвобождением созданы, что-
бы медленно отдавать нам дей-
ствующее вещество для лучшей 
переносимости, постепенного и 
более длительного действия;

- под воздействием солнеч-

ного света или повышенной 
влажности таблетка, разделен-
ная на части, скорее потеряет 
свои свойства.

Также категорически запре-
щено делить таблетки:

- без риски для деления;
- рассыпчатые таблетки, ко-

торые легко крошатся;
- таблетки с резким вкусом, 

раздражающие слизистую обо-
лочку рта;

- таблетки с несколькими 
действующими компонентами;

- противозачаточные сред-
ства;

- препараты для химиотера-
пии;

- противосудорожные или со-
судосуживающие средства;

- капсулы с порошком или 
гелем.

Кроме того, важно перед упо-
треблением ознакомиться с ин-
струкцией препарата.

ÌÅÄÈÖÈÍÀ КАКИЕ ТАБЛЕТКИ НЕЛЬЗЯ ДЕЛИТЬ ПОПОЛАМ

Основываясь на инфор-
мации о нескольких десят-
ках подтвержденных случа-
ев заражения "Омикроном" в 
22 штатах, Система центров 
контроля и профилактики 
заболеваний публикует до-
клад о наиболее распростра-
нённой симптоматике нового 
штамма.

Симптомами, на которые 
наиболее часто жалуются па-
циенты с "Омикроном", в доку-
менте названы кашель, уста-
лость, проблемы с работой 
пищеварительной системы и 
слизисто-водянистые выде-
ления из носа. Отдельно под-
черкивается, что многие слу-
чаи заражения приходятся на 

вакцинированное население, 
включая и тех, кто уже получил 
бустерную дозу.

Европейские доктора тоже 
сообщают, что в большинстве 
случаев тяжелых осложнений 
при инфицировании штаммом 
"Омикрон" не наблюдается, но 
пока что слишком рано делать 
выводы о том, что он не опа-
сен.

В Университете 
Южной Калифорнии 
предупреждают, что 
электронные сига-
реты повреждают 
ДНК человека прак-
тически таким же 
образом, как на её 
структуру влияют и тради-
ционные табачные изделия, 
но в немного меньшей мере.

Что касается биологи-
ческих изменений, прово-
цируемых использованием 
электронных сигарет, говорят 
авторы нового исследования, 
то их результатом тоже могут 
стать некоторые заболевания, 
включая рак. Это проявляется 
и у тех, кто никогда не курил 
обычные сигареты, подчерки-
вают американские ученые.

Уже не первое исследова-
ние указывает на потенциаль-
ный вред электронных сигарет, 
однако мнения ученых разде-
лились. Одни исследователи 
считают, что вред человече-
скому организму причиняют 
электронные сигареты, а дру-
гие говорят, что изучаемые по-
следствия могут быть резуль-
татом того, что до электронных 

человек курил 
обычные сигареты. 
Похоже, новое ис-
следование может 
поставить точку в 
этом споре.

Исследование недавно 
открытого нового гормо-
на Fabkin показало, что он 
играет ключевую роль для 
предотвращения диабета 1 
и 2 типа, утверждают иссле-
дователи Центра исследо-
ваний метаболизма Сабри 
Юлкера Гарвардской школы 
общественного здравоохра-
нения им. Т. Х. Чана. Статья с 
результатами исследования 
была опубликована 8 дека-
бря в журнале Nature.

Директор Центра иссле-
дований метаболизма Сабри 
Юлкера Гекхан С. Хотамисли-
гил заявил: "В течение многих 
десятилетий мы искали сигнал, 
который сообщает о состоянии 
запасов энергии в адипоцитах 
для генерации соответству-
ющих эндокринных реакций, 
таких как выработка инсулина 
бета-клетками поджелудочной 
железы. Теперь мы определи-
ли Fabkin как новый гормон, 

который контролирует эту важ-
ную функцию с помощью очень 
необычного молекулярного ме-
ханизма".

Ученые установили, что 
уровни Fabkin в крови были 
аномально высокими у мышей 
и людей с диабетом 1 или 2 
типа. При этом блокирование 
активности этого фермента 
предотвращает развитие обе-
их форм диабета у больных 
животных. Это, по мнению ис-
следователей, дает основание 
предполагать, что данный фер-
мент играет аналогичную роль 
также и у людей, что делает 
Fabkin многообещающей тера-
певтической мишенью в лече-
нии диабета.

Fabkin в отличие от других 

гормонов, участвующих в регу-
ляции обмена веществ, таких 
как инсулин и лептин, пред-
ставляет собой не одну моле-
кулу с одним определенным 
рецептором, а функциональ-
ный белковый комплекс. Он со-
стоит из нескольких белков, в 
том числе белок, связывающий 
жирные кислоты 4 (FABP4), 
аденозинкиназу (ADK) и нукле-
озиддифосфаткиназу (NDPK).

Эксперименты показали, 

что Fabkin регулирует энергети-
ческие сигналы вне клеток. Да-
лее эти сигналы через семей-
ство рецепторов контролируют 
функцию клеток-мишеней. При 
диабете этот гормон контроли-
рует функцию бета-клеток под-
желудочной железы, отвечаю-
щих за выработку инсулина.

Когда исследователи ис-
пользовали антитела для ней-
трализации Fabkin у мышей, 
диабет у них не развился. Ког-
да антитела вводили тучным 
диабетическим мышам, они 
выздоравливали. Таким обра-
зом, исследователи показали, 
что инсулин-продуцирующие 
бета-клетки поджелудочной 
железы являются мишенью 
Fabkin и что этот гормон явля-
ется движущей силой развития 
диабета. 

Ив ГЕРМАН
Фото: "Рейтер"

Новый препарат, который 
разрешили использовать в 
Соединенных Штатах, может 
изменить к лучшему жизнь 
миллионов мужчин и женщин, 
страдающих от возрастного 
ухудшения зрительной функ-
ции после сорока лет.

По оценкам специалистов, 
только в США капли "Вуити" 
("Vuity"), которые разрешило к 

применению Управление по кон-
тролю за пищевыми продуктами 
и лекарственными препаратами, 
может избавить от необходимости 
использовать очки для чтения око-
ло 128 миллионов американцев, 
страдающих от пресбиопии. Ком-
пания-разработчик заявляет, что 
применяются они по одной капле 
в каждый глаз, начинают действо-
вать через пятнадцать минут и 

обеспечивают более острое зре-
ние на 6-10 часов.

Эффективность препарата 
проверили на 750 участниках кли-
нического испытания. Наиболее 
эффективен он оказался в воз-
растной группе от 40 до 55 лет. 
Предполагается, что стоимость 
лечения на месяц составит около 
80 долларов.

По оценкам экс-
пертов, токсикоз яв-
ляется проблемой 
для 50-80% будущих 
мамочек, но исследо-
ватели говорят, что 
от неприятной тошноты мож-
но избавиться, пересмотрев 
свой рацион и включив в него 
один особый продукт.

Исследование, о котором 
пишет журнал "Nutrients", указы-

вает на то, что при-
сутствие в рационе 
беременной жен-
щины капсул с про-
биотиками на еже-
дневном основании 

помогает уменьшить тошноту на 
16% и рвотные позывы – на 33%. 
Также пробиотики помогают тем 
беременным женщинам, кото-
рые сталкиваются с проблемой 
запоров.

Авторы исследования, про-
ведённого по инициативе кали-
форнийского университета в Дэ-
висе, связывают такое действие 
пробиотиков с тем, что в период 
беременности усиленная вы-
работка организмом эстрогена 
и прогестерона отрицательно 
сказывается на кишечной микро-
флоре. Пробиотики помогают 
восстановить баланс.

КАК РАСПОЗНАТЬ "ОМИКРОН"?

ЭЛЕКТРОННЫЕ СИГАРЕТЫ ТОЖЕ ВРЕДНЫ

ОБНАРУЖЕННЫЙ НОВЫЙ ГОРМОН 
ОН ВЛИЯЕТ НА РАЗВИТИЕ ДИАБЕТА 1 И 2 ТИПА
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Эта история – одна из ты-
сяч историй, рассказанных 
выжившими в Катастрофе. А 
сколько их – нерассказанных, 
незаписанных, похороненных 
вместе со своими героями?

Ужасы войны, гетто и 
концлагерей десятилетиями ле-
жали камнем в глубине сердца 
каждого из них, запечатывали 
им рты, замуровывали все тай-
ники памяти.

Bдруг чей-то почти случай-
ный вопрос будто включает 
крошечный фонарик где-то там, 
внутри, – и уже невозможно 
перестать видеть эти бараки, 
эти мертвые тела, эти жалкие 
корочки хлеба. Невозможно не 

рассказать обо всём этом – нам. 
Когда мы слушаем, нам страш-
но, больно, нас сотрясает воз-
мущение, унижение, ощущение 
нереальности… Зачем нам всё 
это? Война закончилась три 
четверти века назад! И только в 
конце рассказа становится ясно, 
зачем вспыхнул фонарик – и что 
он осветил на самом деле.

"Тогда я начала рассказы-
вать"

– Бабушка, а где твоя мама? 
У тебя вообще-то была мама?

– Ну, конечно, – улыбается 
Шенди, – у каждого человека 
есть мама.

– Но ты никогда не говорила 
про неё. Где она?

– Мою маму убили, малыш.
– Убили? Да ты шутишь!
"И вот когда я услышала эти 

слова – "ты шутишь!" – я поняла, 
что не имею права молчать. Тог-
да я начала рассказывать свою 
историю", – вспоминает Шенди 
Миллер, в девичестве – Эре-
вальд. Тогда же она, впервые 
за много лет, нашла и открыла 
свой собственный дневник, ко-
торый начала вести в тот мар-
товский день 1944 года, когда 
Германия захватила Венгрию. 
Шенди было 14 лет:

"Я хотела бы родиться пти-
цей, но родилась еврейкой. И 
потому, что я родилась еврей-
кой, мне суждено страдать".

Шенди Эревальд родилась 
в Словакии, в городе Галанта, 
в 1930 году. Накануне Второй 
мировой войны в Галанте жило 
около 1200 евреев – около чет-
верти населения всего города. В 
семье было 12 детей – 6 маль-
чиков и 6 девочек. Жили хорошо 
и дружно, принимали по шаба-
там множество гостей.

Ешива Галанты, где учились 
и старшие братья Шенди, была 
очень знаменита, благодаря 
своему руководителю – раву 
Йеошуа Буксбауму, туда приез-

жали учиться молодые люди со 
всей Европы.

"В темноте люди теряют на-
дежду…"

В 1938 году все изменилось. 
Счастливая жизнь евреев закон-
чилась, когда Галанта отошла 
от Чехословакии к Венгрии. В 
1939-м году началась война, а 
в мае 1944-го в Галанту вошли 
фашисты.

В июне 1944 года всех евре-
ев вытащили из домов и погнали 
в сторону окраины. Было ранее 
утро, еще рассвет не наступил, 
но местные жители не полени-
лись выйти из своих домов, что-
бы посмотреть, как гонят евреев. 
Шенди плакала – так ей больно 
было расставаться со своим до-
мом, где она родилась, выросла, 
играла, читала… Старшая се-
стра Йити сказала ей тогда:

– Перестань плакать, Шен-
ди! Посмотри, на нас смотрят. 
Они радуются, что мы плачем. 
Вытри слёзы и подними повыше 
голову. Смотри им в глаза и улы-
байся.

Шенди и ее братьям и се-

страм удалось поднять головы и 
вытереть слезы, но улыбнуться 
не получилось. Сердце облива-
лось кровью.

Всех евреев города согнали 
на какую-то ферму и поселили 
в коровниках. Там они провели 
две недели. Каждое утро моли-
лись. "Молились все, как в Йом 
Кипур", – вспоминает Шенди. 
Молились о том, чтобы до конца 
войны остаться в этом коровни-
ке.

"Начался ливень. Гроза пу-
гала детей и младенцев. Люди 
бормотали молитвы. И я тоже 
молилась. Утром дождь закон-
чился, и снова стало светло. В 
темноте люди теряют надежду, 
а днем надежда возвращается".

Но нет, им было не суждено 
остаться в коровнике на окраине 
Галанты. В течение трех после-
дующих месяцев их перегоняли 
с одного места на другое три 
раза, и каждое последующее 
было хуже предыдущего. На 
четвертый раз евреев Галанты 
– тех, что остались живы после 
переходов, – отправили на поез-
де в Новые Замки, на кирпичный 
завод, который служил транс-
портным центром. Всем было 
ясно, что следующая остановка 
– концлагерь, и надежды ника-
кой нет. В Новые Замки свезли 
евреев со всей округи: 4843 че-
ловека. Оттуда в июне 1944 года 
всех их отправили на уничтоже-
ние, в Аушвиц-Биркенау.

Что это за дым?
Ехали четверо суток. Дети 

плакали всю дорогу, без пере-
рыва. Шенди вспоминает, как ее 
маленький брат умолял маму: 
"Мамочка, не оставляй меня, 
держи меня за руку, все время, 
все время!"

Как только все сошли с по-
езда, Шенди тут же потеряла 
из виду отца, троих братьев и 
маму. Вместе с сестрами они 
оглядывались, звали, искали 

– безуспешно: как будто их по-
глотила земля. 19-летняя Йити, 
12-летняя Дори и 14-летняя 
Шенди остались втроем.

Когда женщин повели в "сау-
ну", где они должны были полно-
стью раздеться и лишиться всех 
своих вещей, Шенди больше 
всего волновал вопрос – как со-
хранить свой дневник, который 
она вела в последние недели? 
Это был последний предмет из 
родного дома, который оставал-
ся у Шенди. Она вырвала испи-
санные страницы, скатала их в 
два маленьких шарика и, уже 
раздевшись, села на них. К тому 
времени ее сестра уже была 
одета в лагерное полосатое пла-
тье, и Шенди сунула шарики бу-
маги в карман сестры – так они 
сохранились.

В первый же день их пре-
бывания в Биркенау, 23 сивана, 
охранники открыли дверь бара-
ка, чтобы выпустить заключен-
ных наружу. Девушки невольно 
отшатнулись: воздух был полон 
дыма и гари. Одна из них спро-
сила охранника:

– Что это за дым?
– Дым? Так это ваших роди-

телей сейчас жгут, – с улыбкой 
ответил тот.

"Это было первое чудо – 
вспоминает Шенди – мы не по-
верили ему. Мы решили, что 
это он нас так хотел запугать. 
Почему говорю, что это было 
чудо? Потому что, если бы мы 
ему поверили – откуда бы у нас 
взялись силы и желание жить?"

В Биркенау они пробыли три 
месяца, получая только один ку-
сочек хлеба в день – и больше 
ничего. Каждый три дня приво-
зили воду. В остальные дни пили 
дождевую воду из луж.

Их было 45 девушек из Га-
ланты. Так они и держались друг 
за друга, стараясь быть всегда 
вместе. В свободные минуты си-
дели в бараке и развлекали друг 
друга, как могли: шутки расска-
зывали, анекдоты, вспоминали 
всякие истории из довоенной 
жизни. Смех давал им силы. А 
больше всего говорили о том, 
какие блюда приготовят их ма-
тери, когда они все вернутся до-
мой…

В августе 1944 года около 
двухсот женщин из Словакии по-
везли из Биркенау в лагерь Пе-
терсвалдау, в Нижнюю Силезию. 
Среди этих двухсот были Шенди 
и ее старшая сестра Йити. Дори 
осталась в Биркенау и там была 
убита.

В Петерсвалдау девушки ра-
ботали на заводе боеприпасов, 
и там их рацион уже состоял не 
из одного, а из двух ломтиков 
хлеба, маленького кусочка мар-
гарина и половника супа. Супом 
называлась вода с вареными 
картофельными очистками. Ра-
ботали по 12 часов день.

Работа Шенди на заводе со-
стояла в том, чтобы замерять 
калибры гильзы и заносить эти 
замеры в специальные карточ-
ки. На эти карточки Шенди пе-

реписывала страницы своего 
дневника, которые к тому вре-
мени совершенно истерлись.

Год помолвок и свадеб
8 мая 1945 года лагерь Пе-

тервалдау был освобожден Со-
ветской Армией. Из 1200 евре-
ев Галанты только 270 человек 
вернулись в свой город после 
войны. Из всей большой семьи 
выжили только Йити, Шенди и 
один старший брат, Йехезкель.

Как только молодые евреи 
начали возвращаться в Галан-
ты, буквально с первых же дней, 
пошли помолвки и свадьбы, 
помолвки и свадьбы. Первой 
вышла замуж Йити – за дру-
га своего брата. Самой Шенди 
пришлось подождать с замуже-
ством – ведь ей было только 
16 лет. Но как только ей испол-
нилось 18, поставили еще одну 
хупу: для Шенди и Михаэля.

Снова в Галанте появи-
лись еврейские семьи, шаба-

ты, зазвучали детские голоса. 
В 1949-м году Шенди и ее муж 
репатриировались в Израиль 
и поселились в Иерусалиме. 
Другие дети Шенди и Михаэля 
родились уже на Святой Земле. 
У них тоже родились дети, а у 
тех – свои дети. Один из внуков 
Шенди сейчас возглавляет один 
из многочисленных колелей в 
Израиле. Несколько правнуков 
учатся в ешиве "Хеврон".

"Это моя месть нацистам, – 
говорит Шенди. – Моя месть тем, 
кто хотел уничтожить еврейский 
народ, стереть его с лица земли. 
Но я, пятнадцатилетняя Шенди, 
вернулась – и удостоилась та-
ких прекрасных детей, внуков и 
правнуков. Мои внуки учат Тору, 
на которой держится еврейский 
народ. Разве это не самая луч-
шая месть?"

С. Горелик

Иудаизм учит: не бросай 
камни в колодец, из которого 
пил. В этих простых словах 
заложена великая мудрость. 
Сколько мы с вами знаем 
историй, когда человек, рабо-
тавший много лет в одном ме-
сте, покинув его по какой-то 
причине, начинает плохо от-
зываться о бывшей работе и 
о людях, работавших вместе 
с ним. 

Если кто-то сделал для вас 
доброе дело, если было место, 
где вы чувствовали себя хорошо 
или получили удовольствие, не 
забывайте об этом. Умейте пом-
нить добро. И даже по проше-
ствии многих лет старайтесь из-
бегать любых действий, чтобы 
не нанести вред тому человеку, 
который был добр к вам, или 
тому месту, где вы наслажда-
лись жизнью. Так учит нас "Гма-
ра", в которой есть специальные 
комментарии на эту тему. 

Примером сказанному выше 
может послужить история о раве 
Ицхаке Альфаси. Как-то рав за-
болел. Ему предложили попа-
риться в бане, чтобы болезнь 
отступила. Рав Альфаси принял 
это предложение. Баня действи-
тельно помогла. Кроме того, рав 
признался хозяевам бани, что 
прекрасно провел у них время и 
получил огромное удовольствие 
от общения с этими людьми. 

Казалось бы, на этом исто-
рия закончилась, мало ли кто 
в какую баню ходил лечиться. 
Прошло много лет, хозяин бани 
давно ее продал, чтобы распла-

титься с долгами. Новые вла-
дельцы тоже не справлялись с 
трудностями. И так случилось, 
что рава Ицхака Альфаси при-
гласили на специальное со-
вещание, участники которого 
должны были решить судьбу 
этой бани. Рав Альфаси отка-
зался прийти на эту встречу. 
Свой отказ он мотивировал тем, 
что в свое время получил огром-
ное удовольствие от посещения 
этого места и от общения с его 
хозяевами. По этой причине он 
не может быть объективным и 
потому не готов участвовать в 
обсуждении.  Такой вот, простой, 
но очень емкий пример умения 
быть благодарным. 

***
Наша жизнь полна перемен 

и неожиданностей. Сегодня мы 
работаем в данном месте, жи-
вем в данной стране, делаем 
бизнес с определенной группой 
людей. Все это может изменить-
ся буквально завтра. Но, меняя 
все в своей жизни, учитесь с 
благодарностью вспоминать 
тех людей, которые работали с 
вами, будьте благодарными той 
стране, где вы учились и рос-
ли профессионально, всегда 
по-доброму отзывайтесь о ме-
сте своей прошлой работы.

Умение быть благодарным 
Вс-вышнему, людям, которые 
вас окружают – это большой 
дар. Но это еще и возможность 
наполнить жизнь яркими кра-
сками, сделать ее радостной. 
Вы дышите – видите, слыши-
те человеческие голоса или 
шум ветра, благодарите за это 
Вс-вышнего. 

Будьте благодарными окру-
жающему миру за все, что у вас 
есть, умейте помнить добро, 
верьте в свои силы, спокойно 
принимайте жизненные невзго-
ды и перемены. И пусть у вас 
будет все хорошо. 

"Менора", Израиль

ÑËÎÂÀ, ÈÄÓÙÈÅ ÎÒ ÑÅÐÄÖÀÏÐÀÇÄÍÈÊÈ

                     

Лев ЛЕВАЕВ
Президент

 Всемирного 
конгресса 

бухарских евреев

Рубрику ведет
раббай

Борух БАБАЕВ,
главный раввин

бухарских 
евреев США 

и Канады

УМЕЙТЕ ПОМНИТЬ ДОБРО

ЛУЧШАЯ МЕСТЬ НАЦИСТАМ
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Мои предки поселились 
в Казахии, в Азрет-Сул-
тане, ныне город Турке-
стан, во времена правления 
Аблай-Хана, последнего об-
щеказахского Хана победив-
шего Джунгар, это 1770 – 
1790 годы. 

В Казахском обществе в ту 
пору довольно широко развива-
лись правовые основы степной 
демократии, известные в исто-
рии под названием "Древняя 
дорога Хана Есима" - Уложение, 
созданное Ханом Есимом (XVII 
век). Также широко известны:  
"Чистая дорога Хана Касыма" 
- Уложение, созданное Ханом 
Касымом (XVI век), "Семь зако-
нов Хана Тауке" - Уложение, со-
ставленное биями под руковод-
ством Хана Тауке (XVIII век). 
Такое своеобразное правовое 
общество притягивало к себе 
всё новых и новых поселенцев. 

Бесправие и унижение ев-
реев в Бухарском эмирате и 
Кокандском ханстве вынудили 
еврейскую молодежь искать 
новые земли для проживания, 
которые они нашли на бескрай-
них просторах Казахии. 

Бурная жизнь и торговая 
активность населения Казахии, 
осуществлявшего интенсивную 
караванную торговлю со многи-
ми регионами Европы и Азии, 
привели к взаимообогащению 
культур разных народов. А Тур-
кестанский базар Казахии счи-
тался одним из самых богатых 
базаров Востока. В XIV веке в 
городе построен мавзолей Ход-
жа Ахмеда Ясауи, ныне являю-
щегося местом паломничества. 
В 2018 году город получил ста-
тус областного центра. На гла-
зах меняется облик. Город стал 
второй Меккой для мусульман-
ского мира паломников. 

Приведенные мною сведе-
ния полностью опровергают 
измышления о том, будто ка-
захи постоянно кочевали, не 
имели ни городов, ни торговых 
центров, находились на уровне 
диких варваров, далеких от ци-
вилизации. 

Местное население – ка-
захи отличались светским 
воспитанием, им были чужды 
националистические чувства, 
религиозный фанатизм. Это 
лучший ответ тем, кто в 1986 
году обвинял участников де-
кабрьского национально-осво-
бодительного движения в ка-
захском национализме. Народ 
этот гостеприимный, добрый, 
раскрепощенный. В годы Ве-
ликой Отечественной войны 
Казахстан принимал беженцев 
– европейских евреев. Мно-
гие из них поселились в Тур-
кестане. Казахи делились с 
ними последним куском хлеба. 
Многие из них захоронены на 

еврейском кладбище города 
Туркестан. Величайшее отли-
чие казахов от других народов 
- это прежде всего терпимость 
и уважение к другим народам и 
их религиям. В этом их величие. 

Приведу имена выдающих-
ся сынов еврейского народа, 
много сделавших для процве-
тания города Туркестан и укре-
пления дружбы с местным на-
селением. Это исследователь 
еврейской словесности Давид 
Кайлаков, калонтар Симхо Мо-
шеев, Иехуда Мошеев, Шло-
мо-Барух Файзаков, Утниэль 
Шимонов и другие. О том, как 
казахи с большой симпатией 
и глубоким уважением отно-
сились к землякам – евреям, 
говорят следующие архивные 
данные: "Местное население 
приезжало к нему (калонтару 
Симхо Мошееву) в город за 300 
верст". 

Со своей стороны могу на-
звать немало имён их потом-
ков, которые внесли крупный 
вклад в экономику и культуру 
советского и постсоветского 
периода. Это Е. Брусилов-
ский, Б.Ерзакович – в музыке, 
П. Пахмурный, Г. Дахшлейгер – 
в исторической науке, Д. Снегин, 
П. Кузнецов – в литературе. 

Даже один из казахских учё-
ных-лингвистов профессор Ма-
улен Балакаев (ныне покойный) 
был из бухарских евреев, слив-
шихся с казахами, по его учеб-
нику обучалось не одно поколе-
ние казахской интеллигенции. 

Слияние многочисленных 
еврейских групп с приютившим 
их казахским народом явилось 
закономерным процессом, так 
как в истории 300-летнего со-
вместного проживания казахов 

и евреев не было случая на-
силия, оскорблений, так часто 
отмечаемых в России, Украине, 
Польше и других европейских 
странах. 

Хорошо об этом высказа-
лась Клара Тулендиева (ныне 
покойная), которая в любви и в 
согласии прожила с мужем-ка-
захом. На её надгробии написа-
ны её стихи: 

"Отшумел, отгремел 
ливень жизни моей, 
Пронеслась моя юность 
с потоком седым. 
Не забыть никогда тех 
стремительных дней, 
Нет, не властвует время 
над счастьем былым."
Моя тётя Пинхасова Сара 

тоже была замужем за каза-
хом. Оба фронтовики, жили в 
Туркестанском районе, в кол-
хозе "Чернак", он – бухгалтер, 
а она – лаборант по хлопку, в 
совместном браке вырастили 6 
детей. 

Я сам уроженец города Тур-
кестана, окончил школу в 1968 
году, потом служба в армии, ра-
бота, институт. 

В 1973 году переехал в Чим-
кент, имею семью, двоих детей. 

С 1978 года на руководящей 
работе. Отраслевой инженер 
Облбытуправления, замести-
тель директора Чимкентского 
горбыткомбината, главный ин-
женер обувного объединения 
"Заря", с 1989 года директор 
Чимкентской городской фирмы 
бытовых услуг "Жанар". Это 
предприятие было создано на 
базе трёх предприятий: это 
Чимкентский горбыткомбинат, 
Бюро обслуживания населения 
и Дом быта "Айсулу". По объе-
му оказания услуг населению 

было вторым в Казахстане. 
На жизненном пути рядом 

со мной всегда были умные, 
замечательные, добрые и поря-
дочные люди, которые остави-
ли неизгладимый след в моей 
памяти. 

Одним из них был мой на-
ставник и учитель, Манасов 
Калибек Манасович, участник 
ВОВ. Многие десятилетия он 
работал партийным работни-
ком. Незадолго до своей кон-
чины, в начале августа 1993 
года, когда я пришел проведать 
его, в нашей доверительной, 
душевной беседе он сказал: "Я 
никогда не выбирал друзей по 
национальному признаку и по 
возрасту, ты, молодой человек, 
наделён добрыми человече-
скими качествами, мне было 
приятно с тобой работать и об-
щаться". 

Последние 10 лет он рабо-
тал заведующим отделом цен 
Чимкентского областного ис-
полкома. По долгу службы мне 
приходилось согласовывать 
цены на новую продукцию и ус-
луги с отделом цен, и он всегда 
и во всем мне помогал и объяс-
нял. 

Он был сыном великой на-
ции, и я благодарен судьбе, что 
она мне подарила такого гени-
ального наставника. Он взо-
шел, как солнце в моей жизни, 
и ушел, оставив след большой 
печали. Скончался он 5 августа 
1993 года. Вечная ему память.

В 1993 году моя семья им-
мигрировала в США, прожива-
ем в Нью-Йорке. 

В 1996 году приказом Мини-
стра лёгкой промышленности 
Казахстана я был назначен ру-
ководителем представитель-
ства Министерства лёгкой про-
мышленности Казахстана в 
Америке. В том же году вывел 
на американский рынок продук-
цию предприятия "Казахиталка-
ракуль". 

В марте 1999 года мною и 
моими сподвижниками была со-
здана Американо-Казахская ас-
социация. Причиной создания 
послужило незнание рынка тру-
да, английского языка и прочие 
трудности, с которыми мы стол-
кнулись. Всё это заставило нас 
создать эту структуру. За этот 
период нами трудоустроены ты-
сячи выходцев из стран СНГ, в 
том числе и из Казахстана. 

В США проживает более 
20 тысяч казахстанцев.  Из 
них много врачей, фарма-
цевтов, строителей, бизнесме-
нов. В основном проживают в 
Нью-Йорке, Аризоне, Чикаго, 
Техасе, Флориде, Сан-Диего, 
Филадельфии, Бостоне. 

Также, благодаря между-
народной образовательной 
стипендии первого Президен-
та Республики Казахстан – Ел-
басы Нурсултана Абишевича 
Назарбаева -  мы очень часто 
встречаем на улицах Нью-Йор-
ка казахстанскую молодежь 
– будущую интеллигенцию Ка-
захстана, которая обучается в 
Америке.  

Кроме трудоустройства ас-
социация занимается ремонтом 

и реконструкцией кладбищ в 
Казахстане – это город Турке-
стан, Кызыл-Орда, Чимкент. 

После присоединения Ка-
захского ханства к России в 
1865 году в Казахию хлынули 
переселенцы из Российской 
империи, а после февральской 
революции 1917 года Казахстан 
стал лабораторией интерна-
ционализма, особенно интен-
сивно это проявлялось в 30–40 
годах 20 века. Это послужило 
строительству народно-хозяй-
ственного комплекса Казах-
стана: строительство заводов, 
фабрик, предприятий услуг, 
торговли, колхозов, совхозов, и 
т.д. Это золотой век строитель-
ства Советского Казахстана. 
Были открыты десятки ВУЗов 
и средних учебных заведений. 
Высокий уровень образова-
ния сделал Казахстан третьей 
промышленной республикой в 
СССР после России и Украины. 

За годы Советской власти 
более 20 бухарских евреев, 
уроженцев города Туркестан, 
стали первыми руководителями 
различных отраслей народного 
хозяйства Южного Казахстана. 

После распада Советского 
Союза в 1991 году Казахстан 
объявил себя независимым го-
сударством в декабре того же 
года. 

Касым-Жомарт Токаев на-
звал тридцатилетие независи-
мости Казахстана, как государ-
ства, высшей ценностью и при 
этом особо отметил мудрую 
политику Первого Президента – 
Елбасы Нурсултана Абишевича 
Назарбаева. 

Политика высшего руковод-
ства страны позволила укре-
пить дух нации, заложив проч-
ный фундамент для развития 
Казахстана. 

Казахстан стал одним из 
влиятельных членов мирового 
сообщества. Благодаря ста-
бильности в обществе страна 
вышла на путь устойчивого про-
гресса. 

Казахстан исторически был 
и остается многонациональной 
страной, в которой согласно 
Международной базе данных 
Бюро переписей США по со-
стоянию на 2021 год проживает 
уже почти 19 миллионов чело-
век. Под шаныраком Казахста-
на проживают не только казахи, 
но и русские, украинцы, татары, 
узбеки, уйгуры, евреи, корейцы, 
турки, курды,  немцы и пред-
ставители других наций. Казах-
стан - это многонациональная 
страна, в которой в мире и со-
гласии проживают много наций 
и народностей, страна со своей 
уникальной культурой и в то же 
время национальным един-
ством и высочайшим духом па-
триотизма.

Мой единственный родной 
племянник, родившийся в Ка-
захстане и получивший образо-
вание в Америке, живет и тру-
дится во благо Казахстана. 

Я горд и рад за мир, согла-
сие и достижения Казахстана за 
последние 30 лет! 

С Днём рождения, родина 
моя!

30 ËÅÒ ÊÀÇÀÕÑÒÀÍÓ

КАЗАХИЯ  КАЗАХИЯ  
КОЛЫБЕЛЬ МОЯ!КОЛЫБЕЛЬ МОЯ!

Я вырос в краю, где ночами не спится, 
Где сон разгоняет чудак соловей.
Хорошая птица, весёлая птица
Мне снится сегодня в Нью-Йорке.
Мой дух азиатский, он бродит во мне,
И я, словно столб, не стою в стороне.
Я с теми, кто честен, кто добр, кто не груб.
Ведь запад есть запад, а восток есть восток. 

Беба
ПИНКХАСОВ                     

Президент 
Американо – 

Казахской ассоциации

Современный Чимкент
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29 ноября семья Георгия и Стеллы Си-
юновых провела бар-мицву своему сыну 
Итану. Готовил его к бар-мицве наставник 
хазан Леви Давыдов. Бармицва-бой бле-
стяще прочитал благословение на цицит, 
тфилkин и отрывки из Торы (парашат "Ха-
нука"). Затем его поздравили и благосло-
вили родители, дедушки, бабушки, родные, 
близкие и друзья с семьями: Исраэль и Та-
мара Сиюновы, Матат Аронов и Вера Бо-
рухова, Стасик (Симха) и Регина Ароновы, 
Жанна Мизрахи, Барух и Хана Гельфанд, 
Барух и Тами Сиюновы, Давид и Рахель 
Сиюновы, Моше и Малка Сиюновы и дру-
гие. 

Раббай Барух Бабаев от имени руко-
водителей и работников Центра и Канесои 
Калон поздравил родителей и всех род-
ственников, благословил бармицва-боя, 
преподнёс ему поздравительный сертифи-
кат и Живую Тору. 

Сэудат-мицву провели в одном из кра-
сивейших залов Центра. 

4 декабря провели концерт известно-
го израильского певца Давида Катанова, 
посвященный празднику Ханука. Кон-
церт транслировался одновременно по 
Facebook, Yutube, Kaykov Media.

Всего зрителей было более шести ты-
сяч. Ведущим концерта был главный раб-
бай бухарских евреев США и Канады Ба-

рух Бабаев. Спонсором этого прекрасного 
концерта были активисты нашей общины: 
семьи Давида и Нисона Меировых, Роше-
ля Хаимова, Бориса Мататова, Михаила и 
Эдуарда Юсуповых. 

На вечере выступил детский хор "Атид" 
под руководством Эзро Малакова и Ицхака 
Хаимова. 

На этом вечере была продана картина 
Питум Акторет. Владельцем картины стал 
бизнесмен, президент синагоги "Trustee of 
BJ Center" Мерхай Ягудаев.

4 декабря также провели вечер встре-
чи холостых девушек и парней "Chanukah 
blaсk tie". На вечере приняли участие более 
200 парней и девушек. Вечер был проведен 
под руководством раббая молодёжного ми-
ньяна Ашера Вакнина и активиста нашей 
общины доктора Альберта Ильяева. 

В организации и проведении вечера 
активное участие приняли Анжела Якубо-
ва, Ривка Меирова, Мира Зиркиева, Эстер 
Ильяева, Алекс Мататов, Ильезер Мул-

локандов и другие активисты Центра и 
"Jewish Youth Movement".

Всех участников угостили суши, пиц-
цей, вином, разными напитками и столы 
были накрыты ещё очень многими изде-
лиями. Раббай Ашер Вакнин и доктор Аль-
берт Ильяев зажгли ханукальные свечи и 
раббай Вакнин провёл интересный и со-
держательный урок Торы. 

Весь вечер играла молодёжная музы-
ка. Все участники благодарили организа-
торов и руководителей Центра за такой 
интересный вечер, особенно доктора Аль-
берта Ильяева за его организаторские спо-
собности, энтузиазм и проведение вечера 
на высоком уровне.

"Family program" 
и "АВОТ УБАНИМ"

11 декабря в моцей шаббат продол-
жали проведение программы для детей 
"Family program" и "Авот Убаним".  

Фото автора

ДУХОВНАЯ ЖИЗНЬДУХОВНАЯ ЖИЗНЬ

 ЦЕНТРА БУХАРСКИХ ЕВРЕЕВ ЦЕНТРА БУХАРСКИХ ЕВРЕЕВ

Борис
БАБАЕВ,

руководитель
информотдела
Канесои Калон

ÆÈÇÍÜ ÎÁÙÈÍÛ

С глубоким прискорбием мы 
узнали о кончине замечательного 
сына нашего народа, видного де-
ятеля нашей общины, яркого пу-
блициста Эдуарда Катанова. 

Выходец из Бухары, он был та-
лантливым и целеустремлённым 
молодым человеком, сумевшим бук-
вально завоевать столицу. Поступил 
в Ташкентский политехнический ин-
ститут, успешно закончил его. Был 
приглашён в аспирантуру и после 
завершения учёбы успешно защи-
тился, получив ученую степень кан-
дидата экономических наук. Многие 
годы преподавал в родном институ-
те. Получил звание доцента.  

Иммигрировав в Нью-Йорк, Эду-
ард Михайлович после недолгих 
раздумий, создал журнал "Надежда", 
который долгое время пользовался 
большим успехом среди читателей 
нашей общины в Нью-Йорке. 

В журнале можно было ознако-
миться с высокоинтеллектуальными 
статьями, освещающими различные события международной и общественной 
жизни. 

Журнал многие годы выступал информационным спонсором театра "Воз-
рождение".   

Наша община понесла невосполнимую потерю! Выражаем соболезнование 
супруге Светлане, детям, родным и близким. 

Светлый образ Эдуарда Катанова мы надолго сохраним в наших сердцах.

МЕНУХАТО БЕ ГАН ЭДЕН
       
От имени коллектива театра "Возрождение"  -  Л. Исхакбаев.

1940 – 2021

СВЕТЛОЙ ПАМЯТИ 
ЭДУАРДА МИХАЙЛОВИЧА КАТАНОВА
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2 декабря 2021 года в по-
строенном Леви Леваевым 
Московском торгово-раз-
влекательном центре "Афи-
молл Сити" состоялись 
ханукальные праздники. 
Они проходили в располо-
женной там синагоге "Хабад 
Сити", распахнувшей свои 
двери прихожанам еврей-
ской общины Москвы ровно 
год тому назад. Раввином 
синагоги назначен Иосеф 
Вейссберг.

В этот день было проведе-
но торжественное мероприя-
тие, приуроченное к зажига-
нию четвёртой ханукальной 
свечи. Свечи зажжены прези-
дентом Всемирного конгресса 
бухарских евреев Леви Лева-
евым. 

В вестибюле торгового 
центра "Афимолл Сити" со-
брались гости и члены общи-
ны, чтобы объединиться во 
всеобщем веселье и чувстве 
благодарности за чудо, со-
творённое Вс-вышним. Среди 
почетных гостей находились 
главный раввин России Берл 
Лазар, основатель компании 

"Capital Group" Эдуард Бер-
ман, глава компании Газэнер-
гострой Сергей Яковлевич 
Чернин, известный еврейский 
бизнесмен и крупный филан-
троп, вице-президент STMEGI 
Исай Рашбилович Захарьяев,  
бизнесмен и филантроп Ев-

гений Муллокандов, братья 
Рафаэль и Меир Ягудаевы,  а 
также члены семьи Леваева 
Давид Елизаров с Ципорой. 

- "Хабад Сити" – проводник 
в мир еврейской мудрости, 
традиций и знаний, - сказал 
мне по телефону раввин этой 

синагоги Иосеф Вейссберг. - 
Здесь прихожане и гости сто-
лицы могут найти деловых 
партнёров, получить поддерж-
ку, воспользоваться важными 
услугами, принять участие во 
многих культурных мероприя-
тиях.

Как оказалось, молодой 
раввин (ему всего 24 года) был 
с детских лет близок к нашей 
общине, так как его отец рав 
Моти Вейссберг многие годы 
занимал пост раввина в от-
дельном, бухарско-еврейском 
миньяне Большой хоральной 
синагоги по улице Архипова.

- Для меня была самым 
сильным впечатлением дет-
ства суббота в зале, где мо-
лились бухарские евреи. Мы 
тоже, надев бухарские кипы, 
шли с отцом в синагогу на Ар-
хипова, где всегда готовилась 
субботняя трапеза, - вспоми-
нает рав Иосеф Вейссберг. – 

И сегодня в нашей синагоге 
молится немало бухарских 
евреев.

Раввин Берл Лазар с радо-
стью отметил, что в дни Хану-
ки стало еще одной синагогой 
больше в России, что симво-
лизирует очередную победу 
еврейского духа нашего наро-
да, его стремления сохранить 
вековые традиции евреев в 
диаспоре.

- Московский торгово-раз-
влекательный центр "Афи-
молл Сити" занимает огром-
ную площадь, здесь находится 

более 400 магазинов. Здание 
находится на территории 
Международного Делового 
Центра  "Москва-Сити", куда 
переместился весь деловой 
центр столицы, Эта террито-
рия выглядит как Downtown 
Манхэттена. 

- Управляет центром "Афи-
молл Сити" Давид Елизаров, 

- с гордостью сказал о детище 
Леви Леваева присутствовав-
ший на празднике в Москве 
Бен Биньяминов, экс-президент 
Конгресса бухарских евреев 
России и СНГ. – Необходимость 
открытия синагоги назрела дав-
но, так как здесь работает не-
мало еврейских бизнесменов, 
среди которых достаточно и ре-
лигиозных людей. 

Леви Леваев в своем вы-
ступлении подчеркнул: глав-
ное, что всех объединяет 
здесь, – это желание зани-
маться благотворительной 
деятельностью в пользу раз-
вития еврейской жизни и ев-
рейского образования.

Бен Биньяминов в сво-
ем приветствии отметил, что 
Ребе Любавичский всегда с 
огромным уважением отно-
сился к бухарским евреям, и 
называл Самарканд – вторым 
Иерусалимом, так как здесь 
находилась единственная в 
СССР подпольная иешива, в 
которой учился и Леви Леваев.

- За торжественной частью 
мероприятия следовал банкет, 
который прошёл в кошерном 
ресторане Misha Fisher. Это 
было душевное и приятное со-
бытие. Оно ещё раз показало, 
что вместе мы можем побе-
дить любую тьму, - сказал рав 
Вейссберг. - Мероприятие про-
ходило в формате COVID–free 
с учётом всех ограничений и 
мер безопасности. 

Каждый может посетить 
сайт синагоги "Хабад Сити" 
(https://chabadcity.ru/).

Мне неоднократно прихо-
дилось бывать в торгово-раз-
влекательном центре "Афи-
молл Сити", и находиться в 
обществе Леви Авнеровича 
Леваева, который любезно 
приглашает гостей в свой 
кошерный ресторан. К этому 
знаковому месту Москвы при-
бавилась и синагога "Хабад 
Сити", которая становится 
центром духовного притяже-
ния евреев делового центра 
столицы.

Фото Бена Биньяминова, 
раввина Иосефа Вейссберга.

ÌÎÑÊÂÀ
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27 октября меня пригла-
сил в Бруклин раввин из об-
щины горских евреев Эфра-
им Илягуев. 

- У нас приятная новость, - 
сообщил он мне по телефону 
с особой радостью в голосе. 
– Завтра вечером открывается 
новый центр горских евреев! 
Приглашаем! 

Я сразу же согласился, а на 
следующий день рав отправил 
для меня такси, и я отправил-
ся к своим братьям из общины 
горских евреев по адресу: 2320 
Avenue U. 

На углу улицы большими 
буквами, словно это новый 
бизнес, ярко светились в ночи 
неоновые лампы, образующие 
надпись "Бейт Джууро".

– Не ошибся ли я адресом? 

– подумал я. 
Нет,  "Дом горских евреев" 

приветливо открыл свои врата, 
и меня с улыбкой пригласили 
мои еврейские братья из Бру-
клина.  

Дом состоял из небольшой 
прихожей, кухни и молельно-
го зала, который мог вместить 
около 150 человек. 

Среди гостей было много 
раввинов из Бруклина, кото-
рые выступили с интересными 

приветствиями и пожеланиями, 
включавшими весьма познава-
тельные парашот. 

Было приятно видеть сре-
ди членов общины и бухарских 
евреев, которые проживают ря-
дом и с большим удовольстви-
ем пришли в этот центр. 

– Это очень доброжелатель-
ная и гостеприимная община, 
- сказал мне Майкл Абрамов, 
который проживает в Стар-
рет-Сити, - и здесь рады всем 
жителям Бруклина.

Более ста человек с радо-
стью ожидали выступления 
раввинов. Я привез с собой 
десяток газет, и они сразу же 
оказались в руках прихожан, 
которые с интересом ее читают. 

- К сожалению, в Бруклин 
перестали возить вашу газету, 
и мы читаем её в основном на 
интернете, но газету приятно 
держать в руках, правда? – 
справедливо отметил Исаак, 
которого я знаю многие годы. 

Прихожане этой синагоги, 

как сказали мне, 
большей частью – 
бакинцы. И было 
вполне понятно, 
что открыл вечер 
раввин общины 
горских евреев 
Баку Пейсах Ми-
ров. Он прибыл 
в Нью-Йорк на 
ежегодную конфе-
ренцию послан-
ников ХАБАД, и, 
по счастливой 
с л у ч а й н о с т и , 
оказался на тор-
жественном от-
крытии нового об-
щинного центра. Затем слово 
взял сооснователь и президент 
"Бейт-Джууро" Исай Ильдатов, 
который поделился историей 
создания этой общины и ее 
успехов за все годы существо-
вания.  

Вечер продолжился высту-
плениями различных раввинов. 
Ури Нахум, раввин синагоги си-
рийских евреев "Сукат Давид", 
рассказал о том, как развива-
лась их община: они тоже ког-
да-то не имели мощной инфра-
структуры, а сегодня являются 
одной из самых влиятельных 
общин в США.  

Раби Нахум видит в 
"Бейт-Джууро" огромный потен-
циал и дал своё благословение 
на процветание и развитие 
этой общины.  

С огромным вниманием все 
присутствующие прослушали 
видеообращение с поздравле-
нием от Германа Захарьяева, 
вице-президента Российского 
еврейского конгресса и прези-
дента Международного бла-
готворительного фонда гор-
ских евреев СТМЭГИ. Герман 
Рашбилович начал говорить 
на родном языке, и мне было 
особенно приятно это видеть 
и слышать. Я неоднократно 
подчеркиваю в своих статьях, 
посвященных развитию еврей-
ской культуры в диаспоре, уни-
кальную роль лидера горских 
евреев, который постоянно 
занимается популяризацией, 
развитием, академическим из-
учением родного языка горских 
евреев, а также глубоко знает 
историю, культуру, традиции и 
обычаи своего народа. 

Язык джуури, по мнению 
Германа Рашбиловича, зани-
мает важное место в его кон-
цепции построения общинной 
культуры как в Азербайджане, 
так и за его пределами: в Из-
раиле, США, России – там, где 
сегодня проживают горские ев-
реи. 

-  Эта задача вполне ре-

шаема, так как в общине есть 
преподаватель нашего родного 
языка, – сказал в своем вы-
ступлении Ихиил Мордехаев, 
выступивший с речью на этом 
языке! 

Я поймал себя на мысли, 
что понимаю много слов на 
джуури.   

Мне глубоко в душу запали 
слова раввина Авраама Моше 
Бинского (синагога "Кеилат Мо-
решес Яааков"), большого дру-
га общин горских и бухарских 
евреев Нью-Йорка. Он подчер-
кнул важность не только знания 
места синагоги, но и активного 
посещения её, соблюдения 
ежедневного миньяна, который 
сплачивает общины и весь на-
род в диаспоре.  

- Почему английскими бук-

ÁÐÓÊËÈÍ
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вами написано GORSKIY?  - 
спросил я известного активиста 
и лидера общины горских евре-
ев – выходцев из России Робер-
та Азарьева. Он объяснил:

– Термин закрепился со 
времен СССР, и поэтому в на-
звании организации имеется 
название не джууро, а горские. 
Так исторически сложилось. 

– Мне очень приятен этот 
энтузиазм, который напомнил 
мне возрождение социальной 
и культурной жизни горских, 
бухарских, грузинских евреев 
в 90-е годы вслед за большой 
волной еврейской иммиграции 
с Кавказа, Закавказья, из Сред-
ней Азии 

– Это здорово, что в Брукли-
не есть еще один центр горских 
евреев. В общине успешно про-
водятся молодёжные меропри-
ятия. И наличие второго центра 
– это большой плюс, так как у 
нас много молодых людей. Я 
уверен, что усилия Германа 
Захарьяева по популяризации 
родного языка принесут свои 
плоды, но надо сделать так, 
чтобы члены общины были 
подготовлены к этому тоже. 
Есть смысл создавать на род-
ном языке театральные поста-
новки, юмористические скетчи, 
чтобы люди почувствовали не-
обходимость говорить на языке 
предков. 

В этот день наградили 
Почетной грамотой центра 
"Бейт-Джууро" доктора Рафа-
эля Абрамова, который явля-
ется представителем Г.Р. Заха-
рьяева.  

С содержательными речами 
выступили Исай Илдатов (Изи) – 
сооснователь и президент "Бейт 
Джууро", раввин Егошуа Зитрон 
– преподаватель центра "Бейт 
Джууро", раввин Ашер Альт-
шуль (синагога "Бейт Шалом", 
Бруклин), Ихиил Мордехаев – 
преподаватель языка джуури, 
Эфраим Илягуев – сооснова-

тель центра "Бейт Джууро". 
- Я не первый раз в этой 

синагоге , - сказал Имран Юсу-
фов. - Мы вместе с раввином 
Эфраимом Илягуевым прово-
дили немало интересных ме-
роприятий для молодежи, но 
в другом помещении.  Дело в 
том, что в этой части Бруклина 
тоже проживает немало наших 
соплеменников. Но большая 
часть сосредоточена на Аве-
ню U and 23rd Street и авеню С 
на Ocean Parkway. Раньше мы 
снимали помещение на аве-
ню S, а теперь у нас есть свое 
помещение, которое мы назы-

ваем своим домом, домом гор-
ских евреев Нью-Йорка, куда 
мы можем прийти и проводить 
там наши мероприятия в любое 
время. 

Такой опыт есть в общине 
бухарских евреев: Любовь Пи-
лосова в Нью-Йорке, основа-
тель театра "Бухара-на-Гудзо-
не", Хай Давыдов в Израиле, 
основатель театра "Ханда-хан-
да", практически возродили 
родную речь среди молодых 
представителей общины.  

В завершение торжества 
выступил молодой раввин си-
нагоги "Бейт-Джууро" Эфра-

им Илягуев. Он поблагодарил 
всех, кто принял участие в кам-
пании по сбору средств. Осо-
бую благодарность выразил 
Герману Рашбиловичу Заха-
рьяеву и благотворительному 
фонду СТМЭГИ за финансовую 
и мощную информационную 
поддержку.  

- Без этой поддержки, актив-
ных пожертвований на строи-
тельство общины со стороны 
всех её участников, открытие 
нового центра "Бейт-Джууро" 
не состоялось бы, - отметил 
рав Илягуев.  

Затем он поделился пла-
нами на ближайшее будущее 
и рассказал о потенциальных 
возможностях расширить поме-
щение синагоги. Отметил, что 
первый центр "Бейт-Джууро", 

существующий уже семь лет, 
успел за это время не только 
организовать множество про-
грамм, праздников и уроков, но 
и объединить горских евреев 
Нью-Йорка и близлежащих го-
родов, а также помог создать 
замечательные семьи, которые 
стремятся к духовному росту и 
хотят построить "шалом-байт" 
("мир в доме"), соблюдая все 
еврейские обычаи и традиции.  

После окончания офици-
альной части гости были при-
глашены на фуршет, который 
включал в себя прекрасные 
блюда национальной кухни гор-
ских евреев, а также большое 
количество разнообразных са-
латов. 

В наших общинах принято, 
что радостное событие надо 

отметить зажигательной на-
родной музыкой, и обязатель-
но станцевать. Я давно не был 
на подобного рода вечерах, и 
получил огромное удоволь-
ствие, прослушав песни сво-
их братьев, горских евреев, и 
станцевав вместе с ними. 

Хочу пожелать организа-
ции "Бейт-Джууро" активно-
го развития и процветания, 
причем, как говорится, не ва-
риться в собственном соку, а 
шире развивать межобщинные 
контакты с грузинскими, бу-
харскими, русскими евреями, 
проводить совместно с ними 
встречи, в частности, круглые 
столы, чтобы интегрировать-
ся в еврейскую американскую 
жизнь ортодоксальных общин 
Нью-Йорка. Наша газета, со 
своей стороны готова вклю-
читься в этот процесс, чтобы 
укреплять дружбу между на-
шими общинами. 

Не секрет, что с конца 80-х 
годов, еще в СССР и после 
развала страны, стали соз-
даваться молодые семьи, где 
женихи и невесты представ-
ляли разные общины. У меня 
растет внучка Эстер, и я, ко-
нечно, приду вместе с ней в 
этот замечательный центр 
"Бейт-Джууро", чтобы она зна-
ла свои истоки по материнской 
линии и гордилась ими. Ведь 
так важно гордиться своим 
происхождением, историей, 
культурой, языком и традиция-
ми своего народа!  

Мой сват Алик Юсуфов ча-
сто повторяет за столом фра-
зу "Худо Кумек, Торо Кумек!", 
что по-бухарски значит: "Худо 
эмет, Торо эмет!" 

 Фото Игоря Ходзинского
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6 декабря 2021 года деле-
гация Центра бухарских ев-
реев в составе его президен-
та Леона Некталова, главного 
раввина  бухарских евреев 
США и Канады Баруха Бабае-
ва (руководители делегации), 
членов Совета директоров 
Романа Мататова, раввинов 
Ицхака Воловика и Залмана 
Завулунова, главного редак-
тора газеты The Bukharian 
Times Рафаэля Некталова, 
а также членов общины Ма-
рика Муллокандова, Давида 
Садыкова, Алика Садыкова, 
Михаила Абдурахманова, Бо-
риса Тахалова, Або Ильяева 
прибыла из Нью-Йорка в Фи-
никс, штат Аризона. 

В аэропорту нас встретили 
известный в общине активист 
Эдуард Сулейманов, бизнес-
мен Миша Биньяминов, раввин 
Амнун Садыков. 

Позже к нам присоедини-
лись приехавшие из Сан-Дие-
го экс-президент общины Яков 
Кандинов, а также активисты 
местной общины Борис Канд-
хоров с супругой Зоей Максу-
мовой.  

- Мы приехали по пригла-
шению семьи Мататовых – Ро-
мана Давыдовича, а также Бо-
риса и Мерика Мататовых – на 
поминки первого месяца со дня 
кончины их родителей Зинаиды 
и Якова Михайловича Матато-
вых, - сказал рав Барух Бабаев, 
- и это для нас огромная честь 
– разделить горе с этой семьей, 
стоявших у истоков создания 
общины бухарских евреев Фи-
никса. Кроме этого, накопилось 
немало проблем, требующих 
безотлагательного решения, 
так как они касаются идеологии 
и духовной части жизни бухар-
ско-еврейской общины города. 

- В Финиксе живет самая 
большая, после Нью-Йорка, 
то есть третья в мире община 
бухарских евреев. Город вхо-
дит в пятерку самых густонасе-
ленных городов США – после 
Нью-Йорка, Лос-Анджелеса, 

Чикаго, Вашингтона, - сказал 
Леон Некталов. – Это не пер-
вое мое посещение Финикса, 
здесь живут мои родственники 
и друзья. 

Впервые я посетил Финикс 
с Борисом Кандовым, равви-
ном Ицхаком Иехошувой в 1998 
году, в качестве члена коорди-
национного совета по органи-
зации и проведению Конгрес-
са бухарских евреев США и 
Канады. Тогда мы имели воз-
можность познакомиться с за-
мечательными людьми Яковом 
Михайловичем, его супругой 
Зинаидой и их сыном Мериком, 
для которых гостеприимство 
возведено в высшую семейную 

ценность. Тогда мы обсуждали 
перспективы создания общена-
циональной организации, под-
держки деятельности синагог 
и общественных организаций, 
а также обустройства кладби-
ща бухарских евреев Финикса. 
Позже Яков Михайлович вме-
сте с сыном Мериком участво-
вали в работе Первого съезда 
Конгресса бухарских евреев 

США и Канады в качестве учре-
дителей и делегатов от общины 
г. Финикса. 

За этим последовали новые 
контакты между созданным 
Конгрессом и общиной в Фи-
никсе: передача в дар создан-
ной вновь общине свитка Торы, 

привезенной Борисом Кандо-
вым из Самарканда, участие 
в работе первой и второй Ас-
самблеи Конгресса бухарских 
евреев США и Канады, а также 
в работе Всемирного Конгресса 
бухарских евреев в Иерусали-
ме в 2000-м году, а также в 2005 
году. Так, что за последние 15 
лет изменения поразительные. 
Но об этом позже. 

В первый же день мы по-
сетили кладбище, где почтили 
память покойных Зинаиды и 
Якова Мататовых. Вспомни-
лось, как 23 года тому назад 
Яков Михайлович обсуждал с 
представителями Конгресса 
бухарских евреев США и Ка-
нады, раввином Садыковым и 
активистами общины план рас-
ширения и обустройства этого 
кладбища.   

Два вечера поминок прошли 
на самом высоком уровне, до-
стойные памяти супругов Ма-
татовых. В первый день Борис 
Тахалов выступал со слезами 
на глазах, выражая благодар-
ность Якову Михайловичу за 
его поддержку в годы его жизни 
в СССР. 

7 декабря в ресторане "Са-
марканд" собрались многие 
лидеры общины, родственники, 
чтобы почтить память своего 
покойного лидера Якова Ми-
хайловича Мататова. 

За одним столом располо-
жились духовные лидеры: при-
ехавшие из Нью-Йорка главный 
раввин бухарских евреев США 
и Канады Барух Бабаев, равви-
ны Залман Завулунов и Ицхак 
Воловик, местные раввины Ам-
нун Садыков, Барух Коэн, Пин-
хас Нисанов, Мошиях Сулейма-
нов, Авром Гавриэлов, которые 
выступили с весьма поучитель-
ными и содержательными реча-
ми. А раввины Нисанов и Коэн 
просто поразили меня своим 
прекрасным русским языком и 
образным мышлением.  

В частности, раввинами 
подчеркивалась важность 
соблюдения норм ортодок-
сального иудаизма, которому 
привержены бухарские евреи в 
течение многих веков, даже во 
времена строительства комму-
низма. 

- У нас не будет иного пути, 
наша община во всей стране и 
Канаде будет придерживаться 
этих канонов, без чуждых нам 
путей реформистов и консер-
ваторов, - подчеркнул Леон 
Некталов. - Важно, чтобы мы 
оказали поддержку в органи-
зационных вопросах, создали 
совет лидеров общины в со-
ставе не только раввинов, но 
и активистов общины, филан-
тропов, доноров, которые вме-
сте займутся обустройством 
кладбища, развитием общины 
в целом. 

Роман Мататов, который 
инициировал наш приезд в 
Финикс, был предельно внима-
телен ко всем гостям, располо-
жив нас всех в престижной го-
стинице "Хилтон", обеспечивая 
каждого транспортом и кошер-
ной пищей. 

- Наша семья благодарна 
всем гостям и родственникам, 
приехавшим из Нью-Йорка, 
Сан-Диего в Финикс на помин-
ки наших родителей, - сказал 
Мерик Мататов. – Конечно, мы 
глубоко признательны брату 
Роману Мататову, сыну дяди 
Давида, который был с нами 
с первой минуты нашего горя, 
стараясь утешить наши сердца. 
Такое не забывается! 

В эти дни Л.Некталов смог 
встретиться с лидерами и обсу-
дить с ними ряд актуальных про-
блем, стоящих перед общиной. 

Вместе с раввинами Заву-
луновым и Воловиком мы посе-
тили синагогу ХАБАД, раввина 
Ливертона, который активно 
поддерживает бухарско-еврей-
скую общину Финикса, а также 
ознакомились с работой мест-
ной иешивы. 

   

ФИНИКС: ПАМЯТЬ СЕРДЦАÏÓÒÅÂÛÅ ÇÀÌÅÒÊÈ

                     

Рафаэль
НЕКТАЛОВ
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***
Я оказался в Финиксе в дни 

праздника Ханука. Синагога, 
куда я пришел на Шаббат, на-
ходится в районе компактного 
поселения бухарских евреев. 
Исаак Биньяминов, рассказав-
ший мне много интересного об 
общинной жизни города, посто-
янно приводил в пример своего 
раввина Пинхаса Нисанова, ко-
торый вместе с супругой смогли 
создать крепкую и серьезную 
еврейскую общину. Среди при-
хожан в Шаббат я встретился 
и с теми, кто сравнительно не-
давно переехал из Нью-Йорка 
в Финикс: бизнесмен Нисим Ка-
таев, молодые братья Аронба-
евы (один из них – лоер, другой 
– готовится поступить в меди-
цинский колледж). 

В дни Хануки служба в си-
нагоге проходила празднично, 
зажигание свечей, исполнение 
религиозных песнопений вноси-
ли особую атмосферу в проведе-
ние Субботы. Я с большим инте-
ресом и наслаждением слушал 
проповеди раввина П. Нисанова, 
который, судя по выступлению, 
серьезно готовится к ним. Все 
выверено, откорректировано и 
подтверждено гематрией кабба-
листических учений. 

Я попросил прихожан сде-
лать памятный снимок, чтобы в 
Нью-Йорке могли порадоваться 
достижениям молодой общины. 

- Вначале служба проходи-
ла в моем доме, но с годами, 
мы смогли собрать пожерт-
вования – и теперь имеем об-
щинное помещение, - сказал 
раввин. - В будущем намерены 
на пустующем участке, распо-
ложенном рядом с синагогой, 
выстроить дома, которые ста-
нут хорошим подспорьем для 
укрепления нашей общины. 

Когда я отметил, что об этом 
мы писали в нашей газете, Ни-
сим Катаев возразил, что не чи-
тал и не видел.  

- Мы очень хотим видеть 
нашу общинную газету, которая 
постоянно пишет о новостях бу-
харских евреев в США и мире, 
- сказал он. 

Я ответил, что мы готовы 
отправлять газету бесплатно, 
но надо найти спонсора на по-
чтовые расходы. 

На следующий день один из 
активистов общины, бизнесмен 
Миша Биньяминов, вызвался 
начать спонсирование отправ-
ки газеты в Финикс. Об этом 
он заявил президенту Центра 
бухарских евреев Нью-Йорка 
Леону Некталову. Зная многие 
годы Мишу, могу с уверенно-
стью сказать, что его разговоры 
не расходятся с делами. Более 
того, я не знаю более вдумчи-
вого и серьезного читателя, чем 
господин Биньяминов.  

Несколько лет назад один 
спонсор намеревался выде-
лить 5000 долларов на про-
грамму рассылок газет в об-
щины бухарских евреев США 
и Канады, но это закончилось 
на второй отправке… На самом 
деле, если в каждой общине 
найти спонсора, то все бухар-
ские евреи США смогут быть 

охвачены информационной 
поддержкой газеты Центра бу-
харских евреев. 

Весьма показательна де-
ятельность в Финиксе Радика 
Абаева, который, в частно-
сти, установил мемориальную 
доску в память о своем отце 
Эдуарде Абаеве. Как мне со-
общили, в общине имеется 
своя прослойка филантропов, 
которые, переехав в Финикс из 
Нью-Йорка, продолжают в но-
вой общине делать мицву. Сре-
ди них он назвал Радика Эдуар-
довича Абаева, который в 2013 
году переехал в Финикс (Аризо-
на) и вместе со своей супругой 
Жанной продолжает выполнять 
свой духовный долг в синагоге 
Shaarey Shalom. 

Под руководством раббая 
Пинхаса Нисанова и на основе 
приобретенного опыта работы 
за счёт участия в жизни Кане-
сои Калон Центра бухарских 
евреев Нью-Йорка Радик (Рах-
мин) вместе со своими свояка-
ми (боҷа) Альбертом (Авраа-
мом) Гавриэловым  и Борисом 
Авезбакиевым внесли большой 
вклад в приобретение новой 

синагоги Shaarey Shalom. 
Кроме них весьма существен-

нен вклад братьев Арсена и Ро-
мана Бабаджановых, которые по-
строили арон-акодеш и посвятили 
его памяти своей матери.

Ребецин Сара, супруга 
раббая Пинхаса, в этот день 
подарила Анне Абаевой, на-
ходившейся тогда в Финиксе, 
благодарственную рамку с бла-
гословлением женщины эшет 
хаиль за спонсирование по-
стройки эрува на большой тер-
ритории округа, где проживают 
бухарские евреи. 

В синагоге висит благо-
словление в память об извест-
ном общественном деятеле 
бухарско-еврейской общины 
Нью-Йорка Эдуарде-Амнуне 
Абаеве (1942-2016). 

- Я очень благодарна всем 
членам синагоги за призна-
ние, любовь, внимание к её 
прихожанам, - сказала мне по 
телефону Аня Абаева. - Чув-
ствовалось, как раббай Пинхас, 
его жена, молодёжь, учащиеся 
прикладывают все усилия к бы-
строму процветанию синагоги 
Shaarey Shalom. Рекомендую 

жителям – бухарским евреям 
при возможности посетить эту 
прекрасную синагогу и ознако-
миться с блестящим опытом 
работы в ней. 

- Мне здесь очень уютно, 
особая духовная атмосфера, - 
поделился со мной прибывший 
из Нью-Йорка Соломон Исхаков. 
– Здесь проживают моя теща 
Алла Исахарова, родственники, 
и я не исключаю 
своего переезда 
в эту прекрасную 
общину. Уезжая, 
он преподнес в дар 
синагоге Shaarey 
Shalom целую ко-
робку книг Хумаша 
на английском язы-
ке.

- Бизнесмены 
Гавриэль и Рони 
Ягудаевы приоб-
рели участок во-
круг синагоги, где 
будут построены новые дома, 
которые станут со временем 
центром бухарско-еврейского 
квартала Финикса, - сказал мне 
Исаак Биньяминов, один из ак-
тивистов синагоги в Финиксе. 

  ПРОФЕССИО-
НАЛЬНЫЙ СРЕЗ
Чем же занимаются наши 

соплеменники в далеком Фи-
никсе? Многие их них явля-
ются владельцами успешных 
ювелирных бизнесов, меди-
цинских офисов с врачами, па-
рикмахерских салонов и сапо-
жных мастерских. Появились 
и адвокаты, кар-диллеры. 

Мои друзья Борис Бараев 
и Рошель Левиев имеют ро-
скошные парикмахерские са-
лоны, заметно отличающиеся 
высоким профессионализмом 
от тех, что имеются у нас в 
Квинсе и Бруклине.  

Ариэль Левиев открыл це-
лую линию дизайнерских из-
делий из кожи, весь процесс 
изготовления которых выпол-
няется лично им самим вруч-
ную. 

Образец прекрасно по-
ставленного бизнеса – 
глатт-кошерный ресторан 
"Самарканд", которым бес-
сменно владеют в течение 20 
лет Мира Плиштиева и Мотик 
Байбачаев. В нем проходят 
все общинные мероприятия, 
а также семейные торжества. 

В городе – немало ре-
алстейтеров, так как его на-
селение растет и вместе с 
этим возрастает необходи-
мость приобретения жилья. 
Как известно, Финикс – это 
по большей части одноэтаж-
ная Америка, и все стремят-
ся непременно приобрести 
свой дом. Исполнение аме-
риканской мечты здесь зани-
мает меньше времени, чем в 
Нью-Йорке. Община заметно 

преображается за счет новых, 
молодых и образованных лю-
дей, которые переезжают в 
Финикс и готовы стать его ак-
тивной частью. 

- Мы с Мирой росли в ев-
рейском квартале Самаркан-
да, и для нас было естествен-
но работать в соответствии со 
стандартами кошрута, кото-
рый признается во всей Аме-
рике, - сказал Мотик Байбача-
ев.

Но не всем удобно жить в 
этом городе после Нью-Йорка. 
Прибывший недавно Рошель 
Ягудаев (шоу "Бухара") воз-
вращается обратно в Квинс, 
ко всеобщей радости нью-йор-
кцев.

Фото автора

(продолжение следует) 

ХАНУКА В ШААРЕЙ ШАЛОМХАНУКА В ШААРЕЙ ШАЛОМ
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С 18 по 29 октября 2021 
года в нашем центре был 
организован еврейский мо-
лодёжный лагерь отдыха 
под руководством проект-
менеджера и социального 
работника нашего Центра 
г-жи Межевовой.

В этом году он проходил 
под девизом "Еврейская рели-
гия, культура, язык и история".

Участниками лагеря стали 
22 мальчика и девочки в воз-
расте от 7 до 14 лет.

Организаторы разработа-
ли разнообразную програм-
му, которая включала в себя: 
изучение истории и законов 
иудаизма, различные развле-
кательные и спортивные ме-
роприятия, уроки иврита для 
начинающих и приготовление 
еврейских сладостей, а так 
же экскурсии, которые, на наш 
взгляд, дают наиболее полное 
и комплексное представление 
об истории евреев в Герма-
нии. Эта история насчитывает 
многие столетия и в её архи-
вах как светлые, так и самые 
мрачные страницы истории 
нашего народа. Именно поэто-
му это важно, и должно быть 
неотъемлемой частью учеб-
ного процесса для всей еврей-
ской молодёжи.

Экскурсия 25 октября 
2021 года была особенной. 
Мы посетили самую старую 
из сохранившихся синагог в 
Нижней Саксонии: Синагогу в 
Целле.

Главный раввин нашего 
Центра Рав Йоханан Якобов 
ха-Коэн и его жена Сильвия, 
которые живут и работают в 
нашей общине, сопровождали 
нас в этой экскурсии. С молит-
вами и песнями, которые от-
лично дополняли атмосферу 
праздника, мы отправились в 
благословенное и яркое путе-
шествие.

Синагога в Целле была по-
строена около 250 лет назад и 

расположена в бывшем приго-
роде Блюмлаге.

По прибытии в здание "Im 
Kreise 23-24" нас встретил 
второй председатель еврей-
ской общины Целле г-н Па-
трик Хане, который много и 
увлекательно рассказывал об 

истории евреев Целле. В 1775 
году в пригороде Целле про-
живало около 180 евреев. Им 
не разрешалось селиться в 
старом городе. Городская си-
нагога была построена в 1740 
году в стиле позднего барок-
ко, типичном для архитектуры 
города. Комплекс состоит из 
трех зданий: в двух выходив-
ших на улицу домах распо-
лагались еврейская школа 
и многоквартирный дом, а 
сама синагога была распо-
ложена в заднем корпусе. 
Интерьер помещений также 
был создан в стиле позд-
него барокко. В 1883 году 
в здании была проведена 
обширная реконструкция: в 
частности, была расширена 
женская галерея и добавле-
ны витражи.

Во время ноябрьских по-
громов 1938 года интерьеры 
помещений были разруше-
ны, а предметы культа — 
выброшены на улицу и со-
жжены. Однако само здание, 
тесно окружённое соседни-
ми домами, не было подож-
жено, поскольку погромщики 
опасались распространения 
пожара на фахверковые 
дома в Старом городе. По-
сле погрома здание синагоги 
служило кладовой; с 1942 
года члены местной еврей-

ской общины ожидали в нём 
депортации.

В 1945 году синагога была 
вновь готова для богослуже-
ний. Этот же год является и го-
дом основания новой общины 
в Целле во главе с выжившим 
в Холокост раввином Израи-
лем Моисеем Олевски. В 1974 
г. синагога была полностью 
отремонтирована городом. 

Экскурсию по синагоге 
и еврейским местам города 
провел д-р. Петер Шульце, 
которого считают корифеем 
еврейской истории Нижней 
Саксонии. Дети с интересом 
слушали его рассказ о выдаю-
щихся личностях, замечатель-
ной архитектуре и религиозных 
ценностях, которые до сих пор 
сохранились в оригинале и их 
можно увидеть на выставке.

После посещения синагоги 

и помещений старого прихода 
мы совершили короткую экс-
курсию по пригороду Целле 
Блюмлаге. Многие еврейские 
семьи жили в Блюмлаге до и 
после 1800 года, они управ-
ляли здесь двумя табачными 
фабриками и содержали го-
стиницу для еврейских куп-
цов, которые проезжали через 
город.

Народ Израиля - народ 
Книги. Наши предки с великим 
трепетом пронесли знания 
и историю народа через ты-
сячилетия до наших дней. И 
прикоснуться к этому, прочув-
ствовать на ментальном уров-
не, что здесь, вот буквально 
здесь! частичка души нашего 
народа, значит сделать ещё 
один шаг к пониманию и осоз-
нанию себя неотъемлемой его 
частью.

Никто из нас не знает, как 
сложится жизнь участников 
молодёжного еврейского ла-
геря в будущем. Но можно с 
уверенностью сказать, что 
такие экскурсы и погружение 
в историю нашего народа на-
ходят отклик в любой юной 
еврейской душе. И в конечном 
итоге не оставят альтернати-
вы самоидентификации на-
ших детей.

Вадим РАШКОВСКИЙ
Фото автора
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ЭКСКУРСИЯ В ЦЕЛЛЕ
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В рамках своего 21 между-
народного тура выдающаяся 
иранская певица и актриса 
Гугуш дала сольный концерт 
в зале Tilles Center for the 
Performing Arts, который на-
ходится на территории Long 
Island University.

Лично для меня эта была 
встреча с любимой певицей. Я 
ждал встречи с ней 45 лет!

С превеликим наслаждени-
ем слушал ее записи, а неко-
торые исполняемые ею песни 
звучали в репертуаре ансамбля 
"Орфей". Приехав в Америку, 
я следил за ее гастролями по 
стране, но, когда она выступала 
в Нью-Йорке или его окрестно-
стях, я отсутствовал в городе. 
Большей частью её концерты 
проходили на западном побере-
жье Америки, в Лос-Анджелесе, 
Сан-Диего, Сиэтле, Сан-Фран-
циско, а в Нью-Йорке редко, хотя 
и здесь проживает немало её со-
отечественников из Ирана.

Началом моего увлечения 
её творчеством стал культовый 
иранский фильм "Долгая ночь", 
снятый в 1977 году. Главную 
роль исполнила ставшая моей 
любимой певицей Гугуш. Этот 
фильм был показан в СССР в 
1978 году, что было событием 
для всех меломанов и любите-
лей восточного кино. Если боль-
шая часть зрителей наслажда-
лась красотой молодой актрисы 
и изумительными мелодиями, 
которыми до краев наполнен 
фильм, передо мной был не 
только музыкальный ряд, но и 
нечто шире. Иран тех лет пора-
зил меня своим демократизмом, 
который отражал реалии жизни 
иранцев тех лет, когда страной 
правил шах Мохаммед Реза 
Пехлеви.  По Тегерану ходили 
прекрасно разодетые   жен-
щины, которые одевались не 
хуже модниц Парижа, по ули-
цам разъезжали итальянские и 
французские автомобили, отно-
шения между мужчинами и жен-
щинами были такими же, как и в 
Европе, выходили разные по на-
правлению и идеологии газеты и 
журналы.

Шах мечтал о "великой ци-
вилизации", которая привела 
бы Иран к быстрой промышлен-
ной и военной модернизации, а 
также к экономическим и соци-
альным реформам. В те годы 
Израиль был одной из самых 
дружелюбных стран в регионе.

Однако, в 1979 году в Иране 
произошла исламская револю-
ция, и аятоллы наложили запрет 
на деятельность Гугуш, факти-
чески поместив её под домаш-
ний арест.  Всенародно люби-
мая певица и актриса не имела 
права выступать с концертами 
на родине.

Многие из тех, кто способ-

ствовали возвращению лидера 
исламской революции Хомейни, 
потом оказались в СССР в стату-
се беженцев.

Песни Гугуш были популяр-
ны в СССР с середины 70-х 
годов прошлого века. А после 
её переезда в США, когда ста-
ли выходить один за другим ее 
новые альбомы и появились 
видеокассеты, её популярность 
в Азербайджане, Армении, Гру-
зии, Таджикистане, Туркмении 
и Узбекистане ещё возросла. 
После фильма "Долгая ночь" ее 
песни и музыка из фильма зву-
чали во всех ресторанах и сва-
дебных залах.

"Ман омадахам, вой-вой!" 
была и остаётся одним из самых 
любимых шлягеров, который по 
сей день звучит в исполнении 
многих популярных певцов на 
концертах.

28 ноября концертный зал 
в Лонг-Айленде был полностью 
оккупирован зрителями – вы-
ходцами из Ирана, Азербайд-
жана, Узбекистана. По дороге 
на концерт я увидел большой 
белый роллс-ройс, на котором 
был номер "MAVASH". Наша ма-
шина следовала за ней, и когда 
мы стали парковаться, а пасса-
жиров уже не было в салоне, 
водитель ответил, что машина 
принадлежит Мавашевым из об-
щины бухарских евреев.

У входа в зал, во дворе, ды-
мились шашлыки, и если бы не 

билет на руках, то можно было 
подумать, что приехали на 
свадьбу.

- Шашлык для VIP зрителей, 
- сказал мне шашлычник с кав-
казским акцентом.

Концерт начался, естествен-
но, позже, не в указанное время, 
так как зрители (а их было более 
2000) должны были представить 
подтверждение вакцинации.  

До начала выхода певицы на 
огромном экране демонстриро-
вались ее клипы, начиная с 1971 
года, которые сопровождались 
рекламными роликами о пред-
стоящих гастролях в Торонто, 
Техасе, Сан-Франциско и других 
городах Северной Америки.

И вот она вышла!
Зал взорвался продолжи-

тельным ликованием любимой 
певицы, и я тоже не мог не стать 
частью этой всеобщей волны ра-
дости от долгожданной  встречи.

Как всегда, она была одета 
безукоризненно, со вкусом, изя-

ществом и в соответствии с фи-
гурой, одета в платье, которое 
показывало безупречность та-
лии и всего сценического образа 
в целом.

- Я готовая, разодетая, жду 
вас, дорогие мои зрители, к 8.30 
часам, и никогда не было, чтобы 
я ждала кого-то более двух ми-
нут, - сказала она со сцены.

Гугуш, как правило, поет 
вживую, и ее общение с аудито-
рией напоминает искусство вы-
дающихся французских эстрад-
ных певцов конца 20 века. Весь 
оркестр вместе с вокальным 
ансамблем состоит из 15 музы-
кантов и певцов. Все сделано по 
самому высокому стандарту со-
временных аранжировок, даже 
известные ее шлягеры, облаче-
ны в новые звуковые и инстру-
ментальные эффекты, среди 
которых выделяется ударная 
группа и лично японка, исполни-
тельница на барабанах, страст-

но отбивающая ритмы руками.  
Струнный ансамбль – скри-

пачки и виолончелистка, усилен-
ные электронным звучанием, 
создавали ощущение большого 
струнного оркестра. Все гитари-
сты поражали виртуозной тех-
никой и знанием современных 
рок-стилей. Одним словом, ни 
одной рутинной обработки и, 
соответственно, песни, которая 
в полный голос, с ощущением 
личной сопричастности к вели-
кому искусству и мелодии ис-
полняла неповторимая и непре-
взойденная Гугуш.

Во втором отделении она 
вышла в белом брючном ко-
стюме, украшенном красивым 
жемчугом.  На нежных паль-
цах – супердорогие бриллиан-
ты, которые сверкали в отра-
жении софитов. Но не на это 
обращаешь внимания, когда 
поет Гугуш, ибо ты полностью 
отдаешься власти ее мощно-
го, сильного, нежного голоса 
и поразительной пластики. Ей 
удается совместить в своем 
исполнении подлинный драма-
тизм, порой и глубокий трагизм, 
с легкостью бабочки, порхаю-
щей от одного цветка на другой, 
что говорит о ее высоком арти-
стизме и ярком таланте.

Публика боготворила её, и 
все песни от начала до конца 
пропевала с любимой певи-
цей. Я видел это единство по 
движущимся губам зрителей-
иранцев, которые находились 
рядом со мной.

Даже тогда, когда при ис-
полнении ожидаемой и всеми 
любимой песни "Ман омада-
хам!" вдруг вырубилась аппа-
ратура и ей надо было начать 
песню снова, но вновь – тех-
нический облом, она скромно, 
с улыбкой, без слов общалась 
с залом, который стоя поддер-
живал свою любимицу, словно 
оправдываясь за этот техниче-
ский казус.

А когда все восстановилось, 
она, как ни в чем ни бывало, с 
достоинством и уважением к 
публике, исполнила долгождан-
ную песню с особым трепетом 
и блеском.

Браво!
В заключение программы 

она спела две песни на англий-
ском языке, "New York, New 
York!" и "I will survive", восприня-
тые с особой благодарностью 
молодыми зрителями, которых 
в аудитории было немало.

В зале я встретил несколько 
пар бухарских евреев, сидев-
ших на очень дорогих местах, 
а также таджиков из Бухары и 
Самарканда, которые сидели 
рядом со мной.

Я покидал концертный зал 
с чувством огромной благодар-
ности выдающейся певице, ко-
торая на самом деле является 
Super Star, и с глубоким удов-
летворением тем, что застал 
ее в прекрасной форме, пою-
щей без "фанеры", умеющей 
общаться и дарить свою лю-
бовь своим многочисленным 
поклонникам, для которых она 
и есть воплощение Ирана.

ÈÑÊÓÑÑÒÂÎ

ВЕЛИКАЯ ГУГУШ В НЬЮ ЙОРКЕВЕЛИКАЯ ГУГУШ В НЬЮ ЙОРКЕ

                     

Рафаэль
НЕКТАЛОВ
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Мохаммед Реза Пехлеви 
вошел в мировую историю 
не только как последний 
шах Ирана, но и как самый 
настоящий герой-любов-
ник. У политика-плейбоя 
была настолько насыщен-
ная личная жизнь, что она 
могла бы лечь в основу 
любовного романа или 
мелодрамы. Бывший пра-
витель Ирана был трижды 
женат, и каждая новая дама 
сердца оказывалась моло-
же и краше предыдущей.

Интересно, что ныне 
покойный шах отличался 
особой избирательностью 
— его пассии были так хо-
роши собой, что зачастую их 
принимали за голливудских 
див. Так, например, совре-
менники господина Пехлеви 
сравнивали его первую по 
счету законную супругу, еги-
петскую принцессу Фавзию 
Фуад, с главной кинозвездой 
того времени Вивьен Ли.

Несмотря на то, что по-
следний иранский шах был 
постоянно окружен первыми 
красавицами и умницами, 
до конца своих дней он про-
должал любить лишь одну. 
Кому же удалось навсегда 
завладеть сердцем одного 
из самых видных мужчин XX 
века? В этом материале мы 
вспомним самые известные 
эпизоды из обширной любов-
ной биографии Мохаммеда 
Резы Пехлеви и расскажем, 
почему в конце 1950-х ему 
пришлось расстаться с глав-
ной женщиной в своей жизни.

ГОЛУБЫХ 
КРОВЕЙ?

Мохаммед Реза Пехлеви 
родился в октябре 1919-го в 
семье иранского военачальни-
ка Резы Пехлеви, который ше-
стью годами позже подготовил 
свержение правящей династии 
и провозгласил себя новым 
шахом Ирана. Мохаммед Реза 
пришел к власти сравнительно 
рано — ему едва исполнилось 
22 года.

Пехлеви-младший полу-
чил блестящее образование. 
Он учился в престижной шко-
ле-пансионе Institut Le Rosey 
в Швейцарии, после чего вер-
нулся в Иран, где поступил 
в офицерское училище. Уже 
тогда статный брюнет Мохам-
мед Реза прослыл ловеласом. 
Представитель иранской пра-
вящей династии красиво уха-
живал за понравившимися де-
вушками.

Любопытно, что в середине 
тридцатых годов прошлого века 
ходили слухи о том, что женщи-
ны на самом деле совсем не 
интересовали Пехлеви-млад-
шего. Якобы еще во время уче-
бы в Швейцарии он сблизился 
с молодым человеком по име-
ни Эрнест Перрон. Мохаммед 
Реза называл Эрнеста, кото-
рый никогда не скрывал своей 

гомосексуальной ориентации, 
близким другом. Более того, в 
1936-м сын шаха предложил 
приятелю переехать в Мрамор-
ный дворец в Тегеране. Впо-
следствии Перрон стал личным 
советником Пехлеви-младшего 
и помогал ему принимать важ-
ные решения, в том числе и го-
сударственного характера.

После Исламской револю-
ции противники Мохаммеда 
Резы Пехлеви опубликовали 
книгу, в которой открыто обви-
няли его в интимной связи с 
другом. Якобы на протяжении 
нескольких десятилетий они 
были любовниками. Впрочем, 
представители политика эти 
данные отрицали. Мотиви-
ровалось все тем, что высту-
павший против сексуальных 
меньшинств Реза никогда не 
позволил бы старшему сыну, 
да еще и наследнику престола, 
перевезти приятеля-гомосексу-
алиста во дворец, будь у них 
роман.

Какую роль Эрнест Перрон 
на самом деле играл в жиз-
ни Мохаммеда Резы Пехлеви, 
до сих пор остается загадкой. 
Известно лишь одно: послед-
ний шах Ирана обычно бежал 
свататься к понравившимся 
девушкам чуть ли не в первый 
день знакомства.

ВОСТОЧНЫЕ 
СКАЗКИ

Завидным холостяком Мо-
хаммед Реза оставался недол-
го. В 1937 году шах решил, что 
Ирану будет выгодно "пород-
ниться" с Египтом. Тогда он 
задумал свести старшего сына 
с писаной красавицей, еги-
петской принцессой Фавзией 
Фуад. Голубоглазой брюнетке, 
одновременно похожей и на 
Вивьен Ли, и на Хеди Ламарр, 

было всего 17 
лет, когда ее 
отец начал ве-
сти переговоры 
о грядущем со-
юзе. К тому мо-
менту Фавзия 
успела полу-
чить образова-
ние в Швейца-
рии. Она вела 
себя как типич-
ная европей-
ская девушка 
того времени, 
да и одевалась 
по западной 
моде.

Следовать 
к оролевс ким 
традициям и 
жить под посто-
янным присмо-
тром родителей 

во дворце Фавзии не хотелось, 
поэтому она совсем не была 
против идеи выйти замуж — 
ей это казалось единственным 
выходом. "Фавзия редко поки-
дала стены дома. Если ей это и 
удавалось, то ее окружала мно-
гочисленная свита. Пока все ее 
сверстницы развлекались, она 
чувствовала себя пленницей 
высокого положения", — так 
писал о принцессе египетский 
автор Адель Сабит.

В мае 1938-го Фавзия Фуад 
и Мохаммед Реза Пехлеви 
обручились. До помолвки бу-
дущие муж и жена виделись 
всего один раз, но никого этот 
момент тогда не смущал. Пыш-
ную свадьбу сыграли годом 
позже в Каире. На следующий 
день молодожены отправились 
в Тегеран, где невестку очень 
тепло встретил довольный 
свекр. Весь Иран гулял целую 
неделю по случаю свадьбы 
Пехлеви-младшего с египет-
ской принцессой.

В октябре 1940 года у су-
пругов родилась дочь, которую 
они назвали Шахназ Пехле-
ви, — тогда все окончательно 
поверили в то, что все стерпе-

лось и слюбилось. На деле же 
семейная жизнь не приносила 
паре никакого удовольствия. 
Свекровь делала все, чтобы 
усложнить жизнь невестке, и 
считала, что Фавзия отравля-
ет существование Мохаммеда 
Резы. Пехлеви-младший даже 
не пытался скрыть от обще-
ственности, что законную жену 
не любит. Наследник иранского 
престола часто появлялся на 
публике с другими женщина-
ми. В 1941 году шаху пришлось 
отречься от престола в поль-
зу сына, с тех пор отношения 
мужа и жены окончательно ис-
портились. Фавзия жила своей 
жизнью, а Мохаммед Реза — 
своей.

У молодой супруги шаха на-
чалась депрессия. Она могла 
не вставать с кровати сутками 
напролет и лишь играла в кар-

ты со своими слугами. С мужем 
брюнетка с томным взглядом 
почти не общалась — они лишь 
перекидывались дежурными 
фразами, да и то на француз-
ском. Поначалу принцесса с эн-
тузиазмом изучала персидский 
язык и хотела впечатлить бла-
говерного своими знаниями, но 
запал быстро иссяк.

Закончилось все тем, что 
Фавзия начала болеть: то про-
студа, то малярия. Здоровье 
женщины стало настолько сла-
бым, что врачи настояли на 
том, чтобы она на время верну-
лась в Египет. "Костлявая, пуга-
юще бледная... Плечи Фавзии 
стали настолько острыми, что 
она напоминала скорее суше-
ную рыбу, чем прежнюю себя", 
– писал о жене шаха Пехлеви 
египетский автор Адель Сабит.

Период восстановления 
затянулся на долгие месяцы, 
и все поняли, что к мужу Фав-
зия больше не вернется. Она 
стала вести активную светскую 
жизнь в Каире и игнорировала 
послания от Мохаммеда Резы. 
В 1948 году в газете The Times 
было объявлено о разводе су-
пругов. "Принцесса Фавзия вер-
нулась в Египет, чтобы пройти 

полноценный курс лечения от 
малярии. Доктора запрещают 
ей возвращаться в Иран. Из-за 
этих обстоятельств по обоюд-
ному согласию распался их с 
шахом брак", — говорилось в 
сообщении.

Из-за расторжения брака с 
правителем Ирана молодой и 
цветущей Фавзии было некогда 
горевать: к тому моменту у нее 
уже выстроилась очередь из 
воздыхателей. Всего через пять 
месяцев после развода она во 
второй раз вышла замуж, на 
этот раз удачно. С супругом, 
полковником Исмаилом Шири-
ном, их разлучила смерть — в 
1994 году мужчины не стало.

Мохаммед Реза тоже не жа-
ловался на отсутствие личной 
жизни. Одна любовница сменя-
ла другую, и казалось, что этот 
порочный круг в ближайшее 
время не прервется. Но вско-
ре после развода он встретил 
ту самую, с которой готов был 
провести все отведенные ему 
годы.

АХ, КАКАЯ 
ЖЕНЩИНА!

В красавицу Сорайю Ис-
фандияри-Бахтиари — дочь 
посла Ирана в ФРГ Халила 
Исфандияри и немки Евы 
Карл — Мохаммед Реза влю-
бился в прямом смысле слова 
с первого взгляда. Знакомый 
свежеразведенного шаха Фа-
рух Зафар Бахтиари показал 
ему портрет своей родствен-
ницы, только выпустившей-
ся из института благородных 
девиц в Швейцарии. Девушка 
на снимке оказалась чудо как 
хороша, и правитель Ирана 
настоял на личной встрече с 
ней.

Знакомство закончилось... 
предложением руки и серд-
ца. Пообщавшись с интел-
лигентной шатенкой с удиви-
тельными зелеными глазами, 
Мохаммед Реза окончательно 
капитулировал. В тот же вечер 
он отправился к отцу Сорайи, 
чтобы попросить благослове-
ние на брак. Девушка не ожи-
дала такого поворота собы-
тий, но была очень счастлива 
— ухажер ей тоже понравил-
ся.

В октябре 1950-го было 
объявлено о помолвке пары. 
По случаю обручения щедрый 
шах, которому к тому моменту 
исполнился 31 год, преподнес 
18-летней избраннице кольцо 
с огромным бриллиантом в 
22.37 карата. Правитель Ира-
на был несказанно счастлив и 
планировал сыграть свадьбу 
как можно скорее. Однако кон-
сервативные местные жители 
не одобряли его выбор, ведь 
невеста выглядела и мысли-
ла как девушка с Запада. "Я 
была такой глупой. Я ничего 
не знала об истории своей 
родной страны, о легендах и 
религии", — годы спустя пи-
сала Исфандияри-Бахтиари в 
своих мемуарах.

Продолжение следует.

ÕÕ ÂÅÊ ОДНА ДРУГОЙ ПРЕКРАСНЕЕ: 
ТРИ ЖЕНЫ ПОСЛЕДНЕГО ИРАНСКОГО ШАХА МОХАММЕДА РЕЗЫ ПЕХЛЕВИ

Мохаммед Реза ПехлевиМохаммед Реза Пехлеви
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КАК РАБОТАЕТ 
МЕХАНИЗМ ПРОЦЕССА 
ИММИГРАЦИИ НА ОС-
НОВАНИИ БРАКА?
Процесс иммиграции на основании 

брака состоит из нескольких этапов и 
завершается присвоением статуса ле-
гального иммигранта в США, который 
со временем дает право на получение 
гражданства. Эти этапы зависят от типа 
брачной визы, по которой вы приехали в 
США, а также от других факторов. Ниже 
приводятся краткий обзор некоторых из 
этих типов визы, а также информация о 
ваших юридических правах.

Неиммиграционный статус K-1 (неве-
ста/жених) гражданина США: Вы должны 
вступить в брак с гражданином (кой) США 
в течение 90 дней с момента приезда, 
либо покинуть США. После вступления в 
брак с вашим женихом (невестой) - граж-
данином (кой) США, который (ая) по-
дал(а) заявление на выдачу вам визы, вы 
должны подать заявление на регистра-
цию в качестве постоянного жителя США 
либо на пересмотр вашего статуса (фор-
ма I-485). Если ваше заявление по фор-
ме I-485 будет утверждено, то ваш статус 
будет пересмотрен и вы будете переведе-
ны из неиммигрантской категории К на ус-
ловный статус постоянного жителя. Этот 
условный статус дается на два года.

Если вы остаетесь в США, но не всту-
паете в брак с гражданином (кой) США, 
который (ая) спонсировал (а) вашу визу 
K-1, либо выходите замуж за кого-то дру-
гого, то тем самым вы нарушаете усло-
вия, на которых вам была выдана виза, 
и вы можете утратить свой юридический 
статус, и можете подвергнуться депорта-
ции, либо подпасть под иные санкции.

Неиммиграционный статус K-3 (супруг 
(а) гражданки (ина) США): вы получили 
разрешение на временное пребывание 
в США на период ожидания утверждения 
заявления на выдачу визы на семейном 
основании (I-130). По получении вами 
визы I-130 вы получаете право на статус 
законного постоянного жителя (зеленную 
карточку) и вам будет нужно подать заяв-
ление на постоянное проживание либо на 
изменение статуса (форма I-485).

Все остальные лица, имеющие имми-
грационный статус на основании брака, 
могут получить сведения из информаци-
онных материалов, выданных им в аме-
риканском консульстве. Дополнительную 
информацию можно найти на страничке 
интернета по адресу http://www.uscis. gov.

КАКИЕ НАКАЗАНИЯ 
ПРЕДУСМАТРИВАЮТ-
СЯ ЗА ФИКТИВНЫЙ 

БРАК?
Иммигранты, вступившие в фиктив-

ный брак, могут подлежать высылке; им 
также может быть в дальнейшем отказа-
но в предоставлении иммиграционных 
льгот в США. Наказание за фиктивный 
брак может предусматривать до 5 (пяти) 
лет лишения свободы и штраф на сумму  
до 250 тысяч долларов США.

Если я состою в браке с гражданином 
(кой) США, который (ая) подал (а) заяв-
ление на выдачу мне иммиграционных 
документов, каков мой иммиграционный 

статус?
Если вы находитесь в браке менее 

двух лет с момента утверждения вашей 
формы I-485, то Служба гражданства и 
иммиграции предоставит вам условный 
статус жителя. За девяносто (90) дней до 
второй годовщины предоставления вам 
условного статуса вам и вашему (ей) су-
пругу (е) следует вместе подать ходатай-
ство об отмене условного статуса. Для 
этого вам нужно доказать, что ваш брак 
"добросовестный" и не фиктивный. После 
снятии условного статуса вы получаете 
статус постоянного жителя и более не за-
висите от вашего (ей) американского (ой) 
супруга (и).

Если на момент утверждения вашей 
формы I-485 вы состояли в браке более 
двух лет, то Служба гражданства и им-
миграции предоставит вам статус посто-
янного жителя США. С этого момента вы 
более не зависите от вашего (ей) амери-
канского (ой) супруга (и) в том, что касает-
ся вашего иммиграционного статуса.

Есть три ситуации, при которых закон 
разрешает обладателям условного стату-
са обойти требование о совместной пода-
че ходатайства об отмене условного ста-
туса. 1) Высылка обладателя условного 
статуса из США приведет к чрезвычайным 
трудностям; ИЛИ 2) Брак был расторгнут 
на законных оснований и причиной тому 
не была смерть, и заявитель не был вино-
вен в том, что ходатайство об отмене ус-
ловного статуса не было подано вовремя; 
ИЛИ 3) В период супружеской жизни су-
пруг (а), являющийся (аяся) гражданином 
(кой) США либо законным обладателем 
статуса постоянного жителя США подвер-
гал (а) обладательницу (теля) условного 
статуса жителя США избиению либо чрез-
вычайно жестокому обращению. Все эти 
ситуации излагаются в формуляре I-751; 
при этом от вас требуется доказательство 
того, что ваш брак был "добросовестным" 
и не фиктивным.

Какими еще способами власти США 
пытаются проинформировать иностран-
ных невест (женихов) и супругов об их 
правах и защитить их и их детей от дурно-

го обращения?
Закон о регулировании деятельно-

сти международных брачных агентств 
(IMBRA) от 2005 года изменил процесс 
иммиграции на брачной основе с тем, 
чтобы помочь иностранным невестам 
(женихам) и супругам. IMBRA требует, 
чтобы власти США обеспечивали ино-
странных невест (женихов) и супругов, 
иммигрирующих в США, информацией 
об их юридических правах, а также сред-
ствами самопомощи, которые помогли 
бы им защититься от насилия со сторо-
ны своих партнеров, спонсировавших их 
визу. Иммигрирующие невесты (женихи) 
и супруги зачастую незнакомы с амери-
канскими законами и лишены поддержки 
со стороны родственников или друзей, 
которая позволила бы им уйти из дома, 
где они подвергаются насилию.

IMBRA предусматривает составление 
и распространение настоящей брошюры 
с тем, чтобы уведомить вас о законах и 
услугах, которые помогут вам, если вы 
подвергаетесь дурному обращению в 
США. IMBRA запрещает гражданам США 
спонсировать получение многократной 
визы для иностранных невест (женихов), 
если в прошлом они совершали насиль-
ственные преступления. IMBRA требует, 
чтобы власти США выдавали иностран-
ным невестам (женихам) и супругам граж-
дан США копию экземпляра результатов 
проверки уголовного прошлого американ-
ских граждан-спонсоров, которую прово-
дит Служба гражданства и иммиграции, 
а также копию заявления на спонсорство 
визы.

КАК ВЛАСТИ США 
РЕГУЛИРУЮТ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
МЕЖДУНАРОДНЫХ 

БРАЧНЫХ АГЕНТСТВ?
Если агентство соответствует стан-

дартным требования, предъявляемым 
международным брачным агентствам, 

оно обязано передать результаты про-
верки прошлого своего американского 
клиента, который желает вступить с вами 
в контакт, включая и информацию из 
открытых федеральных и штатных спи-
сков лиц, совершивших преступление на 
сексуальной почве, и заручается вашим 
письменным разрешением на передачу 
американскому клиенту вашей контакт-
ной информации. Агентство также обяза-
но выдать вам эту брошюру. Ему запре-
щено иметь с вами дело, если вам еще 
не исполнилось 18 лет.

МОГУ ЛИ Я ПОЛАГАТЬ-
СЯ НА РЕЗУЛЬТАТЫ 

ПРОВЕРКИ УГОЛОВНО-
ГО ПРОШЛОГО 
МОЕГО (МОЕЙ) 

АМЕРИКАНСКОГО 
ЖЕНИХА (НЕВЕСТЫ) 
ИЛИ СУПРУГА(И)?

Проверка уголовного прошлого, про-
водимая агентством, основывается на 
работе с различными открытыми источ-
никами, а также на информации, которую 
американские клиенты предоставляют 
о себе при составлении иммиграцион-
ного ходатайства. Служба гражданства 
и иммиграции не имеет доступа ко всем 
базам данных системы судопроизвод-
ства об уголовниках в США. Гражданин 
США-спонсор может не сказать правды 
при заполнении заявления. Кроме того, 
бывает и так, что у американского граж-
данина были случаи дурного обращения, 
но он никогда не был арестован либо 
осужден. Поэтому результаты проверки 
уголовного прошлого, которые вы получи-
те, могут быть неполными. Задача IMBRA 
заключается в том, чтобы предоставить 
иммигрирующим невестам (женихам) 
и супругам доступную информацию из 
имеющихся источников. Вы несете ответ-
ственность за принятие окончательного 
решения о том, ощущаете ли вы себя в 
безопасности вступая в эти отношения.

Могут ли иностранные невесты (же-
нихи) или супруги, являющиеся жертвами 
бытового насилия, также стать жертвами 
торговли людьми?

Параллельно с бытовым насилием 
порой могут иметь место и иные формы 
эксплуатации, включая и торговлю людь-
ми, в тех случаях, когда эксплуатация 
предполагает принудительный труд, ус-
луги или же коммерческий секс.

По этим адресам и телефонам вы 
можете получить помощь в вопросах, 
связанных с торговлей людьми:

Национальный центр содействия 
по вопросам торговли людьми

1-888-373-7888 (круглосуточно, 7 
дней в неделю) http://www.acf.hhs.gov/
traffi  cking/

Горячая линия специальной груп-
пы Министерства юстиции по вопро-
сам торговли людьми и трудовой экс-
плуатации 1-888-428-7581

(с понедельника по пятницу, с 9.00 
до 17.00) http://www.usdoj.gov/crt/crim/
tpwetf.php

Дополнительную информацию 
можно найти на нашем сайте, либо 
позвонив по ниже указанному номеру 
(бесплатно).

Информация общего характера 
Службы гражданства и иммиграции 
США

В США звонок бесплатный по но-
меру: 1-800-870-3676 или посетите наш 
сайт: http://www.uscis. gov

ÇÀÊÎÍ

ИНФОРМАЦИЯ ИНФОРМАЦИЯ 
О ЮРИДИЧЕСКИХ ПРАВАХО ЮРИДИЧЕСКИХ ПРАВАХ, 
КОТОРЫМИ ОБЛАДАЮТ В США КОТОРЫМИ ОБЛАДАЮТ В США 

ИММИГРАНТЫ  ЖЕРТВЫ БЫТОВОГО НАСИЛИЯ, ИММИГРАНТЫ  ЖЕРТВЫ БЫТОВОГО НАСИЛИЯ, 
И СВЕДЕНИЯ ОБ ИММИГРАЦИИ ПО БРАЧНОЙ ВИЗЕИ СВЕДЕНИЯ ОБ ИММИГРАЦИИ ПО БРАЧНОЙ ВИЗЕ
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Спросили мудреца 
           бессмертия секрет –
"Дела, что на земле 
      остались
И имя доброе" – 
  последовал ответ.

Омар Хайям

В прессе за последнее 
время часто появляются ста-
тьи, которые справедливо 
говорят о бывшем руково-
дителе Узбекистана Шарафе 
Рашидовиче Рашидове. Это 
очень достойно и благо-
родно, что наша газета The 
Bukharian Times пишет о его 
хороших делах, о его боль-

шом вкладе в развитие Узбе-
кистана.

Я прожил в Узбекистане 65 
лет и всё это происходило на 
моих глазах, и знаю об этом не 
понаслышке.

В своём рассказе я бы хо-
тел поведать нашим читателям 
о брате Шарафа Рашидова 
– Инояте Рашидове. В 70-80-
х годах прошлого столетия в 
Ташкенте, откуда я родом, я ра-
ботал руководителем конструк-
торского бюро на предприятии, 
которое выполняло заказы во-
енно-морского флота страны, а 
также предприятий нефтегазо-
вой промышленности.

Есть такое правило, что 

все изделия, предназначен-
ные для военных ведомств, 
принимаются и проверяются 
представителями этих военных 
ведомств – военпредами. Так, 
на нашем предприятии было 
организовано военпредство, 
которое возглавлял полковник 
Иноят Рашидович Рашидов. 
Его заместителем был майор 
Четвертаков, и ещё секретарь 
военпредства.

И.Р. Рашидов был очень 
грамотным и опытным чело-
веком. Он окончил физмат 
Ташкентского университета и 
военно-морскую академию в 
Ленинграде. На работе он всег-
да был в военной форме, а эта 

форма чёрного цвета с золоты-
ми регалиями. В праздничные 
дни он носил ещё и кортик. 
Красота была неописуемая. К 
работе он относился очень от-
ветственно. Все работники на-
шего предприятия знали, что 
никакая халтура не пройдёт, и 
поэтому все работали с полной 
отдачей. Несмотря на то, что 
у нас был директор и полный 
штат сотрудников, - его слово 
всегда было последним.

Хорошо, когда рядом есть 
такие люди, у которых есть 
чему поучиться.

У меня об Инояте Рашидо-
виче Рашидове самые добрые 
воспоминания.

P.S. хотелось бы расска-
зать немного о своей рабо-
те. Работа была очень инте-
ресной и ответственной. От 

качества изделий, которые 
мы проектировали, зависели 
жизнь и здоровье обслужи-
вающего персонала. Часто 
приходилось ездить в коман-
дировки в такие города, как 
Москва, Ленинград, Томск, 
Казань и др.

У меня была вторая фор-
ма допуска. Это давало мне 
право посещать секретные 
предприятия и встречать-
ся с интересными людьми. 
Запомнилась встреча с пра-
правнуком А.С. Пушкина, ко-
торый работал начальником 
службы точного времени в 
подмосковном г. Зеленогра-
де в Институте ВНИИФТРИ, 
откуда шли сигналы точного 
времени, которые передава-
лись по радио "Маяк". 

Давид ДАМАТОВ, Квинс

29 ноября 2021 года в На-
циональном университете 
Узбекистана им. Мирзо Улуг-
бека,  студенты  участвова-
ли в межуниверситетской 
викторине "Знаете ли вы 
об узбекско-американских 
отношениях?", организо-
ванной комитетом по меж-
национальным отношениям 
и дружественным связям 
с зарубежными странами 
при Кабинете Министров 
Республики Узбекистан и 
обществом дружбы "Узбе-
кистан-США", при участии 
Конгресса бухарских евреев 
США и Канады, Фонда им. 
Ицхака Мавашев – Институ-
та по изучению наследия бу-
харских евреев в диаспоре.

В данной викторине под 
руководством своих настав-
ников, тренеров – препода-
вателей  Ташкентского госу-
дарственного экономического 
университета, Национального 
университета Узбекистана 
им.М.Улугбека, Ташкентского 
государственного юридиче-
ского  университета и Таш-
кентского государственного 
университета востоковедения  
состязались в своих научных и 
знаниях и эрудициях в области 
дипломатических, экономиче-
ских отношений,  и правовых 
аспектов взаимосотрудниче-
ства между двумя странами. 
По итогам викторины студен-
там  были вручены сертифика-

ты и призы.
Вся викторина транслиро-

валась по зуму, и в Нью-Йрке 
могли участвовать   в ней   пре-
зидент Фонда им. И. Маваше-
ва Давид Мавашев, главный 

редатор газеты The Bukharian 
Times, координатор Конгресса 
бухарских евреев США и Кана-
ды Рафаэль Некталов, народ-
ный артист Узбекистана Эзро 
Малаков,  поэт и бастакор, вос-

токовед Рушель Рубинов, пре-
зидент Узбекско-американской 
ассоциации в Чикаго Алим Ша-
рипов.

- Мне было приятно, что 
среди молодых людей, и 
особенно будущих юристов, 
имеется такой интерес к уз-
бекско-американским отно-
шениям, а также к Америке в 
целом, - отметил президент 
Фонда им. И. Мавашев Д. Ма-
вашев. – Наша организация 
также участвует в работе с 
Обществом дружбы "Узбеки-
стан – Америка" с 2012 года, 
и мы вместе организовываем 
международный фестиваль 
"Shashmaqam Forever",   став-
ший событием в культурной 
жизни узбекистанской диас-
поры и Нью-Йорка. Наш фонд 
благодарен организаторам 
этой уникальной викторины, и 
в будущем, надеемся, прове-
сти со студентами Квинс-кол-
леджа (Нью-Йорк), где обуча-
ется 1000 студентов из нашей 
общины, викторину "Знаете ли 
вы Узбекистан?".

Д.И. Мавашев для поощ-
рения активистов викторины, 

где уже отмечены участники, 
выделил собственный приз 
и наградил им Эргашева Ху-
санбека, студента факульте-
та международного права и 
сравнительного правоведения 
Ташкентского государственно-
го юридического университета. 
А также он является предста-
вителем Совета молодых уче-
ных университета.

- Я живу в прекрасной 
стране, где уделяется особое 
внимание  развитию  знаний, 
умений и социальной актив-
ности молодого поколения. В 
своей будущей  деятельно-
сти намереваюсь внести свой 
скромный вклад в построение 
гражданского демократическо-
го общества страны, - сказал 
он корреспонденту газеты Ме-
рику Рубинову.

The Bukharian Times

ВСПОМИНАЯ ПРОШЛОЕ

ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ ОБ УЗБЕКСКО
АМЕРИКАНСКИХ ОТНОШЕНИЯХ?

ÍÀÌ ÏÈØÓÒ

ÍÀÐÎÄÍÀß ÄÈÏËÎÌÀÒÈß

Эргашев Хусанбек,  награж-Эргашев Хусанбек,  награж-
денный почетным призом денный почетным призом 
фонда им. И.Мавашевафонда им. И.Мавашева

Организаторы: Общество дружбы Узбекистан- США, Организаторы: Общество дружбы Узбекистан- США, 
проф. ТГЭУ  И.Саибназаров, доктор экономических наук, проф. ТГЭУ  И.Саибназаров, доктор экономических наук, 
академик С.Гулямов, проф. Таш.гос.института востоко-академик С.Гулямов, проф. Таш.гос.института востоко-
ведения Г.Ахунова, Закир Абидов.ведения Г.Ахунова, Закир Абидов.
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The Lubavitcher Rebbe, Rabbi Men-
achem Mendel Schneersohn, of righteous 
memory, notes that Jacob’s 147 years can 
be divided into three general periods:

a. The fi rst 77 years of his life were 
spent in the Holy Land, secluded in “the tents 
of study” and sheltered from the entangle-
ments of material life.

b. These were followed by 20 years in 
Haran, in the employ of Laban, during which 
Jacob married, fathered 12 of his 13 children, 
and amassed much material wealth.

c. Following a further period in the 
Holy Land, Jacob “descended” to Egypt, 
where he lived for the last 17 years of his life.

The years that Jacob dwelled in the Holy 
Land were years of tranquil perfection—years 
in which nothing alien to his soul intruded 
upon his life of Torah study, prayer and service 
of G d.

In contrast, Jacob’s sojourn in Haran was 
characterized by challenge and struggle. In 
Haran, Jacob locked horns with “Laban the 
Deceiver” and bested him at his own game. 
To marry and support his family, he worked to 
exhaustion, as “heat consumed me by day, and 
frost at night; and sleep was banished from my 
eyes” . In the words of Esau’s angel to Jacob 
upon Jacob’s return from Haran, “You have 
struggled with G d and with men, and have 
prevailed”

These, however, were struggles in which 
Jacob held his own, and in which he eventu-
ally triumphed. But in the 17 years he lived in 
Egypt, Jacob experienced, for the fi rst time in 
his life, a state of true galut—subjugation to an 
alien environment. In Egypt, Jacob was com-
pelled to pay homage to Pharaoh, the arch-idol 
and demigod of the land  Upon Jacob’s pass-
ing in Egypt, his body was for 40 days in the 
possession of the Egyptian “physicians,” who 
embalmed it after their custom. Indeed, one of 
the reasons Jacob commanded Joseph to bury 
him in the Holy Land (a feat which required 
much maneuvering and manipulation to se-
cure Pharaoh’s consent) was that he feared 
that, in Egypt, his body and gravesite would 
become an object of idolatry.

After a lifetime in which he either inhab-
ited his own sanctum of hermetic holiness or 
struggled against adversity, Jacob’s Egyptian 
years were a time of subjugation to a society 
which the Torah calls “the depravity of the 
earth.”

And yet, the Torah regards these 17 years 
as the very best years of Jacob’s life! For Ja-
cob knew to exploit his galut in Egypt to drive 
the strivings of his soul and further its aims. 
Indeed, it was in Egypt, under the rule and 
subsequent enslavement of the pharaohs, that 
Jacob’s descendants were forged into the peo-
ple of Israel.

“Everything that happened to the Patri-
archs,” writes Nachmanides in his commen-
tary on the Book of Genesis, “is a signpost for 
their children. This is why the Torah elaborates 
its account of their journeys, their well-digging 
and the other events [of their lives] . . . these all 
come as an instruction for the future: for when 
something happens to one of the three Patri-
archs, one understands from it what is decreed 

to occur to his descendants.”
For we, too, experience in the course of our 

lifetimes the three states of being which Jacob 
knew: sovereignty, struggle, and subjugation.

We each harbor a vision of a transcendent 
self—of a soul, pure and inviolable, at the core 
of our being. This self, we are convinced, is not 
subject to the caprice of circumstance, and re-
mains forever aloof from the shifting dictates 
of society and convention. And though this 
core self is not always accessible to us, there 
come moments in our lives—“moments of 
truth,” we call them—in which it asserts its 
will over every and any infl uence save its own 
internal truth.

But these moments, for most of us, are few 
and far between. More often, we are in a state 
of struggle—struggles with our environment, 
struggles with our own habits and behavior 
patterns, struggles with the passions of our di-
vided hearts.

A state of struggle indicates that we have 
not attained full mastery over our existence; 
but it is also a sign that we are free. We are re-
sisting the forces that seek to sway us from our 
internal truth; we are engaging them and bat-
tling them. Indeed, this is life at its fullest and 
most productive—even more so, in a certain 
sense, than those “moments of truth” of reso-
lute perfection.

But we also know times of powerlessness 
and subordination. Times when we are faced 
with circumstances which we have the abili-
ty neither to control nor to even resist; times 
when it seems that life has been stopped dead 
in its tracks, arrested by an impregnable wall of 
helplessness and despair.

“Everything that happened to the Patri-
archs . . . is decreed to occur to their descen-
dants.” Not that they occur in exactly the same 
manner. Our own moments of transcendence 
seem fl eeting and inconsequential in compari-
son with Jacob’s decades of tranquil perfection 
in the Holy Land; our own struggles seem wan 
and inept when measured against Jacob’s Ha-
ran years; our own lives under circumstances 
of subjugation and oppression seem black in-
deed when set against Jacob’s Egyptian peri-
od. Yet the three lives of Jacob are “signposts” 
that guide, inspire and enable our own.

Jacob’s life in the Holy Land empowers us 
to experience moments of true freedom—mo-
ments in which we assert our true will over all 
forces, both external and internal, that seek to 
quell it.

Jacob’s Haran years inspire and enable 
us to not only persevere in our struggles but 
to revel in them, to experience them as vibrant 
and exhilarating periods in our lives.

And Jacob’s Egyptian period teaches us 
how to deal with those situations in which we 
feel overpowered by forces beyond our con-
trol. It teaches us that these times, too, are part 
and parcel of our lives: that these times, too, 
can be negotiated with wisdom, dignity and 

integrity. That these times, too, can be realized 
as vital and productive seasons of our lives.
chabad.org

Eternal Life
The widow of renowned sculptor Jacques 

Lifchitz came for a private audience with the 
Rebbe shortly after her husband’s sudden pass-
ing.

In the course of the meeting, she men-
tioned that her husband had been working on 
a massive sculpture of a phoenix (a mythical 
bird) for the Hadassah Hospital on Mt. Scopus.

A sculptor in her own right, Mrs. Lifchitz 
had considered completing her husband’s 
work, but had been advised that the phoenix is 
a non-Jewish symbol.

How could she complete such a sculpture 
and have it brought to Jerusalem?

The Rebbe called for his secretary, Rabbi 
Yehuda Krinsky, and asked him for the book 
of Job. When he received the sacred text, the 
Rebbe opened it to chapter 29, verse 18, which 
reads: “and I shall multiply my days like the 
chol.”

The Rebbe proceeded to explain the Mi-
drashic commentary to the verse, which de-
scribes the chol as a bird that lives for 1,000 
years, dies, and then is resurrected from its ash-
es. Clearly, the phoenix was a Jewish symbol!

Mrs. Lifchitz was delighted at the explana-
tion, and dedicated herself to the project which 
she completed shortly thereafter.

The Rebbe had given her a gift of person-
al rejuvenation that enabled her to complete a 
symbol of rejuvenation for others.

The core of our vitality is G dliness. 
Through connection with Him, we can rise 
above our mortality.

Parshas Vayechi
The name of this week’s Torah reading 

raises an obvious question. Vayechi means 
“And he lived.” Nevertheless, the entire Torah 
reading focuses on the very opposite of life: 
Jacob’s fi nal sickness, his farewell blessings to 
his children, and his burial.

By choosing this name, the Torah teaches 
us fundamental lessons about life and death. 
Life is eternal, continuous, and ongoing. There 
is no way it can pause for a moment. For that 
reason, our Sages rule that mayim Chayim, 
“living water,” cannot be taken from a river 
that dries up even as rarely as once in seven 
years. If a river dries, it is improper to describe 
its water as “living.”

Once we understand what life is, it’s under-
standable why life is identifi ed with G d, as it 
is written: “And G d the L rd is true. He is the 
living G d.” For He is the only entity whose 
existence is truly continuous. Everything else 
fl ashes momentarily on the screen of time and 
then passes on.

We are not, however, doomed to an exis-
tential reality. We can endow our lives with a 
dimension of eternality by connecting them to 
G d and His truth.

How can a mortal share in eternal life? 
Through clinging to G d, as it is written: “And 
all of you who cling to G d... are alive.” Other-
wise, our lifetimes are fl eeting shadows, brief 
and fl ickering moments.

This was our Sages’ intent when they said: 
“Jacob our ancestor did not die. Since his de-
scendants are alive, he is alive.” Jacob was 
alive, for he was connected to G dliness in a 
complete manner. He had no individual exis-
tence of his own; every element of his life was 
lived for G d’s sake.

When did this become obvious? When he 
left a posterity that endures even though he per-
sonally passed away. When his sons and their 
descendants continue living in Jacob’s path, 
perpetuating the values and principles that he 
communicated, we see that Jacob truly lived. 
And hence, even now, he is alive, for his mes-
sage is timeless.

Ordinary mortal wisdom is relevant at 
a specifi c time and place. If one’s insight is 
unique, his words can speak slightly beyond 
his immediate milieu. But the only way a per-
son’s message can remain relevant to coming 
generations in diff erent situations is when it has 
its roots in G dliness.

Indeed, we are living thousands of years 
after Jacob has passed away and most of us 
do not dwell in the lands in which he lived. 
Nevertheless, his message is still meaningful 
to us. This indicates that what he shared with 
his children was not ordinary mortal wisdom, 
but G dly truth.

In his passing, Jacob showed the eternality 
of his life, how he had tapped the spark of G 
d within his soul and taught his children how 
to perpetuate this legacy. By naming this pas-
sage Vayechi, the Torah highlights this quality, 
showing each of us how we can step beyond 
our mortality and connect with the infi nite.

Looking to the Horizon
The closing passages of this week’s Torah 

reading describe how Joseph tells his broth-
ers that ultimately G d will take the Jews out 
of Egypt. Moreover, as the commentaries ex-
plain, he gives them the code through which 
they will be able to recognize the prophecy of 
redemption.

Why is Joseph the one to communicate 
this message? Because his spiritual level tran-
scended the exile. Yes, he descended to Egypt 
and was even enslaved there. But these exter-
nal events did not change his inner makeup. In-
side, he was a king and because he was a king 
inside, ultimately, his external circumstances 
changed to refl ect this inner core.

This was the message Joseph communicat-
ed to his brethren: “You will live many years 
in Egypt and you will ultimately be enslaved, 
but that will not defi ne who you are. Egypt is 
a land of limitations and you possess a Divine 
potential that transcends all limitations. Even-
tually, that potential will surface and you will 
be redeemed.”

This is a message not only for the Jews of 
Joseph’s generation, but also for the Jews of 
all time. A Jew does not belong in exile, for he 
possesses a soul that is an actual part of G d. As 
he realizes this potential and expresses it in his 
conduct, it surfaces and infl uences the external 
environment, causing redemption to become a 
tangible reality.

Chabad.org
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– Ты мне не нравишься.
– Слушай, я взрослая, 

самостоятельная женщина. 
Давай я сама решу, нрав-
люсь я тебе или нет.

☺☺☺
Если она пишет: "Я сегод-

ня хочу с тобой поговорить", 
отвечай: "Да, я тоже". Нервни-
чать должны оба.

☺☺☺
Нет ничего идеального. 

Даже круглый дурак немно-
го овальный.

☺☺☺
Безнадежно тупые люди 

тупы безнадежно не потому, 
что чего–то не знают, а потому 
что им даже в голову не при-
ходит, сколько всего они не 
знают.

☺☺☺
Надо ввести огромные 

штрафы на бедность. Тогда 
бедным быть станет невы-
годно и все быстро разбога-
теют.

☺☺☺
Ходят жена с мужем по ве-

щевому рынку. Проходят мимо 
отдела со свадебными пла-
тьями. Жена задумчиво мур-
лыкает мужу на ушко:

–  Андрей, а давай разве-
дёмся и снова поженимся!

Ответ последовал мгно-
венно:

–  Я бы на твоём месте не 
стал так рисковать!

☺☺☺
– А что, если нам бросить 

пить?
– Прекрасно, оригиналь-

ный тост!
☺☺☺

Благодаря интернету вырос-
ло целое поколение, которое ни 
разу за свои слова не получало 
в морду.

☺☺☺
Вождь индейского племе-

ни приходит… ну, скажем, в 
паспортный стол. И заявляет:

– Я хочу поменять своё 
длинное имя на короткое. Мне 

русские туристы посоветова-
ли.

– Хорошо. Как вас зовут?
– Зоркий Сокол, Стрелой 

Падающий С Неба На Свою 
Жертву И Поражающий Её!

– ОК. А как вы хотите 
зваться?

– Бряк!
☺☺☺

Девушка молится у иконы.
– Господи! Пошли мне хоро-

шего мужа, работу хорошую и 
много денег...

Ответ с небес:
– Ты хоть из дома выйди!

☺☺☺
Спрашиваю у шестилетней 

дочери:
– Кого хочешь, братика или 

сестренку?
Она отвечает:
– Никого, для себя пожить 

хочу.
☺☺☺

– Кто сказал, что нет насто-
ящих мужчин Я сегодня видел 
одного... Он держал зонт над 
головой жены, пока та меняла 
колесо на машине...

☺☺☺
Лайфхак:
Если вы устали и силь-

но хотите спать, а у вас дома 
очень шумные дети, скажите 
им разбудить вас через 30 ми-
нут, чтобы мы начали уборку 
дома.

Они сделают буквально 
все, только бы не разбудить 
вас.

☺☺☺
Не умеешь рисовать – стань 

фотографом, не умеешь играть 
на музыкальных инструментах – 
стань диджеем, не умеешь петь 
– стань рэпером, не умеешь пи-
сать – стань блогером, ничего не 
умеешь – стань политиком.

☺☺☺
Знаете, почему поросята 

и коровы на упаковках со-
сисок и колбас так радостно 
улыбаются?

Потому что знают – их там 
нет.

☺☺☺
Маленький мальчик смо-

трит выступление модного 
эстрадного певца по телевизо-
ру и говорит так задумчиво:

– А мы в садике, когда так 
орём, нас ругают...

☺☺☺
–  Всё, больше не пью! Во-

обще!!!
–  А что так?
–  В пятницу вернулась с 

работы, устала как собака. 
Решила остаться дома. При-
няла душ, нырнула под оде-
яло и выпила целую бутылку 
коньяку.

–  Ну и?..
–  Меня потом в трех ба-

рах видели в этом одеяле...
☺☺☺

Люди всегда говорят: "Да, 
ты прямо подходишь под опи-
сание твоего знака зодиака". 
Только есть одна проблема, я 
всегда называю разные знаки 
зодиака…

☺☺☺
Есть люди большие изда-

лека и маленькие вблизи…
☺☺☺

Миссис Смит сопровождает 
мужа на охоте в Африке. Вдруг 
она выхватывает у мужа ружье 
и целится в устремившегося к 
ним льва.

– Стреляй же, стреляй! – кри-
чит перепуганный муж.

ЮМ☺Р

По горизонтали: 
3. Заряд взрыв-
чатого вещества. 
8. Фигурная ли-
нейка. 9. Док-
тор философии, 
исследователь 
бухарско-еврей-

ского наследия, член СП Израиля, ав-
тор книг "Бухарские евреи - фамилии, 
имена, прозвища", "Еврейско-таджик-
ский разговорник для иврито- и англо-
говорящих". 11. Столица государства 
Багамские острова.  13. Еда, снедь. 14. 
Курортный посёлок в черте Сочи. 15. 
Враг Фантомаса (имя актёра). 16. Пти-
ца на гербе России. 17. Пробка в арте-
рии. 19. Капуста с толстым стеблем. 20. 
Подводный корабль капитана Немо из 
романов Ж. Верна. 21. Углубление от 
колёс на дороге. 22. Народная артистка 
УзССР, певица, исполнительница шаш-
макома, солистка ансамбля макомистов 
Гостелерадио Узбекистана. 25. Утиный 
крик. 29. Шахматная фигура. 30. Неу-
спех, полная неудача. 31. Подмосковная 
железнодорожная станция Рижского 
направления. 36. Небольшая инстру-
ментальная музыкальная пьеса. 39. В 
геометрии: отрезок прямой, лежащий 
на пересечении двух граней многогран-
ника. 40. Теория молниеносной войны, 
созданная германскими милитариста-
ми. 42. Минерал, названный по канад-
скому полуострову. 44. Уведомительное 
письмо, отправляемое банком клиенту 
о выполнении банковской операции. 
45. Приятное, возбуждающее вкусовое 
ощущение (разг.). 46. Преследование 
зверя гончими, сопровождаемое звука-

ми. 47. Часть лица. 48. Левый приток 
Иртыша. 49. Рассказ А.П. Чехова. 51. 
Цикл из 12 созвездий, расположенных 
вдоль видимого годового пути Солнца. 
52. Подполковник медицинской службы, 
председатель Совета ветеранов войны 
- бухарских евреев Нью-Йорка (по 2017 
год). 53. Суконный крестьянский кафтан.       

По вертикали: 1. Промысловая мор-
ская рыба. 2. Название феодальных 
владений в Грузии в XV-XVIII вв. 3. 
"Звуковой" раздел лингвистики. 4. На-
циональный герой чешского народа. 5. 
Инфекционное заболевание, сопрово-
ждающееся резкими судорогами. 6. Ли-
тургический текст, читаемый перед пра-
вославным богослужением. 7. Низкая 
резиновая обувь. 10. Жировик, доброка-
чественная опухоль на жировой ткани. 
12. Плод дуба. 18.  Парижский аэропорт. 
22. Руководитель факультета. 23. Куча, 
груда. 24. Французский композитор, ав-
тор балетов "Коппелия", "Сильвия". 26. 
Полиграфическое издание. 27. Парный 
предмет одежды. 28. Очень вертлявое 
дитя (разг.). 32. Излишняя самоуверен-
ность в поведении и речи. 33. Знак ки-
тайского письма. 34. Удобрение типа 
навоза. 35. Материал для внутренней 
оклейки стен. 36. Степная почва. 37. Го-
лубая "крыша" над землёй. 38. Химиче-
ский элемент, редкоземельный металл. 
41. Одноглазый великан в древнегре-
ческой мифологии. 43. Заслуженный 
артист Таджикистана, народный хафиз 
Таджикистана, исполнитель классиче-
ских песен и шашмакома. 50. Админи-
стративно-территориальная единица в 
Греции. По горизонтали: 3. Фугас. 8. Лекало. 9. Толмас (Хана). 11. Нассо. 13. Пища. 14. Аше. 

15. Луи. 16. Орёл. 17. Тромб. 19. Кольраби. 20. "Наутилус". 21. Колея. 22. Давыдова (Берта). 
25. Кряканье. 29. Король. 30. Фиаско. 31. Нахабино. 36. Сонатина. 39. Ребро. 40. Блицкриг. 
42. Лабрадор. 44. Авизо. 45. Смак. 46. Гон. 47. Нос. 48. Ишим. 49. "Ионыч". 51. Зодиак. 
52. Аронов (Юрий). 53. Армяк.       
По вертикали: 1. Кефаль. 2. Сатавадо. 3. Фонетика. 4. Гус (Ян). 5. Столбняк. 6. Аллилуйя. 
7. Галоши. 10. Липома. 12. Жёлудь. 18. Орли. 22. Декан. 23. Ворох. 24. Делиб (Лео). 
26. Книга. 27. Носки. 28. Егоза. 32. Апломб. 33. Иероглиф. 34. Органика. 35. Обои. 36. Солончак. 
37. Небосвод. 38. Неодим. 41. Циклоп. 43. Аминов (Нерьё). 50. Ном.
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Îòâåòû íà êðîññâîðä:

ÊÐÎÑÑÂÎÐÄ ÎÒ МИХАИЛА ШИМОНОВА

НЕ ТРОГАТЬ! ЭТО НА НОВЫЙ ГОД!

УЧИСЬ ВЫПЛЕВЫВАТЬ КОСТОЧКИ 
И ОДНОВРЕМЕННО ЛЮБИТЬ ВИШНЮ!
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– Хорошо, – говорит жена, – но ты 
должен обещать мне, что не будешь 
смеяться надо мной, если я промах-
нусь!

☺☺☺
На лице жены ни один мускул 

не дрогнул, когда муж ей в своей 
измене признался. А вот на ноге 
дрогнул, не выдержал…

☺☺☺
– Петрович, а после деления амё-

бы что делают?
– Ну как что? Одна отворачивает-

ся и храпит!
☺☺☺

Жена стоит у зеркала и говорит 
мужу:

– Мне кажется, что я страшная, 
дорогой, скажи какой-нибудь ком-
плимент!

– У тебя отличное зрение!
☺☺☺

У Рабиновича болит зуб. Врач пред-
упреждает:

– Удалять с анестезией вдвое доро-
же.

Рабинович даёт сделать себе ане-
стезию и… удирает. Вечером зубной 
врач рассказывает в кафе:

– Странная история! Ко мне сегодня 
на приём пришёл некто Рабинович, по-
просил сделать ему анестезию и после 
этого сбежал.

Другой зубной врач говорит:
– Коллега, это ещё что! Ко мне се-

годня пришёл один еврей и попросил 
вырвать ему зуб без анестезии!

☺☺☺
В большинстве семей День при-

мирения и согласия отмечают в ма-
газинах. Жена примеряет, муж согла-
шается.

☺☺☺
– Ты меня любишь?
– Нет.
– А придется…

☺☺☺
Танцуют два бегемота.
– Ты меня любишь? – спрашивает 

бегемотиха.
– Конечно! Я же целый вечер тан-

цую только с тобой!
– Это еще не доказательство.
– А ты бы посмотрела на себя со 

стороны.
☺☺☺

– Представляешь, вчера я застал 
дома жену с каким– то французом!

– И что ты ему сказал?
– А что я мог сказать? Я в школе ан-

глийский учил.
☺☺☺

"Я не хочу" – прекрасная в своей 
лаконичности фраза. Не понимаю, 
почему ее перестали воспринимать 
весомым аргументом и нужно уточ-
нять причины, мотивы, приложить 
эссе на пять страниц с объяснением.

☺☺☺
Хорошо забытое старое – это не но-

вое, это Альцгеймер!
☺☺☺

Теперь любимую трудно выбрать. 
Можно прошагать пару км за хорошей 
фигурой и только после снятия маски 
еще пару км преодолеть бегом обрат-
но.

☺☺☺
Увидели с женой объявление по те-

лику: "Если вы алкоголик, позвоните 
нам, и мы вам обязательно поможем!".

Жена:
– Давай звони!
Ставлю на громкую связь, звоню и 

слышу:
– Здравствуйте, это магазин элитно-

го алкоголя "Красное и белое". Купите 
у нас 2 бутылки виски, и получите еще 
одну –  бесплатно!

Я прослезился от счастья…
☺☺☺

– Ватсон, вставайте, нам пора 
ехать, а у вас лицо сегодня белее по-
душки!

– Холмс, а к чему бы это?
– Элементарно Ватсон, пора сти-

рать наволочку!
☺☺☺

По мотивам Чехова А.П.
– Алло, Маня!
– Да, Ваня!
– Я дерево посадил, дом построил, 

ну, значит это, приходи!
☺☺☺

На улицах города появились де-
вушки лёгкого поведения, суперлёг-
кие и единичка – для тех, кто бросает.

☺☺☺
В пятницу чаще всего хочется вы-

пить. В понедельник чаще всего хочется 
пятницу.

☺☺☺
Для настоящего пессимиста не 

имеет значения, наполовину пуст 
стакан или наполовину полон. Он в 
принципе считает, что "стакан нынче 
уже не тот…"

☺☺☺
Девушки! Если вы любите кни-

ги, то не упускайте эту возмож-
ность и называйте себя книгиней.

☺☺☺
Турция, пятизвездочный от-

ель. После обеда из ресторана 
выходят мама с дочкой – обе 
довольно упитанные и, види-
мо, хорошо отобедавшие.

– Мы всё время ссоримся… 
Мы должны расстаться?

– А ты любишь вишню?
– Да.
– А ты выплёвываешь 

косточки, когда её ешь?
– Ну, да.
– Так и в жизни… Учись вы-

плевывать косточки и одновре-
менно любить вишню!

☺☺☺
– Какая ты стала толстая, Танюх! 

– критически замечает мамаша, вы-
разительно глядя на бесстыдно вы-
пирающий животик девочки.

– Я не толстая, я наетая! – оби-
женно отозвалась девчонка.

– Ну значит завтра будешь тол-
стая!

– Завтра я тоже буду наетая! – 
мечтательно улыбнулась девочка, 
поглаживая себя по животу.

☺☺☺
Мужик смотрит рекламу:
– Только сегодня и только у нас 

– квартира по цене комнаты!
Мужик, с сарказмом:
– По цене какой комнаты? Ян-

тарной?
☺☺☺

Жаль, что прежде, чем извинить-
ся, приходится хамить. Но иначе из-
винения будут звучать по меньшей 
мере странно.

☺☺☺
По мотивам Некрасова.
Коня на скаку остановит, в горя-

щую избу войдет… В общем, чего 
не сделает, только чтобы не сти-
рать, не гладить, не готовить.

☺☺☺
Журналистка спрашивает у извест-

ной актрисы:
– Когда вы снимались в клетке со 

львами, вам было страшно?
– Да, я ужасно боялась, ведь у этих 

животных так много блох!
☺☺☺

Спасатель на пляже кричит:
– Девушка! Не заплывайте за буй-

ки!
– Идиот, это я на спине плыву!

☺☺☺
– Мы женаты всего неделю, а ты уже 

начинаешь меня ругать.
– Да, но ты забываешь, что я этого 

дожидалась два года!
☺☺☺

– Какой продукт ведет к ожире-
нию?

– На ценнике которого написано: 
"Бесплатно".

☺☺☺
У наших друзей был собачий психо-

лог. В результате хозяйка всегда могла 
объяснить, почему он кого– то укусил.

☺☺☺
Никогда не понимал всех этих 

анекдотов про тещу и зятя. Вот я 
свою люблю несмотря ни на что. 
Даже на расстояние. Пусть это рас-
стояние от Нью– Йокра до Финикса, в 
котором она живет.

☺☺☺
Разговаривают два программиста:
– Я слышал, что ты и в женщинах 

специалист?
– Ну как специалист, обычный поль-

зователь!
☺☺☺

Старик выиграл миллион долла-
ров в лотерею. Журналисты просят 
его поделиться ощущениями.

– Ну что я могу сказать… Я рад, 
что у меня теперь есть большая и лю-
бящая семья. 

Жена, вернувшись из парикмахер-
ской, рассматривает себя в зеркале 
и, оставшись недовольной, заявляет 
мужу:

– Вот теперь у нас два урода!

MATH TUTORING
Math teacher for school students.

Many years of teaching experience in USA and Russia.

ALL GRADES, REGENTS, SHSAT, SAT
Summer time lessons.

Let me help your child to be successful 
in math and logic!

Call Victor  917-547-8481
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Eddie Tolmasov

Office: 718-380-2500

Cell: 646-468-6787

Eddietolmasov@gmail.com
Licensed Real Estate Salesperson

THINKING OF SELLING 
YOUR HOME?

CALL EDDIE TOLMASOV TO 
GET TOP DOLLAR
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917-862-8233, 718-268-5085

Раввин 
Моше Исхаков
ПРЕДСТАВЛЯЮ ВСЕ 
РЕЛИГИОЗНЫЕ УСЛУГИ:
Свадебная хупа, подготовка к бар-мицве, 
проверка мезузы на дому;  поминальная 
служба: юшво, шаббат-хатан с молитвой 
"шахарит",  навещаю больных для чтения 
благословения и "видуй", сопровождаю  
умерших.

347-223-3571

РАВВИН ЯКОВ ГОЛОМ

Certifi ed mohel
(говорит на русском)

Kindermohel.com
718-249-3249

В ПЕКАРНЮ
ДЛЯ ВЫПЕЧКИ 

МАЦЫ
ТРЕБУЮТСЯ 

РАБОТНИКИ НА ПОЛНЫЙ 
РАБОЧИЙ ДЕНЬ

ЗВОНИТЕ: 917 468 2300
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Окончание. 
Начало в №1035

- Коран читают только 
по-арабски? Его нельзя пе-
реводить? 

- С позиции традиционного 
ислама нельзя, но с точки зре-
ния реального процесса разви-
тия исламской культуры этот 
постулат не работает, потому 
что уже в средневековье, если 
я не ошибаюсь, в XIV–XV вв. 
были сделаны переводы Ко-
рана на персидский язык. Есть 
рукописи, довольно много. По-
том и на тюрки перевели.

- То есть свои Мартины 
Лютеры были?

- Да, абсолютно. Есть пере-
воды на узбекский язык и Кора-
на, и хадисов, второго священ-
ного источника после Корана. 
Я помню и такой случай, когда 
массовым тиражом издали пе-
ревод Игнатия Крачковского. У 
меня, по-моему, даже есть этот 
экземпляр. Но это было такое, 
как говорят, пиратское издание. 
Был читательский голод, люди 
набросились на Коран, и кто-
то быстренько воспользовал-
ся и издал Коран в переводе 
Крачковского, но без его ком-
ментариев – выбросили, чтобы 
сэкономить, кто-то хорошо на 
этом заработал. А без коммен-
тариев там не то что просто-
му читателю, но и не каждому 
востоковеду можно разобрать-
ся, поскольку перевод Крач-
ковского достаточно сложный, 
буквальный. Насколько я могу 
судить по своему окружению, 
многие  люди, особенно стар-
шего и среднего поколения, 
просто заучивают суры Корана, 
записанные кириллицей, выу-
чивают их наизусть – и это не 
только простые правоверные, 
а и муллы. 

- Когда начались опять 
разговоры по возвращению 
латиницы – если это можно 
назвать возвращением?.. 

- Это началось где-то в кон-
це перестройки, в начале 90-х 
годов. Закон "О введении уз-
бекского алфавита, основанно-
го на латинской графике" был 
принят Верховным Советом 
Республики Узбекистан в сен-
тябре 1993 года. При этом в об-
ществе мнения разделились. 
Даже те, кто очень сильно ув-
лёкся исламом и стал право-
верным мусульманином, заня-
ли отрицательную позицию по 
отношению к латинице. Потому 
что они понимали, что этим от-
секается огромный массив со-
ветского культурного наследия. 
Например, против этого вы-
ступил Сабит Мадалиев, наш 
известный поэт и литератор - и 
он же, кстати, автор поэтиче-
ского переложения сур Корана 
на русский язык; эта работа, 
насколько я знаю, не издана. 
Мадалиев написал прекрасную 
статью, которая и ныне звучит 
весьма актуально. Она опубли-
кована не в Узбекистане, а в 
Киргизии, в журнале "Курак" в 
2003 году, но её, думаю, можно 

найти в интернете. Она 
называется – "Реформа 
языка: нежеланная лати-
ница". Там идея перехода 
на латиницу подвергает-
ся резкой критике. Сабит 
Мадалиев сформулиро-
вал целый список потерь, 
которые произойдут в 
результате этой рефор-
мы, и почти все они дей-
ствительно сбылись. Он, 
в частности, выявил и 
политическую подоплеку 
этого решения. Переход 
на латиницу привел к по-
тере огромного пласта 
культуры, причём куда 
более невосполнимо-
го, нежели предыдущие 
потери, поскольку рань-
ше это сопровождалось 
мощным культурным про-
рывом, а новый переход 
отбрасывает нас в про-
шлое. 

Во времена Ислама 
Каримова многие пони-
мали, что переход на латиницу 
– это чисто политическая ак-
ция. Нужно было дистанциро-
ваться и от советского насле-
дия, и от советского сознания, 
миропонимания, от всей совет-
ской культурной системы и от 
России, российского культурно-
го влияния, создать такой мощ-
ный шлагбаум, границу, кото-
рая отделила бы это советское 
прошлое от нового, националь-
ного. Была и еще одна очевид-
ная серьезная причина – это 
изменение вектора движения 
в геополитике Узбекистана. 
Сразу после распада СССР, 
уже в 1991  году, Узбекистан 
устанавливает дружественные 
отношения с Турцией, которые  
развивались в те годы в атмос-
фере некого эмоционально-
го подъема, эйфории. Турция 
стала оказывать Узбекистану 
всяческую поддержку. Интен-
сивно развивалось и сотруд-
ничество в области образова-
ния и культуры: открывались 
турецкие учебные заведения в 
Узбекистане, отправлялась на 
учебу в Турцию молодежь из 
Узбекистана и т.п. Думается, 

что отказ от кириллицы и пере-
ход на латиницу был в извест-
ной степени и "реверансом" в  
сторону Турции и ее  культур-
ной модели, тем более, что он 
последовал в хронологически 
близкое время после установ-
ления между двумя странами 
дружественных отношений.

В любом случае, это была 
чисто политическая реформа, 
не имевшая ничего общего с 
культурным развитием, по ре-
зультатам которой нас отброси-
ло в прошлое. 

- Возможно, был ещё та-
кой резон, что кириллица в 
мировом табеле о рангах 
всё же порядочно отстаёт 
от латиницы, и те горизон-
ты глобализации, которые 
открывались к концу XX 
века, предполагали, что пе-
реход на латиницу означает 
переход на сторону техно-
логического большинства. 
Переход на латиницу под-
разумевал не возвращение 
в прошлое, а шаг в светлое 
цивилизованное будущее. 
Другое дело, насколько это 
вообще разумно – отсекать 
будущим поколениям до-

ступ ко всему массиву миро-
вой и собственной художе-
ственной, документальной, 
научно-технической лите-
ратуры, изданной за полве-
ка? Ведь собственными си-
лами переиздать советское 
наследие на латинице явно 
не под силам ни Узбекиста-
ну, ни Казахстану... 

- Тут я с вами абсолютно 
согласен. Они рассматрива-
ли латиницу как некое окно в 
мировое культурное простран-
ство, расширение его горизон-
тов. Этот момент тоже при-
сутствовал, впрочем, скорее, 
как некое прикрытие, ширма. 
Но уже сейчас появилось по-

коление, которое 
не может читать на 
кириллице. А наше 
поколение, люди 
моего возраста, у 
меня много друзей 
и коллег, естествен-
но, узбеков, с кем 
я общаюсь, они го-
ворят: "Мы не мо-
жем на латинице 
прочитать. Едешь, 
например, в авто-
бусе или на маши-
не, увидел какое-то 
объявление – пока 
его прочтешь, поезд 
уже ушёл". То есть 
не воспринимается 
текст сходу. Одно 
дело воспринимать 
его конструктивно, 
технически, а другое 
дело сразу же улав-
ливать смысл. Когда 
вы выросли на ки-
риллице и читаете, 
например, слово 
"еженедельный", вы 

уже понимаете, что речь идёт 
о журнале, дальше можно не 
прочитывать все слово. А это-
го не происходит, когда ты чи-
таешь узбекскую латиницу. 
Но уже появилось поколение, 
которое лишено этих корней, 
связей с литературой, которая 
создана на кириллице. Я счи-
таю, это просто огромная поте-
ря. Это потерянное поколение. 
Сейчас пока что сохраняется 
некое, я бы сказал, двоемысли-
е-двоевластие, процесс пере-
хода на латиницу затянулся…  
Но – надолго ли? 

Есть мнение, что надо от-
бросить латиницу и вернуться 
к кириллице. Есть мнение, что 
нужно, наоборот, завершить 
переход, ликвидировать эту 
двойственность. Пока она со-
храняется. Это, с одной сто-
роны, говорит о мягкости уз-
бекской ментальности. Часто 
говорят о мягкости узбекской 
модели в экономике. Нельзя, 
но если потихоньку, то можно. 
Наша узбекская психология 
такова, что нельзя, но если ак-
куратно, потихоньку, то можно, 
главное, чтобы всё было мир-

но. У нас любой спор и любая 
критика сводится к тому, что – 
что бы там ни было, лишь бы 
не было войны. Это понятно 
и абсолютно правильно, когда 
речь идет о потенциальной во-
йне. Но когда этим прикрывают 
любое начинание, вступающее 
в противоречие с мнением на-
чальства, руководства, то это 
тормоз…  Вопрос о латинице 
чем-то напоминает именно 
такую ситуацию. Но сейчас, в 
последнее время, в последний 
год Министерство культуры и 
другие органы, которые изда-
ют разные директивы, стали 
оптимизировать этот процесс, 
чтобы завершить переход на 
латиницу. Если вы директор 
какой-то государственной орга-
низации в сфере культуры, то 
вы должны всю документацию 
предоставлять только на лати-
нице. Вот такое уже принято. И 
люди мучаются. 

- Это дело привычки. 
Привыкнут.

- Уже есть компьютерная 
программа, которая позволяет 
сделать драфт текста в лати-
нице, а потом навести там ма-
рафет, штрихи, и вы заверши-
те его. Но понятное дело, что 
главная беда – это огромные 
потери в культуре.

- На каком-то языке бю-
рократы будут обмени-
ваться справками, это меня 
совершенно не волнует. А 
вот то, о чём вы рассказали 
– о том, что за годы совет-
ской власти на кириллице 
было издано практически 
всё духовное и литератур-
ное наследие – это волнует. 
Потому что – ещё раз по-
вторю – очень сомнитель-
но, что сегодняшняя власть 
позволит себе всё это пере-
издать на латинице.

- Нет, конечно. Она не рас-
полагает такими ресурсами и 
желанием. Наоборот, они заин-
тересованы, я не сомневаюсь, 
в том, чтобы многое уже не вво-
дить, а избавиться от него. По-
тому что ещё в 90-е годы начали 
избавляться, была проведена 
фронтальная чистка библио-
тек. Это хорошо известно. Об 
этом много писали, возмуща-
лись. Были составлены целые 
списки, я их видел, копии мне 
конфиденциально передали 
некоторые директора. Списки, 
заверенные печатями, какую 
литературу изъять. Это вся со-
ветская литература. Частично 
кое-что русское, но в основном 
советское: Паустовский, Мая-
ковский, Горький, Федин, Лео-
нов и так далее. Всё это под-
лежало изъятию и утилизации. 
То есть библиотеки претерпели 
фронтальную чистку.

- Это произошло? 
- Это произошло. Тихо, не 

афишируя. Это "по-нашенски" 
было сделано. Но сейчас… Я 
иногда хожу в Национальную 
библиотеку и там вижу, что 
многое поступает из России. 
Новые российские издания, в 
том числе советские классики, 
выставлены. То есть что де-
лает правая рука, что – левая, 
непонятно. И я вижу на стен-

ßÇÛÊÎÇÍÀÍÈÅ АЛЕКСАНДР ДЖУМАЕВ: "ПЕРЕВОД НА ЛАТИНИЦУ 
ОТБРОСИЛ НАС НА ДЕСЯТИЛЕТИЯ В ПРОШЛОЕ..."
Журнал "Хан-Тенгри" вы-Журнал "Хан-Тенгри" вы-

слушал обстоятельную лекцию слушал обстоятельную лекцию 
культуролога Александра Джу-культуролога Александра Джу-
маева об историческом кон-маева об историческом кон-
тексте, причинах и следствиях тексте, причинах и следствиях 
перехода на латинскую графи-перехода на латинскую графи-
ку. Тема весьма актуальная и ку. Тема весьма актуальная и 
для бухарских евреев, которые для бухарских евреев, которые 
в течение двух десятилетий в течение двух десятилетий 
столкнулись с аналогичной столкнулись с аналогичной 
проблемой. До 30-х годов про-проблемой. До 30-х годов про-
шлого века мы пользовались шлого века мы пользовались 
ивритской графикой, затем  ивритской графикой, затем  
перевели нашу письменность перевели нашу письменность 
на  латиницу, а в конце 30-х - на на  латиницу, а в конце 30-х - на 
кириллицу.кириллицу.
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дах современные российские журналы, 
литературные журналы, даже "Дружбу 
народов". Было издание Булгакова, ле-
жит всё, такое современное. А вот этот 
период, всю советскую литературу, пол-
ностью вычистили. 

Сейчас, конечно, предпринимают 
попытки издать, можно уже назвать се-
рию авторов, прежде всего узбекских, 
которые изданы в латинице. И Алишер 
Навои, и некоторые классики, и Абдулла 
Кадыри, автор самого почитаемого ро-
мана "Минувшие дни" -  классика, пер-
вый такой роман, он издан, роскошное 
издание латиницей. Кое-что издаётся. 

Но я полностью с вами согласен, что 
в том объёме, в каком это было на ки-
риллице, уже издавать не будут, да и, 
наверно, нет такой цели, такой задачи 
нет. Но меня удивляет, что и в Казах-
стане это начинает набирать обороты, 
и они пошли почему-то по нашему пути. 
Вообще эта тема заслуживает отдель-
ного разговора. Я не знаю, зачем в Ка-
захстане осуществляют переход на ла-
тиницу. Вроде бы это страна, которая 
связана очень крепкими культурными 
узами с Россией. Там общая граница, 
порядка 8000 километров, кажется. 

Может,  это попытка какого-то дис-
танцирования от культурного влияния 
России, то есть как-то его не то что пре-
кратить, но обуздать, что ли, или поста-
вить какой-то заслон, фильтр… В этом 
мне видится и вредоносность расхвали-
ваемой часто многовекторности поли-
тики, в том числе культурной политики, 
когда, с одной стороны, делается одно, 
а с другой, - потихоньку, противополож-
ное этому, первому…  

- Трудно сказать. Я понимаю, 
что молодое поколение всё равно 
ориентируется больше на Запад. В 
этом смысле им латиница ближе, 

они знают языки, английский язык 
сейчас все знают, им латинский 
шрифт ближе. Как нам когда-то цер-
ковно-славянский шрифт казался 
немножко архаичным. Там, может 
быть, и кириллица для нынешней 
молодёжи...

- Может быть. Это интересное на-
блюдение. Я об этом даже не думал. 
Но мне сейчас пришли на память сло-
ва Олжаса Сулейменова, выдающегося 
казахского поэта и мыслителя. Он как-
то сказал по поводу  споров о насле-
дии, колониальной политике и т.п.: "Мы 
колонизированы прежде всего нашим 
прошлым". Примерно так он сказал: ко-
лонизированы нашим прошлым. А это 
прошлое, это наследие – оно же гигант-
ское. И куда вы от него денетесь?

Я имею в виду и наследие в арабской 
письменности, и наследие в кириллице. 
При этом арабская графика, в отличие 
от латиницы и кириллицы, несла в себе 
ещё и огромный художественно-эстети-
ческий смысл "сама по себе". Это вид 
искусства – каллиграфия. Каллиграфия 
на Востоке – это же такая огромная сфе-
ра. Это мощное, великое искусство, это 
сердцевина культуры и искусства исла-
ма, огромная самостоятельная ветвь в 
художественной культуре, прежде всего 
в городской культуре Востока. И не толь-
ко в городской. Это же сотни, тысячи 
имён людей, которые этим занимались 
на протяжении столетий, целые разра-
ботанные школы письма и почерков. И 
это искусство имело своё продолжение. 

 И, естественно, оно будет существо-
вать и будет востребовано. Поэтому нет 
смысла с ним бороться или игнориро-
вать его, это глупо. Оно должно суще-
ствовать параллельно. И оно сейчас 
возрождается и уже возрождено во мно-
гом, и в Узбекистане, и в Таджикистане 

есть каллиграфы, которые успешно про-
должают это искусство, развивают его. 

Если быть объективным, то нужно 
признать, что в арабской графике из-
давалось немало и в советское время. 
Об этом совсем забывают или не знают. 
Допустим, в Таджикистане десятки, я не 
считал, может, сотни изданий в совет-
ское время были в арабской графике. 
Вся эта классика таджикско-персид-
ская или персидско-таджикская – Саа-
ди, Хафиз, Джами, Бедил и другие, то 
есть десятки имён. Они параллельно с 
кириллическим шрифтом издавались 
большими тиражами в арабской графи-
ке. Таких изданий было немало. Тот, кто 
хотел, мог купить в книжном магазине и  
читать, пожалуйста. 

Поэтому говорить, что совсем ничего 
не издавалось, все забыли, вытравили 
и т.п. – это глупости… Были очень при-
знанные каллиграфы и в советское вре-
мя, которые знали арабскую графику. 
Некоторые из них работали в Институ-
те востоковедения. Когда выдающийся 
мастер  поэзии и прозы, узбекский со-
ветский писатель Айбек (Муса Ташму-
хамедов) получил Сталинскую премию 
I-й степени за свой исторический роман 
"Навои", в его адрес было направлено 
приветственное поздравительно письмо 
(муборакбод-нома) на узбекском языке, 
составленное и подписанное выдаю-
щимся востоковедом А.А. Семеновым, 
в то время директором Института по 
изучению восточных рукописей Акаде-
мии наук Узбекистана, и директором 
Государственной публичной библиотеки 
Узбекской ССР А.А. Усмановым. 

Письмо – вполне современный для 
той эпохи  документ со всеми реалия-
ми и атрибутами советской культурной 
жизни, было написано прекрасным по-
черком насталик, причем в традициях 
гератского стиля эпохи Алишера Навои 
и Хусайна Байкары, мастерски стилизо-
вано под почерк той эпохи. Это сделал 
знаменитый каллиграф Абдукадир Му-
радов, работавший в то время научным 
сотрудником Института востоковедения.  
В советское время он выпустил книгу 
"Из истории каллиграфического письма 
в Средней Азии" на узбекском языке в 
кириллице. У меня есть это издание.  

Но ведь, о чем еще очень важно 
напомнить. Айбек написал свой роман 
"Навои" арабским письмом, и все свои 
другие литературные сочинения – сти-
хи, поэмы, романы – он писал в араб-
ской графике на узбекском языке. Все 
оригиналы его сочинений, его автогра-
фы, которые хранятся в Доме-музее 
Айбека, подтверждают этот факт. Точно 
также как и некоторые другие наши пи-
сатели и поэты советского времени. К 
ому времени уже давно существовала 
кириллица, но одно другому не мешало. 
Нередко написанное на арабице потом 
уже в издательстве переводили в кирил-
лицу. 

Я и сам застал еще старое поколе-
ние узбекской интеллигенции конца 70-х 
годов – театроведов, литературоведов – 
которые на ученых советах в Институте 
искусствознания делали записи в своих 
блокнотах в арабской графике.  

Что это значит? 
А то, что за арабским письмом стоит 

огромная культурная традиция, более 
тысячи лет. И она, конечно, естественна 
и органична среднеазиатской менталь-
ности.  Она будет существовать в той 
или иной форме, в том или ином объеме 
параллельно и одновременно, несмотря 
ни на что. То есть всё не так просто, как 
это хотят изобразить, чтобы привести 
нас к мысли, что или так, или эдак, как 
у нас принято, в чёрно-белом видении...  

- Вы хотите сказать, что и ки-
риллица, возможно, также останет-
ся?

- Я думаю, что она останется, потому 
что процесс сейчас многосложный. 

Во-первых, немало молодёжи, кото-
рая обучается в российских вузах, они 
же, естественно, обучаются на русском 
языке по российским учебникам. Едут, 
поступают там и обучаются. А потом 
вернутся в свою страну. Я знаю многих 
среди своих знакомых, которые  отправ-
ляют своих детей на учебу в Россию. 
Именно узбекские семьи. 

Кроме того, сейчас целый ряд рос-
сийских вузов открыли здесь свои фили-
алы. Вот здесь рядом с нами, недалеко, 
находится филиал Московского уни-
верситета имени Ломоносова. А наши 
"гастербайтеры" в России, их ведь там 
миллионы. 

Можно ли им обойтись без знания 
кириллицы в своей тамошней повсед-
невной жизни? 

Подумал ли кто-нибудь об этом, об 
их судьбе? Я хочу сказать, что искоре-
нить полностью, конечно, абсолютно не 
удастся, и не нужно этого делать. Мне 
кажется, это был очень неудачный экс-
перимент с переходом на латиницу, ко-
торый, увы, отбросил Узбекистан на де-
сятилетия в прошлое. И те, кто этого не 
понимает, они продолжают этот процесс 
возврата в прошлое. 

Сравнивая ситуацию с Казахстаном, 
наглядно видишь, что одна из причин 
деградации системы образования свя-
зана именно с языковой реформой. Я 
часто участвую в работе международ-
ных конференций. Только недавно была 
крупная международная конференция в 
формате Zoom, её проводила Алма-А-
тинская консерватория, и когда видишь, 
что там молодые ребята прекрасно го-
ворят и на казахском, и на русском без 
акцента, и на английском, то понима-
ешь, что это результат того, что они не 
перешли на латиницу… 

Конечно, есть целый ряд и других 
причин, безусловно, нельзя только к од-
ной все сводить, но одна из ключевых 
причин – переход на латиницу и свя-
занная с этим "родственными узами" 
зачистка культурного наследия, который 
фактически отбросил всю систему обра-
зования в Узбекистане на десятилетия 
назад. 

Конечно, у нас были интеллигенты, 
которые тогда прямо заявляли и не бо-
ялись, хотя испытывали сильный прес-
синг: "Что вы делаете? Остановитесь! 
Куда вы ведёте страну?" Среди них, как 
я уже упомянул, замечательный русско-
язычный поэт Сабит Мадалиев, хорошо 
известный в российском литературном 
сообществе. Но их, естественно, никто 
не слушал, потому что мы, как говорит-
ся, сами с усами, знаем, что делать.

Я думаю, что пора одуматься.  
Во-первых, нужно, пока не поздно, 

если ещё не поздно, если ещё не прой-
дена эта точка, как говорят, невозврата, 
остановить этот процесс, потому что 
огромный пласт культуры, важнейший 
канал культурного развития – это со-
хранение русского языка и кирилли-
цы.  

Настоящая культура жила и живет 
исключительно своими ценностными на-
коплениями. У нас отказались от этого 
в угоду каким-то амбициозным планам. 
Но в итоге получили то, что получили… 

У нас во всей сфере культуры глубо-
чайший кризис. Он очевиден. Этого уже 
никто не скрывает. И чего мы достигли 
за эти годы?
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Прошёл нелёгкий месяц, как безвременно 
ушла из жизни наша дорогая, любимая се-
стра Анжела бат Маргарита и Рафаэль Калан-
дарова.

Анжела Каландарова родилась 14 декабря 
1965 года в Иштыханском районе Самарканд-
ской области в многодетной семье Рафаэля и 
Маргариты Каландаровых (Хакимча).  

Она была старшим ребёнком, и после неё ро-
дились Жорик, который, к сожалению, покинул 
этот мир в возрасте семи лет, затем девочки Ма-
рина и Сусанна и младший брат Артур.

В 1973 году наша семья переехала в Самар-
канд, где Анжела пошла учиться в среднюю шко-
лу № 26 Сиабского района, которую окончила на 
«отлично». Параллельно она с отличием окончи-
ла музыкальную школу № 3 по классу аккорде-
она. 

В 1982 году Анжела поступила в Самарканд-
ский гидромелиоративный техникум.  

В том же году она вышла замуж за порядоч-
ного, хорошего молодого человека Миера Хаи-
мова, который был родом из Ташкента.  

Затем она переехала в Ташкент, и прожив 
несколько лет, всей семьей репатриировались в 
Израиль в 1992-м году. 

В Израиле у них родилась долгожданная дочь 
Сабрина. Не успев порадоваться рождению до-
чери и налаживающейся жизни в Тель-Авиве, на 
35-м году жизни ушел в иной мир её супруг Миер.

В 28 лет наша сестра осталась вдовой с ма-
ленькой дочерью на руках.  

Прожив нелёгкую жизнь в Израиле, Анжела 
вместе со своими родителями вырастила един-
ственную дочь, дав ей хорошее образование, 
воспитание.

В 2018 году Анжела выдала дочь Сабрину 
за молодого парня из приличной и благородной 
семьи Юрия Рафаэлова. Дочь была счастлива в 

этом браке, и Анжела радовалась вместе с ней. 
Самым знаменательным днём её короткой 

жизни стал момент, когда взяла на руки свою 
первую внучку Рэйн! Её счастью не было преде-
ла!  Она с удовольствием растила её, возлагая 
большие надежды. 

Анжела отличалась гостеприимством, и все 
родственники постоянно собирались в ее доме 
за большим семейным столом. Сама она пре-
красно готовила и ее кухню невозможно было 
сравнить ни с какой другой!

Удивительный собоседник, интеллктуал, она 
была в курсе всех событий в мире, и душой бо-
лела всегда за Израиль. К ней все обращались 
за советом и поддержкой, и она никогда никому 
не отказывала ни в чем. 

О ее достоинствах, доброте и отзывчивости 
можно слагать поэиы... Но судьба отнеслась без-
жалостно к нашей сестре.

После долгой, тяжёлой и продолжительной 
болезни Анжела вернула свою кристально чи-
стую душу Хашему, ушла в мир иной!.. 

28 ноября 2021 года её доброе и чуткое 
сердце перестало биться. Анжелу с почестями 
похоронили на еврейском кладбище Аяркон в 
Петах-Тикве.

Все эти дни мы никак не можем смириться с 
тем, что наша любимая старшая сестра Анжела 
покинула нас, и мы никогда уже не встретимся с 
ней, и её добрая улыбка не осветит её прекрас-
ное лицо.

Память о ней сохранится навеки 
в наших сердцах.

             
Не слышно голоса родного,
Не видно добрых милых глаз.
Зачем судьба была жестока?
Как рано ты ушлa от нас!

Великой скорби не измерить,
Слезами горю не помочь,
Тебя нет с нами, но навеки
В сердцах ты наших не умрёшь.

Никто не смог тебя спасти,
Ушлa из жизни слишком рано.
Но светлый образ твой родной
Мы будем помнить постоянно...                       
                     

Сусанна и Моше Плиштиевы, Марина 
Каландарова, Артур и Яфа Каландаро-
вы, Сабрина и Юрий Рафаэловы, Марик и 
Жаннет Суфиевы, Фрида и Беник Нисановы, 
Малкиэль и Ариэлла Плиштиевы, Даниэль 
Суфиев, Гавриэль, Рафаэль Плиштиевы; 
родственники, кудохо, родные и близкие.

Нью-Йорк - Израиль

1965            2021

СВЕТЛОЙ ПАМЯТИ АНЖЕЛЫ КАЛАНДАРОВОЙ

Поминки первого месяца состоятся в воскресенье, 26 декабря 2021 года, в 7 часов вечера, 
в ресторане "Престиж" по адресу 91-33 63rd Dirve, Rego Park. Тел.: 646-299-1083 - Сусанна.

Прошел нелегкий месяц, как безвременно ушла из жизни наша дорогая, 
любимая сестра Каландарова Анжела бат Маргарита и Рафаэль.

Маргарита и Рафаэль КаландаровыМаргарита и Рафаэль Каландаровы
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14 декабря 2021 года, на 70-м году жизни, 
вернула свою душу Вс-вышнему известный 
учёный, общественный деятель, замечатель-
ная супруга и мудрая мама Светлана Шара-
фовна Рашидова.

Выражаем искренние и глубокие соболезно-
вания супругу – Алишеру Васитовичу Вахидову, 
дочери Нигоре и сыну Шарафу, сёстрам покойной 
Сайёре Шарафовне, Гульнаре Шарафовне, Дило-
ром Шарафовне и брату Ильхому Шарафовичу, 
их семьям в связи с этой невосполнимой утратой.

Светлана Рашидова родилась 1 марта 1952 
года в Ташкенте в семье руководителя Узбекиста-
на Шарафа Рашидовича Рашидова, и была самой 
младшей в дружной семье Рашидовых. Окончила 
романо-германский факультет Ташкентского госу-
дарственного университета. Защитила диссерта-
цию в МГУ на звание кандидата наук в области 
зарубежной литературы. Работала доцентом на 
романо-германском факультете ТашГУ.

В 1971 году вышла замуж за Алишера Васито-
вича Вахидова. Вместе с ним выехала в США, в 
Нью-Йорк, куда он был направлен в 1994 году, за-
няв пост исполняющего обязанности Постоянного 
представителя Республики Узбекистан при ООН, 
а с 1997 по 2008 год являлся Послом, Постоян-
ным представителем Республики Узбекистан при 
ООН.

В этом браке родились дочь Нигора и сын 
Шараф.

Светлана Шарафовна в Нью-Йорке активно 
занималась общественной работой в качестве 
вице-президента Hospitality Committee for UN 
Delegations по работе с членами семей диплома-
тов при ООН.

В последние годы она болела, и скончалась 14 
декабря.

Светлана Шарафовна вместе с Алишером 
Васитовичем были частыми почётными гостями 
на мероприятиях, проводимых организациями, 
созданными иммигрантами - выходцами из Узбе-
кистана, в частности, Конгрессом бухарских евре-
ев США и Канады, Туркестано-Американской ас-
социацией, присутствовали на проводимых ими 
концертах, фестивалях, конференциях.

Память о Светлане Шарафовне – прекрасной, 
умной, скромной и доброжелательной женщине 
навсегда останется в сердцах всех, кто знал её 
как в Узбекистане, так и в Америке.

С. Ш. Рашидова будет похоронена на родине, 
в Узбекистане.

Президент Конгресса бухарских евреев США 
и Канады Борис Кандов,
Президент Центра бухарских евреев 
Нью-Йорка Леон Некталов,
Вице-президент Центра Борис Мататов,
Президент ОНЦ "Рошнои" Роберт Пинхасов,
Директор Музея наследия бухарских евреев 
в Нью-Йорке Арон Аронов

Президент фонда им. Ицхака Мавашева 
Давид Мавашев,
Главный редактор газеты The Bukharian 
Times Рафаэль Некталов, члены редакцион-
ного Совета Светлана Исхакова,  Аркадий 
Якубов, Тавриз Аронова, Владимир Аулов, 
Мария Якубова.
Профессор Велиям Кандинов.
Президент и вице-президент благотвори-
тельного фонда "Самарканд" Марик Калон-
таров  и Роман Ханимов, президент Kaykov 
Media Роман Кайков.

И угас яркой жизни огонь,
Беспокойное сердце застыло навеки.
Не отпускает душевная боль
Об ушедшем родном человеке.

С глубоким прискорбием и болью в сердце все 
мы восприняли страшную весть об уходе из жиз-
ни уважаемого и всеми любимого Даниэля Дави-
довича Ильяича – Человека замечательной души 
и сердца, образца высокой культуры, интеллекта, 
эрудиции, прекрасного педагога, и в то же время 
скромного, доброго, отзывчивого, дружелюбно-
го, готового протянуть руку помощи бескорыстно. 
Трудно осознать, ещё труднее примириться со 
столь скорым, безвременным его уходом.

Он не дожил даже до 70. Произошла жестокая 
ошибка природы. Ведь не должны родители провожать 
в последний путь детей своих! Но, однако, многостра-
дальная Лиза-қудо в одночасье лишилась своего стар-
шего сына Даниэля – красивого, весёлого, с большим 
чувством юмора, который всю свою созидательную 
жизнь нежно и бережно, с большой любовью и внима-
нием относился к маме, делал всё, чтобы украсить и 
приласкать её старость.

Многие годы, живя в Израиле, он следовал законам 
Б-жьим – любил ближних, как самого себя, любил и 
был дружен с братьями, племянниками, двоюродными 
сёстрами и братьями, участвовал во всех событиях их 
жизни, очаровывал всех своей харизматичностью и ве-
сёлым характером, хотя жизнь его, особенно в Израи-
ле, не была устлана цветами.

Закон безжалостной меры так разыгрался в его 
семье, что вначале ушёл из жизни отец – лидер рода 
Ильяичей (рахмат куна) – Давид Захарович, а следом 
– любимая красавица жена Света, с которой они про-
жили долго и счастливо и воспитывали двух сыновей. 

Это было большим потрясением и ударом в его жизни. 
Он оказался сильным и выносливым, настоящим муж-
чиной, на ком ложилась ответственность воспитания 
сыновей.

Сквозь годы Даниэль Давидович сумел пронести 
тепло и щедрость сердца, доброту и искренность своей 

души. Жизнь продолжалась, и со временем, оправив-
шись от ударов судьбы, он встретился с порядочной, 
сравнительно молодой женщиной – Ларисой. 

В совместном браке у них родился сын Ариэль, ко-
торый очень любил и был привязан к отцу.

Даниэль Давидович всю свою жизнь прожил с поль-
зой для семьи, родственников, друзей, для всех людей, 
которые окружали его. Как удивительный луч, он скром-
но и так незаметно согрел эту землю, подарив свою лю-
бовь, и так тихо ушёл. Поэтому о нём трудно говорить 
в прошедшем времени, настолько ярким светом Со-
здатель озарил его умение и стремление жить, вдыхая 
полной грудью аромат и краски окружающего мира.

Дорогие Лиза-қудо, Слава и Алик-қудо, уважаемые 
Лариса и Ваши дети! Выражая свои глубокие соболез-
нования, нам трудно найти слова утешения, потому что 
горе Ваше велико и невосполнимо. Вы сделали всё, 
чтобы вырвать его из когтей смерти, но болезнь оказа-
лась коварной. Неоднократные поездки братьев в это 
неимоверно трудное время пандемии лишь продлили 
ему жизнь хоть на немного, потому что он последние 
месяцы и недели жил в ожидании встречи с ними.

Теперь его уже нет он ушёл в историю, но возвы-
шенная поэзия души его навсегда осталась со всеми 
нами.

Уходя, он оставил свет! 
Это больше, чем остаться,
Это лучше, чем прощаться
И важней, чем дать совет…

МЕНУХАТО БЕ ГАН ЭДЕН
Глубоко скорбящие: 
Ильябаевы - Борис и Зоя, Андрей и Яна, 
Дима и Лена, Игорь и Аяла.

1952-2021

1952 – 2021

ПРОЩАЙТЕ, СВЕТЛАНА ШАРАФОВНА!

Прощальная церемония со Светланой Шарафовной Рашидовой состоится 
в пятницу, 17 декабря 2021 года  с  10 часов  утра до 1 часа дня.

Адрес: Hawthorne Funeral Home,  21  West  Stevens  Avenue,  Hawthorne,  NY 10532 

СВЕТЛОЙ ПАМЯТИ ДАНИЭЛЯ ИЛЬЯИЧА ПОСВЯЩАЕТСЯ
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Семьи Завулуновых, Бабаевых, Али-
шаевых выражают свои искренние и глу-
бокие соболезнования жене Марии, детям 
Любе, Алле, Сусанне, Анжеле и их семьям, 
брату Борухаю и сестре Некадам (Изра-
иль) и их семьям в связи с кончиной 14 
декабря 2021 года (10 Тевет) Завулунова 
Пинхаса. Мы потеряли самого дорогого 
человека. Нет слов описать наше горе.

Пинхас-ака окончил десятилетку в г. Са-
марканде. Он был единственным в семье 
дяди Миерхаима из семерых детей, который 
добился поступления в Самаркандский коо-
перативный институт и по окончании полу-
чить диплом товароведа продовольственных 
товаров. Начинает работать по этой специ-
альности в Алма-Ате, затем переезжает в 
Самарканд, где работает на разных предпри-
ятиях системы торговли, везде пользовался 
большим уважением коллектива и руковод-
ства.

В 1962 году он связал свою судьбу с Мари-
ей Бабаевой. В совместном браке у них роди-
лись четверо дочерей.

В 1988 году семья иммигрировала в США.
Только большой оптимизм и трудолюбие 

Пинхас-ака позволили дать возможность 
всем своим детям получить медицинское об-
разование, создать свои семьи.

Пинхас-ака был человеком кристально 
чистой и доброй души. Он дарил всем своё 
тепло, доброту, человеколюбие, гостеприим-
ство. Его благородный чистый юмор всегда 

слушали его друзья. Он всегда был душой 
компании.

Пинхас-ака всегда был благодарен Б-гу, 
восхищён США и признателен этой стране, 
которая отнеслась со вниманием и уваже-

нием к еврейским иммигрантам из бывшего 
Советского Союза.

Пинхас-ака прожил долгую жизнь и на за-
кате своих дней оставался в окружении сво-
ей семьи, всех родных и друзей.

Память о Человеке с большой буквы 
останется в наших сердцах и в сердцах 
всех, кто знал его, уважал и любил.

МЕНУХАТО БЕ ГАН ЭДЕН
Глубоко скорбящие:
Авнер и Берта Завулуновы, 
Пётр Юсупов, Рафаэль Батуров, 
Беньямин Борухов, Толик Завулунов, 
Мэлс Ицхак, Гриша Михайлов, 
Илья Абаев

Нью-Йорк

1937 - 2021

СВЕТЛОЙ ПАМЯТИ ЗАВУЛУНОВА ПИНХАСА БЕН СУРИ ВЕ МИЕРХАИМ

880 Jamaica Ave, Cypress Hills, NY 11208
718. 277. 7577              917. 818. 5993

Индивидуальный дизайн  
памятников.

3D исполнение.
Предлагаем экслюзивные
художественные портреты
в стиле эпохи Возрождения. 

Высококачественная резьба
по камню.

Выезд на дом к заказчику.
Сжатые сроки исполнения.
Храниение памятников в 

крытом помещении.
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